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ИНИЦИАТИВА Минкомсвязь 
предлагает создать фонд 
цифровой экономики

Деньги уйдут 
в Интернет 

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ готовит го-
спрограмму развития цифро-
вой экономики. И в начале 
июня она будет представлена 
правительству и президенту, 
отметил в беседе с журналиста-
ми глава минкомсвязи Николай 
Никифоров.

Кроме этого планируется со-
здать единый фонд цифровой 
экономики. 

Он рассматривается как 
один из инструментов финан-
сирования госпрограммы раз-
вития цифровой экономики, 
пояснил Никифоров. Сегодня 
есть несколько различных 
источников, через которые 
идет сбор средств. Например, 
плата за частоты от операторов 

связи, резерв универсальной 
услуги связи. Это 33 миллиарда 
рублей в год. 

Сбор средств в бюджет идет 
значительный, отметил ми-
нистр. Проблема в том, что эти 
деньги очень часто перераспре-
деляются и не идут на развитие 
связи. 

Минкомсвязь предлагает со-
здать что-то подобное Дорож-
ному фонду. Пожалуй, сейчас 
это единственный пример обо-
собленного учета денег, доба-
вил министр. Средства Дорож-
ного фонда нельзя пустить ни 
на какие нужды, кроме дорог. 

Этот принцип должен быть и у 
средств фонда цифровой эконо-
мики. Что важно, так 
как в отрасли много дол-
гоиграющих проектов. 

ФОРУМ Российские незрячие 
программисты создали первый 
в мире компьютер для слепых 

Мастер-класс 
в Гостином Дворе

Ирина Краснопольская

СЕГОДНЯ и завтра любой жела-
ющий, пришедший в Гостиный 
Двор,  сможет бесплатно пройти 
обследование и получить кон-
сультации специалистов ведущих 
клиник России. Такую уникаль-
ную возможность предоставляет 
ХI Всероссийский форум «Здоро-
вье нации — основа процветания 
России», открывшийся в Москве. 

Форум открыли министр здра-
воохранения РФ Вероника Сквор-
цова и президент «Лиги здоровья 
нации» академик Лео Бокерия. 
Его главная тема — Межведомст-
венная стратегия формирования 
здорового образа жизни населе-
ния, профилактики и контроля 
неинфекционных заболеваний на 
период до 2025 года. Именно меж-

ведомственная. Потому как наше 
самочувствие, наше настроение — 
прерогатива не только медиков, 
но практически всех ведомств. 
Надо сказать, что за годы, про-
шедшие после первого такого фо-
рума, отношение россиян к здо-
ровью заметно изменилось. И 
сама абрревиатура «ЗОЖ» — здо-
ровый образ жизни — теперь хоро-
шо известна всем. ЗОЖ затраги-
вает все аспекты нашей жизни. 
Скажем, питание. Минздрав Рос-
сии не случайно настаивает на 
маркировке продуктов в зависи-
мости от их полезности или вред-
ности. Сейчас проект Стратегия 
проходит и межведомственное, и 
общественное обсуждение. Тут 
нельзя ни в коем случае 
рубить с плеча. Тут важ-
ны нюансы.  
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ФСБ России сообщила 
о ликвидации двух предпо-
лагаемых  террористов

4
Сгоревшую библиотеку 
ИНИОН РАН восстановят 
в прежнем виде

4
Минсельхоз разработал 
правила содержания 
 пушных зверей

6
Минюст предложил 
 арестовывать до суда 
 имущество обвиняемых 
и подозреваемых

6
В России — почти 
10 миллионов приезжих

6
Социально ориентирован-
ные организации должны 
получить преференции 
от государства

7
Новый закон запретит 
давать детям непристойные 
имена

СПОРТ

Чат-бот 
будет отвечать 
на вопросы
о налогах
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Дума Дмитрий Медведев ответил на вопросы депутатов

Ответственный 
разговор

Наталья Лебедева

П
орядка 75 процентов рос-
сиян регулярно пользуют-
ся Интернетом, среди мо-

лодежи таких 90 процентов. Поэ-
тому предложение сделать до-
ступ к социальным сетям только 
по паспорту россияне не поддер-
жали, а вот идею запретить детям 
до 14 лет заводить личные акка-
унты поддержали более 60 про-
центов опрошенных. Так заман-
чиво разом решить проблему и 
так называемых групп смерти и 
одновременно вернуть подрост-
ка из виртуального мира в мир 
реальный. Но, к сожалению, про-
стых решений не бывает.

Категорически против законо-

проекта выступил советник пре-
зидента, председатель Совета Ин-
ститута развития интернета 
(ИРИ) Герман Клименко. «То, что 
предлагается депутатами Ленин-
градской области, никак не закон. 
Декларация? Может быть. Приду-
мать можно все что угодно. А вот 
будет ли это работать? Безуслов-
но, нет», — отреагировал он в 
Telegram. Эксперт предупреждает, 
что запрет приведет к тому, что 
подростки будут искать альтерна-
тивные каналы коммуникации и 
уйдут на зарубежные ресурсы. От-
следить, чем они там занимаются, 
будет сложнее. Подобный закон 
нужен, но он должен 
иметь «достойный для 
развития Рунета вид».

Татьяна Замахина, 
Александра Белуза

В
чера глава правитель-
ства Дмитрий Медве-
дев выступил с отчетом 
перед депутатами Гос-
думы за прошлый год. 

Это был пятый отчет премьер-
министра перед депутатами. В 
своем выступлении и отвечая на 
вопросы глава кабмина сделал 
сразу несколько важных заявле-
ний — надо сохранить маткапи-
тал и стимулировать рождение 
первенцев, минимальный раз-
мер оплаты труда будет выведен 
на уровень прожиточного мини-
мума в ближайшие несколько 
лет, власти не будут повышать 
налоги в 2017 году — а также при-
звал не превращать в войну 
борьбу на предстоящих выборах 
президента. А депутатам Дмит-
рий Медведев рекомендовал не 
тратить время на популизм, ведь 
от этого «выиграют те, кому без-
различна судьба России, те, кто 
хочет поражения и изоляции 
страны». 

Вызовы не пугают 
Начал Дмитрий Медведев с 

благодарностей — новый дум-
ский состав, по его словам, со-
хранил хорошее взаимодейст-
вие с кабмином и активно вклю-
чился в работу. Так, за осеннюю 
сессию был одобрен 91 законо-
проект правительства. Сейчас 
на разных стадиях рассмотре-
ния депутатами находится еще 
свыше 270. 

Главным политическим собы-
тием ушедшего года Медведев 
назвал выборы в Госдуму. Ведь 
единый день голосования опре-
делил стратегический курс Рос-
сии на ближайший политиче-
ский цикл. «Выборы в Думу по-
казали, что важнее всего в рабо-
те власти для граждан — последо-
вательность и ответственность 
за принимаемые решения, спо-
собность слышать их проблемы 
и выполнять обещания», — оце-
нил глава правительства. Он уве-
рен, что в ходе предстоящих пре-
зидентских выборов люди опять 
же проголосуют за стабильность 
и развитие. «Борьба как в любой 
президентской гонке будет се-
рьезной. Но мы с вами никогда 
не превращали политическую 
борьбу в войну и делать 
этого не будем», — зая-
вил Медведев.

АКЦЕНТ Сможет ли подросток прожить без соцсетей и Интернета

Вне зоны доступа

Нынешний отчет перед депутатами Госдумы был пятым по счету для Дмитрия Медведева. 
3
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Австралийский доллар  42,1933
Азербайджанский манат  33,0016
Армянский драм**  11,5468
Белорусский рубль  29,9043
Болгарский лев  30,7776
Бразильский реал  18,0744

Венгерский форинт**  19,2355
Вон Республики Корея***  49,2595
Гонконгский доллар*  72,2493
Датская крона*  80,9326
Доллар США  56,1753
Евро  60,2649

Индийская рупия**  86,9721
Казахстанский тенге**  18,0370
Канадский доллар  41,8500
Киргизский сом**  82,7580
Китайский юань*  81,5648
Молдавский лей*  29,1139

Новый туркменский манат  16,0730
Норвежская крона*  65,8438
Польский злотый  14,1946
Румынский лей  13,2972
СДР  76,4535
Сингапурский доллар  40,1855

Таджикский сомони*  63,2961
Турецкая лира  15,2933
Узбекский сум***  15,2733
Украинская гривна*  20,9727
Фунт стерлингов  71,9886
Чешская крона*  22,4584

Шведская крона*  62,7293
Швейцарский франк  56,3161
Южноафриканский рэнд*  41,9961
Японская иена**  51,5606

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.04.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину 
поступить в белорус-

ский вуз? / стр. 4
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Очередность 
проведения капремонта 
жилых домов установят 
по общим для всех 
регионов критериям
Страница 5
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ЦИК

Прессе 
облегчат 
работу 
на выборах  

ПРИХОДИ 
И ПИШИ 

Галина Мисливская

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная 
комиссия сделала все возмож-
ное, чтобы облегчить прессе ра-
боту на избирательных участ-
ках, заявила вчера на заседании 
ЦИК глава ведомства Элла Пам-
филова. Российские СМИ с удо-
стоверением ЦИК смогут в тече-
ние года работать на выборах 
всех уровней, а зарубежным до-
статочно аккредитации МИД РФ.  

ЦИК не все устраивает в ны-
нешнем порядке аккредитации 
прессы, призналась глава комис-
сии. «Воля законодателя менять 
эти нормы, а пока они действуют, 
мы совместно с журналистским и 
экспертным сообществом сдела-
ли все максимально возможное, 
чтобы обеспечить нормальную 
работу СМИ, максимально либе-
рализовали и снивелировали те 
шероховатости, которые вызыва-
ли у них критику», — сказала Пам-
филова.

«Наличие удостоверения ЦИК 
дает право журналисту присутст-
вовать беспрепятственно на лю-
бых избирательных участках в 
любом регионе России и за ее 
пределами», — отметила секре-
тарь ЦИК Майя Гришина. «Все, 
кто прошел достаточно простую 
процедуру аккредитации, полу-
чают документ, в связи с которым 
у участковой избирательной ко-
миссии не возникает никаких во-
просов об обоснованности при-
сутствия представителя СМИ на 
участке», — подчеркнула она.

Гришина также обратила вни-
мание региональной прессы и из-
биркомов, что в ближайший еди-
ный день голосования — 10 сентя-
бря — пройдет множество не свя-
занных друг с другом кампаний, 
которые стартуют в разное вре-
мя. Чтобы редакции успели офор-
мить удостоверения, местным 
избиркомам дано указание ин-
формировать всех заинтересо-
ванных о начале приема доку-
ментов на аккредитацию.

Секретарь ЦИК уточнила, что 
СМИ смогут также понаблюдать 
и за одним из своих любимых сю-
жетов — досрочным голосовани-
ем. «Для этого никаких препятст-
вий нет», — заверила она. Чтобы 
журналисты смогли, например, 
вылететь с участковым избирко-
мом в тайгу на вертолете, ЦИК 
ввел новое правило — комиссии 
субъектов РФ должны указать в 
разделе, посвященном аккреди-
тации СМИ, что в регионе в та-
ких-то числах пройдет досрочное 
голосование. 

Не возникнет проблем в еди-
ный день голосования и у зару-
бежных СМИ. «Журналисты, 
имеющие аккредитацию МИДа, 
считаются нами уже аккредито-
ванными», — уточнила Гришина. 
Иностранная пресса с мидовски-
ми документами сможет рабо-
тать как на федеральных, так и на 
региональных выборах.

Отдельных решений потребу-
ют лишь выборы президента, по-
скольку действующие нормы ка-
саются лишь единого дня голосо-
вания. ЦИК намерен вернуться к 
этому вопросу после того, как 
Госдума примет поправки в изби-
рательное законодательство. 
«Наши аккредитационные удо-
стоверения носят срочный харак-
тер — этот срок определяется го-
дом. Таким образом, нам надо бу-
дет занять позицию, как будут 
применяться аккредитационные 
удостоверения на выборах прези-
дента в рамках этого года», — от-
метила Гришина.

На этом совершенствование 
процедуры аккредитации СМИ 
на выборах не закончится. Элла 
Памфилова сообщила, что члены 
ЦИК подготовили свои предложе-
ния для рабочей группы в адми-
нистрации президента, которая в 
ближайшем будущем вместе с 
ЦИК займется выработкой стра-
тегии российского избиратель-
ного законодательства.

Согласно постановлению ЦИК 
избиркомы субъектов РФ не 
позднее чем за 60 дней до голосо-
вания обязаны разместить на 
своих сайтах сведения о порядке 
аккредитации журналистов. Фе-
деральные СМИ могут получить 
удостоверения как в Москве, так 
и в регионах, местные — в избир-
комах своих субъектов.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал о спонсорах терроризма 

Игра в ненависть
Иван Егоров

М
асштабы террористиче-
ской агрессии в мире вы-
росли вследствие поли-

тики двойных стандартов США и 
их союзников, заявил вчера се-
кретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев на совеща-
нии в Ставрополе.

— В условиях сложившейся об-
становки в мире, которая во мно-
гом является следствием прово-
димой США и их ближайшими 
союзниками политики двойных 
стандартов, возросли масштабы 
угроз террористической агрес-
сии, разрастания межнациональ-
ных и межконфессиональных 
конфликтов, — сказал секретарь 
СБ РФ. По его словам, терроризм 
и религиозный экстремизм под-
рывают личную и общественную 
безопасность, угрожают осно-

вам конституционного строя. 
— Участившиеся в мире бесче-

ловечные акты терроризма, 
убийства невинных людей, детей 
вызывают справедливое возму-
щение общественности, призы-
вы к наведению порядка, наказа-
нию виновных, — отметил Патру-
шев. — Террористические органи-
зации и радикальные структуры 
стремятся разрушить веками 
сложившиеся в России традици-
онные духовно-нравственные 
ценности, запугать людей, нару-
шить социальную стабильность 
и территориальную целостность 
государства. 

В качестве яркого примера он 
привел тот факт, что почти 3 ты-
сячи жителей только одного Се-
веро-Кавказского федерального 
округа воюют в Сирии и Ираке на 
стороне боевиков. 

— Особую угрозу представля-

ют граждане, причастные к дея-
тельности международных тер-
рористических организаций. По 
имеющимся данным, на террито-
рии Сирии и Ирака в составе тер-
рористических структур нахо-
дятся почти 2700 жителей окру-
га. Выявлено 66 лиц, которые 
осуществляли вербовку в неза-
конные вооруженные формиро-
вания, — заявил секретарь СБ РФ. 

— Фиксируются попытки форми-
рования автономных, законспи-
рированных и независимых друг 
от друга террористических ячеек 
для совершения резонансных те-
рактов.

Кроме того, по данным Совбе-
за, на Северном Кавказе нараста-
ет пропагандистская и вербовоч-
ная деятельность международ-
ных террористических организа-
ций. По его словам, иностранные 
вербовщики ведут идеологиче-
скую обработку в первую очередь 
молодежи. При этом они активно 
применяют методы манипулиро-
вания сознанием людей, в том чи-
сле используя накопившиеся со-

циальные проблемы и существу-
ющие противоречия. Одновре-
менно в Интернете активно рас-
пространяются экстремистские 
материалы, главная цель которых 
— возбудить ненависть, посеять 
вражду, а также оправдать терро-
ризм. Секретарь СБ РФ призвал 
местные власти к усилению про-
филактической работы и монито-
рингу интернет-ресурсов. 

Второй вопрос, который обсу-
дили вчера в Ставрополе, касался 
исполнения Стратегии государ-
ственной антинаркотической по-
литики. По словам Патрушева, 
наркоситуация в стране, несмо-
тря на принимаемые меры, оста-
ется сложной. Количество нарко-
потребителей многие годы не 
снижается и составляет 640 ты-
сяч человек. В целом по СКФО из 
незаконного оборота изъято бо-
лее тонны наркотиков. Почти на 
треть увеличилось количество 
изъятого героина. По словам се-
кретаря Совбеза, серьезную уг-
розу представляет «афганский» 
наркотрафик, в том числе тесно 
связанный с финансированием 
международного терроризма. 

Акцент

 Почти 3 тысячи жителей 
Северо-Кавказского округа 
воюют в Сирии и Ираке 
на стороне боевиков

СМИ смогут также 
понаблюдать 
и за одним из своих 
любимых сюжетов — 
досрочным 
голосованием

Николай Патрушев: Фиксируются попытки формирования автономных террористических ячеек.

МЕЖДУ ТЕМ
ФСБ сообщила о ликвидации в среду во Владимирской области двух гра-
ждан одной из среднеазиатских стран, которые подозреваются в подго-
товке терактов на территории России. Они состояли на связи с вербов-
щиками международных террористических организаций.
— Сотрудниками ФСБ в результате боестолкновения при попытке за-
держания нейтрализованы оказавшие активное вооруженное сопро-
тивление два гражданина одной из стран среднеазиатского региона, 
1991 и 1987 годов рождения, — сообщили корреспонденту «РГ» в Центре 
общественных связей ФСБ России.
По данным спецслужбы, оба гражданина проявляли интерес к техноло-
гии изготовления самодельных взрывных устройств и выражали готов-
ность к совершению террористических актов на территории России. 
На месте проведения оперативно-разыскных мероприятий обнаруже-
ны компоненты для изготовления взрывного устройства, автомат 
АК-74, пистолет ПМ и боеприпасы.

Деньги уйдут 
в Интернет

К примеру, сейчас идет подключение к Интер-
нету учреждений здравоохранения. «Нам очень 
сложно сделать все в рамках одного календар-

ного года, а это долгосрочный проект», — пояснил Нико-
лай Никифоров. Мир стоит на пороге эпохи «больших 
данных». Это заставляет пересмотреть понятие «инфор-
мационная безопасность», заявил руководитель Роском-
надзора Александр Жаров. 

И сейчас есть много различных предложений по даль-
нейшему регулированию Интернета. Но многие из них, 
уверен Жаров, возможно, не стоит воплощать в жизнь. 
Например, по ограничению доступа детей в соцсети. 

«Это невозможно, — заметил он, — потому что соцсети 
являются неотъемлемой частью Интернета, а его — о чем 
неоднократно говорилось — тоже закрыть невозможно. Я 
абсолютно уверен, что даже думать об этом не надо». Од-
нако родители и воспитатели должны максимально ин-
формировать детей о тех опасностях и угрозах, которые 
присутствуют в Сети. Интернет — это как улица, и, чтобы 
переходить ее, нужно знать правила дорожного движе-
ния, сказал Жаров. Есть предложение замедлять работу 
ресурсов, если они нарушают закон. И здесь тоже много 
диаметрально противоположных мнений. Так нужно ли 
это делать и как?  У этой темы есть как технические плю-
сы, так и технические сложности, но реализовать это 
возможно, сказал глава Роскомнадзора. А задача госу-
дарства — создавать комфортные условия для граждан.

Уже сейчас в Единый реестр запрещенной информа-
ции вносят сайты, где можно получить доступ ко всем де-
талям переписки абонентов сотовой связи и пользовате-
лей мессенджеров. Кроме того, заблокирован ресурс, ко-
торый дает возможность скачать мобильное приложение 
на телефон для переговоров через него как по рации. 

МНЕНИЕ Эксперты 
рассказали, как в России
добиться экономического 
чуда 

Перестройка-3

Ольга Игнатова

ДЛЯ ТОГО, чтобы выйти из стагнации, необходимо про-
водить институционные реформы. С таким заявлением 
на открытии традиционных Абалкинских чтений высту-
пил заместитель директора Московской школы эконо-
мики МГУ им. Ломоносова, академик РАН  Виктор Полте-
рович. Чтения имени академика Леонида Абалкина про-
водятся  с 1995 года Вольным экономическим общест-
вом России. На этот раз они прошли  в медиацентре «Рос-
сийской  газеты»

«В России нужен план, который я  условно называю 
«Перестройка-3», имея в виду, что первая перестройка у 
нас происходила после 1917 года, вторая в 1992 году. А 
вот новая  требует действительно существенного изме-
нения институтов. Но, в отличие от первых двух, она мо-
жет базироваться на уже достигнутом. Потому что очень 
много из того, что необходимо, уже у нас существует и 
движение к новой системе институтов должно быть по-
степенным. Ни в коем случае не шоковым. Из  груды  слу-
чайных вещей нужно создать нормально работающую 
национальную инновационную систему, совершенство-
вать образовательные  программы, модернизировать 
управление  госсобственностью».

По мнению ученого, нужно различать  два типа инсти-
тутов гражданского общества. «Я их называю института-
ми конкурентного рынка и институтами догоняющего 
развития, — отметил Полтерович. — Институты  конкурен-
тного рынка – это те самые институты, о которых обычно 
говорят: эффективное исполнение закона, защита прав 
собственности, низкий уровень коррупции, и т.д.». Но, 
как считает ученый, пока общество не подготовлено к пе-
ременам, на быстрый успех рассчитывать нельзя. По его 
мнению, надо сначала применять системы догоняющего 
развития. Для того, чтобы совершить экономический ры-
вок, необходимо, по мнению ученого, сосредоточиться на 
крупномасштабных инновационных проектах. «В этом 
процессе инициатива принадлежит правительству, а все 
решения должны быть согласованы с основными агента-
ми в системе, — подчеркнул Полтерович.  —  Это бизнес и 
гражданское общество». И далее добавил, что для реше-
ния фундаментальной проблемы создается эта система 
институтов, которая возглавляется специальным агент-
ством. «Можно его условно назвать генеральным или фе-
деральным агентством развития, подчиненным непо-
средственно  главе правительства,  —  уточнил Полтеро-
вич.  Итогом чтений стало награждение победителей и 
лауреатов XX  юбилейного Всероссийского конкурса на-
учных работ молодежи «Экономический рост России», 
который также был организован Вольным экономиче-
ским обществом. Всего на конкурс  работы подали около 
3 тысяч участников  — это и школьники, и студенты, и ас-
пиранты.  Награды получили 38 человек  —  будущие эко-
номисты, банкиры, управленцы, политики. 

Евгений Ясин на Абалкинских чтениях: Я против увеличения 
НДС и снижения социальных отчислений.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Читайте также: Хакеры совершили крупнейший 
взлом YouTube за всю историю
rg.ru/art/1391739
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Сколько дает цифровая экономика
В России Интернетом пользуются около 86 миллионов человек, 

или 70 процентов населения.  Эксперты оценивают вклад цифро-

вой экономики в ВВП России в 2,8 процента. Еще 19 процентов от 

ВВП формируют интернет-зависимые рынки.  Инфраструктура и 

ПО Рунета оцениваются в два миллиарда рублей. Маркетинг и ре-

клама — 171 миллиард рублей, цифровой контент — 63 миллиарда 

рублей, электронная коммерция — 1238 миллиардов рублей, отме-

тил глава Ассоциации электронных коммуникаций (РАЭК) Сергей 

Плуготаренко.

Президент Владимир Путин поддержал решение Евгения Савченко 
избираться на следующий срок

Белгородский выбор 

Кира Латухина

В
чера глава государства 
побеседовал в Кремле с 
белгородским губерна-
тором Евгением Сав-
ченко. Долгожитель на 

посту руководителя региона (с 
1993 года), Савченко хотел бы 
остаться на своей должности и 
дальше.

«У вас заканчивается срок пол-
номочий, — заметил президент и 
поинтересовался: — Какие у вас 
планы?» «Владимир Владимиро-
вич, если будет на то ваше разре-
шение, я готов продолжить рабо-
ту», — заявил Савченко.

«Вы человек очень опытный и 
эффективный, поэтому я с удо-
вольствием поддержу вас. Вопрос 
— как нам поступить юридически. 
Когда у вас заканчивается срок?» 
— уточнил глава государства. «В 
октябре, а выборы — в сентябре», — 
ответил губернатор.

«Значит, ничего не мешает. 
Главное, чтобы мы с вами исходи-
ли из сути дела, а суть в том, чтобы 
работать хорошо. А как нам орга-
низовать юридическую, техниче-
скую сторону — мы с вами догово-
римся», — решил Владимир Путин.

«Спасибо. Я тогда буду идти на 
выборы и думаю, что население 
поддержит. Буду работать не хуже, 
чем в настоящее время», — обещал 
Савченко. «Лучше», — сказал пре-
зидент.

Стоит напомнить, что Савчен-
ко возглавляет Белгородскую об-
ласть с 1993 года. Он четыре раза 
— в 1995, 1999, 2003 и 2012 годах 
— участвовал в выборах главы ре-
гиона и дважды — в 1993 и 2007 го-
дах — был назначен на эту дол-
жность. 

Теперь Савченко намерен по-
бедить на губернаторских выбо-
рах 10 сентября.

Глава региона рассказал прези-
денту и о ситуации в области. В це-
лом, по выражению губернатора, 
ситуация позитивная, экономика 
дает постоянный рост. «Год мы за-

кончили с четырехпроцентным 
плюсом, имею в виду промышлен-
ность», — доложил он. В первом 
квартале промышленный рост со-
ставил уже пять процентов.

«Сельское хозяйство — прош-
лый год вообще был удивительно 
хорошим, — продолжил Савченко. 
— Мы кормим, кстати, 15 миллио-
нов человек: нас полтора миллио-
на, а мы кормим 15 миллионов че-
ловек. Поэтому у нас даже если 
брать сельское хозяйство, сель-
скохозяйственную организацию, 
то мы на втором месте по объему 
валового продукта, по его стоимо-
сти после Краснодарского края».

«У нас очень хорошая инвести-
ционная атмосфера, — заверил гу-
бернатор. — Сегодня в разной сте-
пени реализации около 50 инве-
стиционных проектов на общую 

сумму более 100 миллиардов ру-
блей». Так, завершается реализа-
ция крупнейшего проекта на Ле-
бединском горно-обогатительном 
комбинате — получение желези-
стых брикетов. Это уникальный 
проект, единственный в мире та-
кой мощности. «Это очень высо-
кое, инновационное производст-
во и высококонкурентный про-
дукт», — отметил глава региона.

«Посевная прошла успешно, 
погода очень благотворная. Пер-
спективы в целом мы видим толь-
ко в позитивном ракурсе», — опти-

мистично заявил Савченко. «Со-
циальная сфера, здравоохране-
ние, образование — довольно ста-
бильные, устойчивые», — доложил 
он. «В здравоохранении сейчас ре-
ализуем довольно интересный 
проект, называется «Управление 
здоровьем», когда мы основное 
всё внимание уделяем первично-
му звену здравоохранения и повы-
шаем статус семейного врача», — 
рассказал губернатор.

Евгений Савченко проинформиро-
вал президента о социально-эконо-
мической ситуации в регионе. 

Акцент

 Ситуация в Белгородской 
области позитивная, эконо-
мика дает постоянный рост
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Президент России принял в Кремле председателя Постоянного комите-
та Всекитайского собрания народных представителей Чжан Дэцзяна. 
«Наши стратегические отношения с Китаем в значительной степени 
подкрепляются и деятельностью по линии межпарламентских связей», 
— подчеркнул Владимир Путин. «У нас очень насыщенный график кон-
тактов и по межпарламентским каналам, и по административным, 
на высшем уровне. В ближайшее время мне предстоит поездка в Пекин», 
— заметил российский лидер. «Китайская сторона ждет и приветству-
ет ваш приезд в Китай в мае на форум международного сотрудничества 
«Один пояс — один путь». Вы будете нашим самым высоким гостем», — 
заверил Чжан Дэцзян и передал приветствие и самые добрые пожелания 
от председателя КНР Си Цзиньпина. Дружба и сотрудничество между 
Россией и Китаем имеют большой потенциал, убежден Чжан Дэцзян.
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Ответственный разговор
Премьер обратил вни-
мание депутатов на 
конкретные проблемы 

экономики и граждан, а также на 
принимаемые кабмином меры.

Медведев признал, что про-
шедший год прошел в режиме 
жесткой экономии ресурсов. «Но 
он дал и осознание возможно-
стей», — добавил он. Оказалось, 
что внешнему давлению можно 
не только противостоять, «но и 
продвигать свои интересы, со-
здавать источники роста». Осоз-
нала Россия и то, что рассчиты-
вать может только на себя. «Нас и 
санкциями продолжали давить — 
это уже общее место и, по всей 
вероятности, очень надолго, и 
нефть была дешевой. Все оста-
лось, — подчеркнул Медведев. — 
Но мы научились использовать 
ситуацию, когда вступили в кон-
курентную борьбу за лидерство 
на внутреннем и внешнем рын-
ке». Премьер подчеркнул, что ни-
какие вызовы никого в стране 
уже не пугают, а наоборот — дают 
стимул развиваться.

Вопреки заокеанским пред-
сказаниям о «катастрофе» эко-
номика России развивается, что 
признают не только те, кто сим-
патизирует Москве, отметил 
Медведев. Мало того, прогресс 
заметили и крупнейшие рейтин-
говые агентства Moody’s и Fitch. 
За последние полгода они изме-
нили прогнозы для экономики 
России с «негативного» на «ста-
бильный». А еще одно крупное 
агентство S&P даже подняло свой 
прогноз до «позитивного».

«И уже к концу года Россия 
может вновь вернуться в катего-
рию стран с инвестиционным 
рейтингом. А это значит — допол-
нительные возможности для при-
тока финансов и других задач», — 
считает Медведев. Да и в других 
международных рейтингах стра-
на чувствует себя «неплохо» — и 
это на фоне кризиса.

«Принимаемые меры работа-
ют — наша страна двигается впе-
ред, — заявил премьер. — Сегодня 
наша задача — помочь этому дви-
жению, чтобы каждое решение 
приводило к изменениям в жиз-
ни граждан».

Конечно, население в первую 
очередь заботят не рейтинги, 
признал Медведев. «Люди дума-
ют о тех проблемах, с которыми 
сталкиваются каждый день, ког-
да платят высокую плату за ком-
муналку или ипотеку берут, ког-
да не могут попасть к нужному 
врачу или записать ребенка в хо-
рошую школу», — сказал он. И в 
последние годы было непросто — 
и населению, и стране. Но даже в 
этих условиях удалось достичь 
неплохих результатов. И самый 
главный — увеличение продол-
жительности жизни, заявил гла-
ва кабмина. С тех пор, как в 2006 
году началась реализация нац-
проекта в сфере рождаемости, 
она выросла на шесть лет. Теперь 
россияне живут в среднем 72 
года. Это самый высокий показа-
тель за всю историю страны. 

Одна из задач кабмина — под-
держка семей с детьми. Еще де-
сять лет назад ситуация в сфере 
демографии казалось непреодо-
лимой. «Это было следствие бес-
конечного количества демогра-
фических ям, гибели миллионов 
людей в XX веке, тех катастроф, 
которые наша страна пережи-
ла», — напомнил Медведев. А те-
перь по рождаемости мы обогна-
ли многие европейские страны. 
Среди мер, которые помогли в 
первую очередь, — программа ма-
теринского капитала, ежемесяч-
ные выплаты на третьего ребен-
ка, предоставление земельных 
участков, решение проблем дет-
ских садов, создание условий для 
работающих матерей.

Впереди у страны решение 
еще одной демографической про-
блемы. Ведь сейчас в детородный 
возраст вошло малочисленное 
поколение родившихся на рубе-
же 1990-х годов, напомнил Мед-
ведев. Так что нужно будет ду-
мать над новыми мерами.

Еще один важный результат — 
сократилось число сирот со 120 
тысяч практически в 2012 году 
до менее чем 60 тысяч в 2016 
году. И эта работа должна быть 
продолжена, заявил глава прави-
тельства.

И лечиться, и учиться
В сфере здравоохранения 

тоже есть реальные результаты. 
В прошлом году, по данным ВОЗ, 
Россия вошла в десятку госу-
дарств, которые в последние 
годы добились наибольшего 
прогресса в борьбе с болезнями 
сердца и легких, а также с диабе-
том. Главное — сокращается 
смертность от этих заболева-
ний. Снижается и материнская, 
и младенческая смертность — за 
последние 25 лет, то есть за всю 
историю современной России, 
почти на три четверти. За прош-
лый год по сравнению с 2015-м 
тренд на снижение продолжил-
ся — на 7,7 процента. Во многом 
это произошло благодаря строи-
тельству перинатальных цен-
тров, уверен Медведев. И строи-

тельство центров, естественно, 
продолжится.

Высокие технологии обосно-
вались и в других областях меди-
цины. Число пациентов, кото-
рым оказали «умную» помощь, 
выросло беспрецедентно — с 
2010 года почти в три раза. Так, в 
прошлом году при помощи высо-
ких технологий лечили 960 ты-
сяч человек. В регионах, сказал 
глава камбина, будут создавать-
ся новые медцентры, где будут 
применяться методы ядерной, 
регенеративной медицины, сов-
ременные персонализирован-
ные технологии здоровья. И, ко-
нечно, продолжит развиваться 
телемедицина, благодаря кото-
рой пациенты могут легко запи-
саться к врачу, получить нуж-
ную справку, иметь доступ к сво-
ей медицинской карте.

Важно, чтобы и сама медици-
на стала мобильной, и врачи мо-
гли быстро доехать до больных, 
даже в самых труднодоступных 
районах. В этом году в 34 регио-
нах стартует приоритетный про-
ект по развитию санитарной ави-
ации. А для обновления автопар-
ка «скорой помощи» за счет 
средств федерального бюджета в 
прошлом году уже закуплено 
2300 новых автомобилей.

«У нас долгое время не хвата-
ло врачей в сельской местности. 
Благодаря той программе, кото-
рую начинала когда-то «Единая 
Россия» — «Земский доктор», — с 
2012 года на село приехали рабо-
тать почти 24 тысячи врачей, — 
сообщил докладчик. — Мы приня-
ли решение продлить ее и на этот 
год и увеличить до 60 процентов 
долю ее федерального финанси-
рования».

Отдельно глава правительства 
остановился на проблеме роста 
цен на лекарства. Правительство 
старается сдерживать необосно-
ванное подорожание, в том числе 
поддерживая отечественных 
производителей. А для улучше-
ния качества препаратов в пилот-
ном режиме «настраивается» си-
стема маркировки, чтобы защи-
тить людей от поддельных ле-
карств. К концу 2018 года все вы-
пускаемые лекарства должны 
быть промаркированы.

И еще важно — производство 
российских лекарств увеличи-
лось почти на четверть. Это озна-
чает, что россияне могут поку-
пать российские лекарства, не 
купленные за валюту, а произве-
денные в стране. Что гораздо вы-
годнее, пояснил премьер-ми-
нистр. По перечню жизненно не-
обходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов уровень 
производства внутри страны до-
стиг 77 процентов.

О доходах населения
Одна из актуальных про-

блем — пенсии. Наша страна не 
стала исключением в тенденции 
старения населения, и уже сегод-
ня каждый четвертый в России — 
пенсионер. Кабмин это учитыва-
ет. В прошлом году приняли стра-
тегию действий в интересах гра-
ждан старшего поколения, на 
этот год предусмотрены средства 
на повышение доступности и ка-
чества социальных услуг для по-
жилых людей. «Но мы также по-
нимаем, что система поддержки, 
социальная инфраструктура, об-
служивающая этих людей, уста-
рела и ее нужно серьезно ме-
нять, — сказал Медведев. — Мы 
стараемся это делать, а для дос-
тойной старости, конечно, нужна 
и нормальная пенсия». 

Медведев еще раз заверил, что 

в этом году пенсии проиндекси-
руют в соответствии с законода-
тельством. Мало того, с 1 февраля 
состоялся переход на индекса-
цию по фактической инфляции 
всех федеральных социальных 
выплат — это сделано впервые.

Пытается кабмин выправить 
и  с и т уа ц и ю  с  за р п л ата м и . 
«Ищем дополнительные ресур-
сы для того, чтобы помочь тем, 
кто зарабатывает мало, в пер-
вую очередь это касается повы-
шения зарплат тех, кто работает 
в образовании, в здравоохране-
нии и в культуре, как и заложено 
в майских указах президента, — 
напомнил премьер. — Эту работу 
мы продолжим и в любом случае 

выйдем на показатели, которые 
определены в указах. Прошу и 
регионы, и коллег депутатов ак-
тивнее  в  этой работе  тоже 
участвовать».

В прошлом году, несмотря на 
сложности в экономике, мини-
мальный размер оплаты труда 
вырос до 7,5 тысячи рублей. С 1 
июля этого года МРОТ поднимет-
ся до уровня 7800 рублей, а в бли-
жайшие несколько лет — до уров-
ня прожиточного минимума ра-
ботающего. 

Есть и решение еще по одно-
му важному вопросу — задержка 
зарплат. С бюджетниками ситу-
ация под контролем, заявил он. 
С коммерческим сектором — 

сложнее, но тех безответствен-
ных работодателей, тех, кото-
рые задерживают деньги, актив-
но штрафуют. В результате за 
прошлый год было выплачено 
25 миллиардов долгов более чем 
1 миллиону человек. «И сейчас 
мы готовим поправки в законо-
дательство, чтобы лучше обес-
печить защиту прав работаю-
щих людей», — анонсировал гла-
ва правительства.

Ситуация с безработицей 
тоже теряет остроту. Число без-
работных, которые стояли на 
учете в службе занятости, в 
прошлом году оказалось меньше, 
чем количество предлагаемых 
вакансий. Уровень безработицы 
составил 5,5 процента, а в этом 
году, по расчетам кабмина, опу-
стится ниже 5 процентов, что со-
ответствует среднемировому по-
казателю.

Держать дефицит бюджета 
на предельном уровне 

Для того чтобы развивать об-
разование и здравоохранение, 
«необходимо иметь сильную, 
растущую экономику, которая 
зарабатывает деньги», напом-
нил докладчик. И уже в четвер-
том квартале прошлого года эко-
номика показала пусть и неболь-
шой, но все-таки прирост — 0,3 

процента. ВВП перестал падать, 
несмотря на внешнее давление. А 
инфляция снизились до 4,2 про-
цента, а ведь еще два года назад 
она выражалась двузначными 
цифрами. 

Еще одно достижение — более 
доступными становятся потре-
бительские коммерческие кре-
диты. Это произошло благодаря 
снижению ключевой ставки 
Центробанка. Ипотечные ставки 
тоже направились «вниз» — и эта 
тенденция будет продолжена, 
заверил премьер. «Значит, поя-
вились дополнительные воз-
можности для инвестирова-
ния, — заметил он. — Наши ком-
пании, банки уверенно справля-
ются с обслуживанием своих 
внешних долгов, нет никакого 
дефицита на валютном рынке, 
нет ажиотажного спроса».

Есть и существенный прогресс 
в пресловутом «слезании с нефтя-
ной иглы». «Еще недавно наш 
бюджет с учетом трат Резервного 
фонда более чем на две трети за-
висел от продажи нефти и газа, 
сейчас ситуация изменилась, — 
сообщил глава кабмина. — Доходы 
бюджета от других отраслей со-
ставляют более половины».

В прошлом году цена на нефть 
и газ несколько подросла — и даже 
на этом фоне в первом квартале 
этого года несырьевые доходы 
составили почти 60 процентов 
всех доходов федерального бюд-
жета.

«Нам удается держать дефи-
цит бюджета на приемлемом 
уровне, — продолжил Медведев. — 
Основным источником покры-
тия дефицита является Резер-
вный фонд, деньги которого тео-
ретически должны были бы за-
кончиться уже к концу этого 
года, но этого не произойдет».

Это получилось потому, что 
страна «заработала больше, чем 
планировала», в том числе за 
счет мобилизации доходов. Бюд-
жетная эффективность будет по-
вышаться и дальше, и средства 
власти будут тратить в первую 
очередь на ключевые для РФ на-
правления.

Скоро начинается новый бюд-
жетный цикл. При формировании 
основного финансового докумен-
та страны премьер призвал депу-
татов исходить из трех принципи-
альных установок. «Деньги, во-
первых, должны идти во вложе-
ния в человека, во-вторых, на реа-
лизацию инфраструктурных про-
ектов и, в-третьих, на обеспече-
ние национальной безопасно-
сти», — рекомендовал он.

«И еще одно, — продолжил 
премьер-министр. — Несколько 
лет назад было принято решение 
о стабильности условий налого-
вой системы. Поэтому и в этом 
году налоги мы повышать не пла-
нируем. И просил бы, уважаемые 
депутаты, нас в этом поддер-
жать» — эти слова Медведева выз-
вали продолжительные аплодис-
менты в зале.

Кстати, собираемость налогов 
улучшилась. В первом квартале 
этого года налоговые поступле-
ния выросли почти на треть по 
сравнению с первым кварталом 
прошлого года, рассказал доклад-
чик. «Хотя еще Черчилль когда-то 
говорил, что популярны только 
расходы, а сбор денег для обеспе-
чения никогда популярным быть 
не может. Но нам удалось увели-
чить собираемость налогов. Я 
считаю, что это хороший резуль-
тат», — подытожил Медведев.

Жилье и дороги 
Жилье, коммуналка — это все, 

конечно же, волнует граждан. В 
прошлом году был применен но-
вый подход к развитию этой сфе-
ры. «Были подготовлены кон-
кретные шаги по благоустройст-
ву всех городов России: это со-
здание парков, пешеходных зон, 
детских и спортивных площадок, 
культурных пространств, — сооб-
щил Медведев. — Обязали все му-
ниципальные программы сфор-
мировать и реализовать пятилет-
ние комплексные программы по 
благоустройству».

Современные дома немысли-
мы без качественного комму-
нального сервиса. Почти завер-
шено расселение аварийного жи-
лищного фонда, который был 
признан таковым по состоянию 
на 1 января 2012 года. Это в об-
щей сложности 3 млн квадрат-
ных метров. В прошлом году в но-
вые квартиры переехали 176 ты-
сяч человек.

Чтобы привести в порядок 
жилищный фонд, были приняты 
программы капитального ре-
монта. В прошлом году он был 
сделан в 40 тысячах многоквар-
тирных домов, где живут более 
5 миллионов человек. Темпы ре-
монта по сравнению с 2015 го-
дом были увеличены в два раза. 
«Мы при этом продолжаем по-
могать тем, для кого эти взносы 
оказались очень существенны: 
это ветераны Великой Отечест-
венной войны, чернобыльцы, 
инвалиды, дети-инвалиды, пен-
сионеры», — подчеркнул Медве-
дев.

В прошлом году было постро-
ено почти 80 млн квадратных ме-
тров. Это означает, что десятки 
тысяч людей переехали в новые 
квартиры. Жилищное строитель-
ство во многом подстегивается 
развитым рынком ипотечного 
кредитования. В 2016 году было 
выдано на четверть больше зай-
мов, чем годом раньше. И таким 
хорошим цифрам Россия во мно-
гом обязана государственной 
программе субсидирования про-
центных ставок на приобретение 
жилья в новостройках, считает 
глава кабмина.

Граждан беспокоит и состоя-
ние дорог. За прошлый год было 
построено и реконструировано 
около 3 тысяч километров, отре-
монтировано 22 тыс., а количе-
ство перегруженных трасс сни-
зилось на четверть. «И это ре-
зультат различных мер, в том 
числе запуска известной систе-
мы «Платон», которая собирает 
с е й ч а с  2 0  м и л л и а р д о в  ру-
блей», — считает Медведев. Не-
смотря на это, тариф для пере-
возчиков решили повышать бо-
лее медленными темпами, чем 
планировалось.

Аплодисменты вызвало и со-
общение Медведева о том, что 
«можно говорить о возрождении 
единственного в мире атомного 
ледокольного флота». Это важно 
для бесперебойной работы Се-
верного морского пути и для ос-
воения Арктики. 

А закончил свой доклад пре-
мьер-министр цитатой: «Алек-
сандр Васильевич Суворов гово-
рил, что природа произвела Рос-
сию только одну, она соперниц не 
имеет. Мы — жители России, и мы 
все одолеем. Хорошие слова, я в 
этом тоже уверен».

Акцент

 Наша страна двигается 
вперед. Сегодня наша задача 
— помочь этому движению, 
чтобы каждое решение 
приводило к изменениям 
в жизни граждан

ДИСКУССИЯ

ПРЕМЬЕР ОТВЕТИЛ ДЕПУТАТАМ ПРО ПЕНСИИ, НАЛОГИ, ВОЛГУ И «ПЛАТОН» 
Формат отчета правительства в Думе в этом году по взаим-

ному согласию был изменен. «Основной акцент решили 

сделать на дискуссии», — сказал Дмитрий Медведев. Впер-

вые заметно выросло число вопросов депутатов к премье-

ру. Каждая из думских фракций задала не по три вопроса, 

как раньше, а по пять, еще два вопроса задали внефракци-

онные парламентарии. Медведев ответил всем.

Первый вопрос прозвучал от КПРФ. Депутат Олег Смолин 

спросил премьера «про 15 млн работающих пенсионеров, 

которым уже второй год подряд отказывают в индексации 

пенсий», что, по мнению депутата, «стимулирует людей не 

продолжать работу, а ее прекращать». 

Проблема существует, признал премьер и сообщил, что к 

теме индексации пенсий работающим пенсионерам пра-

вительство намерено вернуться. «Обсудим это еще раз, 

как на площадке Госдумы, так и в правительстве», — пообе-

щал Медведев. «В ближайшее время сформулируем пози-

цию о том, каким образом поступать дальше», — добавил он. 

Решение, по его словам, будет принято «исходя из ком-

плексного анализа ситуации с пенсионными выплатами, а 

также Пенсионным фондом в целом». 

Фракция ЛДПР спросила, будет ли выстроен какой-либо 

диалог с дальнобойщиками, которые выходят на акции 

протеста против системы «Платон». «Не просто будет, диа-

лог выстроен», — ответил Медведев. «Я лично встречался с 

лидерами дальнобойщиков», — сказал премьер. Он при-

знал, что часть вопросов, которые ставят водители боль-

шегрузов, справедливы, в том числе по качеству трасс и 

платы в системе «Платон». 

«По всем этим вопросам даны поручения», — сообщил 

премьер. 

Вместе с тем Медведев обратил внимание на то, что в си-

стеме «Платон» зарегистрировано 800 тысяч автомоби-

лей, а в состоянии забастовки находятся лишь порядка 480 

человек. Кроме того, по его словам, часть людей, которая 

выступает с требованиями, в системе «Платон» не зареги-

стрирована. В этой связи Медведев высказался за то, «что-

бы все подчинялись требованиям транспортного законо-

дательства», а сама система «Платон» должна быть понят-

ной и прозрачной, без «серой» зоны. На этом «основан наш 

постоянный диалог с владельцами автогрузовиков и ком-

паний, которые занимаются автоперевозками», — добавил 

премьер.

Волновала депутатов и ситуация в социальной сфере. На 

программу строительства новых школ сейчас заложено по 

25 млрд рублей в год, как вы относитесь к идее увеличения 

финансирования, спросил глава думского Комитета по 

образованию и науке Вячеслав Никонов («Единая Россия»). 

Речь идет о программе создания 6,5 млн новых учебных 

мест к 2025 году, программа более масштабная, чем по ре-

шению проблемы нехватки мест в детских садах (там стоя-

ла задача создать порядка 1 млн мест). «Появятся дополни-

тельные деньги — постараемся эти деньги нацелить и на 

школьное строительство», — заявил Медведев, напомнив, 

что есть запрос от минобрнауки на 10 млрд рублей. «В лю-

бом случае мы в этом году создадим не менее 170 тысяч но-

вых мест в школах. А если обстоятельства позволят, то и 

больше», — добавил премьер. 

«Когда появится программа оздоровления реки Волги?», — 

спросил депутат от «Справедливой России» Анатолий 

Грешневиков. Такая программа нужна, согласился Медве-

дев. «И в самое ближайшее время такой законопроект бу-

дет подготовлен», — сообщил он. 

Медведев кратко перечислил проблемы, которые нужно 

решать на Волге: это сбросы вредных веществ от промыш-

ленных и сельскохозяйственных предприятий, необходи-

мость оздоровления притоков Волги, дноуглубительные 

работы, чтобы река не цвела, а также меры по поддержа-

нию биоразнообразия. «Все это должно войти и в закон, и в 

программу оздоровления», — подчеркнул премьер, дав по-

нять, что необходимые деньги будут найдены. Правитель-

ство примет все необходимые меры, «чтобы Волга снова 

стала нормальной, полноценной рекой, нашей гордостью», 

заверил премьер парламентариев. По оценкам минприро-

ды, на улучшение экологии на Волге понадобится около 

200 млрд рублей. 

«Справедливая Россия» спросила и про демографию: ка-

кими мерами кабмин намерен стимулировать рождение 

детей. Коэффициент рождаемости в стране необходимо 

увеличить с 1,8 до 2, считает Медведев. Для этого нужно 

не только сохранить меры поддержки рождения второго 

и последующих детей, но и начать стимулировать рожде-

ние первенцев. «Нам нужно подумать и о сохранении в 

том или ином виде программы материнского капитала, и о 

стимулировании рождения первенцев. Это действитель-

но ключевая задача», — заявил председатель правительст-

ва. Для этого, по его словам, должен быть создан новый 

финансовый инструмент наряду с региональными про-

граммами и с программами выделения необходимых зе-

мельных ресурсов.

Медведев также прокомментировал идею введения в Рос-

сии прогрессивной шкалы налогообложения. Предложе-

ние не новое и рискованное для бюджета, дал понять пре-

мьер. «Может произойти возврат «серых» схем, когда день-

ги будут выплачиваться снова в конвертах. Этого мы допу-

стить не можем», — сказал он. Впрочем, от обсуждения са-

мой идеи правительство не отказывается: «нужно взвесить 

все плюсы и минусы такого рода изменений», считает Мед-

ведев. 

Прозвучал и вопрос по ситуации в Сирии. Химическая атака 

в Идлибе — хорошо продуманная провокация, которая при-

несла плоды американской администрации, считает Мед-

ведев. Необходимо провести тщательное расследование 

инцидента, а не «вешать ярлыки», подчеркнул он. Авиаудар 

США с точки зрения международного права является актом 

военной агрессии. «Что будет дальше, мы не знаем. Но я точ-

но знаю, кто выиграл: ИГИЛ (запрещена в РФ  — прим. «РГ»). 

Им развязали руки», — добавил российский премьер. 

Кроме того, коммунисты попросили Медведева проком-

ментировать нападки на него со стороны либеральной оп-

позиции. «Я не буду специальным образом комментиро-

вать лживый продукт политических проходимцев. И счи-

таю, что и уважаемая мною фракция КПРФ должна воздер-

живаться от этого», — посоветовал премьер после вопроса 

депутата Николая Коломейцева.

— Кстати, один раз страна уже от этого пострадала, в пер-

вую очередь КПСС. Так что выводы надо делать, — заметил 

спикер Госдумы Вячеслав Володин.

Под занавес разговора Медведев поблагодарил депута-

тов за вопросы и призвал к общей ответственности. «Да-

вайте будем ответственными, давайте вместе помогать 

стране, а не реализовывать политические амбиции», — 

сказал он. В свою очередь, Вячеслав Володин поблагода-

рил премьера за подробный разговор и призвал депута-

тов работать вместе с исполнительной властью на благо 

страны.

Внутри самого правительства премьер пообещал истре-

блять ведомственный лоббизм. «Существует только кон-

солидированная позиция правительства. Ведомственный 

лоббизм недопустим. Он подлежит истреблению», — зая-

вил Медведев, комментируя выступления лидеров дум-

ских фракций. «Если поймаете кого-нибудь с этим: замми-

нистра или еще кого-то, или даже министра, дайте мне ин-

формацию, мы с товарищами разберемся по-товарище-

ски», — обратился к парламентариям Медведев.

1

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/5858

По оценкам премьера, новый дум-
ский состав сохранил хорошее 
взаимодействие с кабмином. 
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Отчет главы правительства — это важное событие для всего кабинета министров, члены которого присутствуют в Думе.
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ИНОПРЕССА США увидели 
бум на полях России

По зернышку

Тарас Фомченков

В РОССИИ наблюдается аграрный бум. Такой вывод 
сделали не российские, а иностранные аналитики: по 
оценке The Financial Times, сельское хозяйство нашей 
страны не только находится на подъеме, но имеет шансы 
на активное развитие и в будущем. 

Торгово-экономические ограничения, наложенные 
на Россию три года назад, привели к тому, что уже в 
прошлом году мы стали крупнейшим поставщиком зер-
новых культур на мировой рынок, констатирует амери-
канское издание. Кроме того, больше нет необходимости 
в импорте свинины и курятины, так как выросшее пого-
ловье позволяет полностью обеспечить потребности 
россиян внутренними ресурсами. 

Оценки иностранных экспертов, кстати, подтвержда-
ются и отечественными аналитиками, а также властью. 
Так, например, в феврале минсельхоз сообщил, что за 
время действия санкций наши селяне заместили импор-
тную продукцию почти на четыре миллиарда долларов. 

А всего в прошлом году наша страна экспортировала 
продовольственную продукцию на 17,1 миллиарда дол-
ларов. 

И еще несколько лет, считают в минсельхозе, наша 
страна может больше продавать за границу продоволь-
ствия, чем получать. Правда, для этого глава ведомства 
Александр Ткачев предложил продлить продэмбарго еще 
на десять лет. 

И все же «в ближайшие годы вряд ли сельское хозяй-
ство будет развиваться такими же темпами из-за замед-
ления темпов роста инвестиций в основной капитал», — 
считает исполнительный директор информационно-ана-
литического центра «СОВЭКОН» Андрей Сизов.

ИНИЦИАТИВА 

Минсельхоз разработал 
правила содержания 
пушных зверей 

Что на ужин 
у соболя 

Ольга Игнатова

КОРМИТЬ свежим мясом, рыбой, молоком и творогом, 
проводить регулярную диспансеризацию, содержать в 
просторных клетках, в экологически чистой местности, 
лишний раз не беспокоить и создавать другие благопри-
ятные условия предписывают владельцам индивидуаль-
ных звероводческих хозяйств и крупных ферм новые ве-
теринарные правила содержания пушных зверей.

Документ разработан Минсельхозом России и пред-
ставлен на общественное обсуждение. В Советском Сою-
зе подобные правила существовали, но они были разра-
ботаны с учетом того, что в 70—80-е годы прошлого века 
звероводство было на подъеме. Но отрасль сильно сбави-
ла позиции. Число предприятий сократилось в десять 
раз. Рентабельность при производстве пушнины низкая, 
все средства уходят 
на то, чтобы обеспе-
чивать жизнеспо-
собность фермы и ее 
обитателей. Норки, 
соболя, лисы, куни-
цы, еноты, нутрии — 
животные крайне 
прихотливые. Чтобы 
мех у них был густой 
и красивый, их нуж-
но кормить мясом, 
рыбой, молочными 
продуктами, свежими овощами и витаминизированны-
ми кормами. Содержать целый штат ветеринаров, кото-
рые будут следить за здоровьем зверюшек. 

Поэтому и цена на мех довольно высока. Закупщикам 
дешевле взять пушнину в Китае, где в год производится 
до 20 миллионов шкурок одной только норки — самого 
популярного у россиян меха. Но китайские меха, как 
правило, отличаются низким качеством. А российская 
пушнина всегда ценилась именно за густоту, блеск, уни-
кальную окраску. Например, в Вятке разводят лис ярчай-
шего красного цвета. По данным НИИ охотничьего хо-
зяйства и звероводства, успешно работающие хозяйства 
сейчас есть в Калининградской, Тверской и Кировской 
областях, Подмосковье, а также в нескольких сибирских 
регионах. Рентабельность производства там составляет 
45—50 процентов. Выживают предприятия за счет разве-
дения чернобурой лисы, серебристого песца, скандинав-
ской норки. 

Именно этим и другим хозяйствам теперь предстоит 
применять на практике новые правила содержания пуш-
ных зверей. Интересно, что норок, лисиц и соболей надо 
содержать в индивидуальных клетках, а вот нутрии мо-
гут находиться и в групповых загонах. Но клетки должны 
быть максимально просторными, чтобы звери могли бе-
гать, резвиться, вставать во весь рост. Зверькам необхо-
димо обеспечить постоянный доступ к воде и кормам. 
При строительстве фермы прежде всего надо учитывать, 
чтобы ее не продували ветра и не заносил снег, а рядом не 
было вредных предприятий. 

ТЕХНОЛОГИИ Общение с налогоплательщиками поручат интеллектуальному роботу

Бот в помощь!
Юлия Кривошапко

У 
Федеральной налоговой 
службы (ФНС) появится 
собственный чат-бот, кото-

рый будет общаться с налогопла-
тельщиками и отвечать на возни-
кающие у них вопросы.

Запустить «виртуального по-
мощника» налоговая служба со-
бирается до конца года. Такая ин-
формация прозвучала на Всерос-
сийской конференции «Онлайн-
кассы: новые возможности ре-
тейла» в Москве. 

Предполагается, что чат-бот 
будет создан на базе действую-
щего сейчас в налоговой службе 
Единого контакт-центра, запу-
щенного осенью 2015 года для 
помощи налогоплательщикам. 
«Сейчас туда можно позвонить, а 
мы хотим сделать так, чтобы 
можно было бы еще и написать», 
— рассказал представитель фи-
скального ведомства.

Предполагается, что бот будет 
«общаться» с клиентами налого-
вых органов по самому широко-
му спектру тем и давать необхо-
димые разъяснения. Сейчас у 

клиентов ФНС возникает много 
вопросов по реформе контроль-
но-кассовой техники. Но при раз-
работке собственного чат-бота 
налоговое ведомство собирается 
концентрироваться только на 
этой теме, чтобы услугами «вир-
туального сотрудника» могли 
воспользоваться и люди, у кото-
рых возникают другие вопросы.

С помощью чат-бота налоговая 
служба рассчитывает привлечь 
молодую и продвинутую аудито-
рию, «которая уже в принципе не 
звонит по телефону, а пользуется 
исключительно мессенджерами». 
Но налогоплательщики, привык-
шие к традиционным технологи-
ям, будут по-прежнему иметь воз-
можность получить консульта-
цию по телефону, просто позвонив 
в Единый контакт-центр.

Чат-боты — виртуальные про-
граммы, имитирующие живых со-
беседников, в последние годы ак-
тивно внедряются в России в фи-
нансовом секторе. Боты уже «слу-
жат» в крупнейших российских 
банках. Своих «виртуальных по-
мощников» имеют интернет-ма-
газины и страховые компании. 

«Чат-бот — это реальное лицо 
искусственного интеллекта, его 
простейшая форма, которой мо-
жет пользоваться человек», — го-
ворит эксперт в сфере Интерне-
та, аналитик ГК «Финам» Леонид 
Делицын. 

В обозримом будущем боты, 
по его мнению, могут заменить 
многих живых работников в тех 
же колл-центрах и справочных 
службах. В том числе и таких гос-
ведомств, как Федеральная нало-
говая служба. «Люди звонят, за-
дают много однотипных вопро-
сов. Отвечать на них — работа, не-
достойная человека. А робот для 
этого подходит идеально: он 

всегда вежлив, обходителен, мо-
жет трудиться ночью. Преимуще-
ства такого работника очевид-
ны», — считает Делицын.

Он напоминает, что в России 
подобные программы разраба-
тываются уже лет десять. Так что 
в этой сфере у нас есть собствен-
ные технологии и продукты, что 
упрощает и делает значительно 
дешевле процесс их внедрения.

«Чат-боты широко распро-
странились в нашей стране в по-
следние пару лет. Причем за это 
время они значительно эволюци-
онировали», — отмечает в свою 
очередь руководитель Zecurion 
Analytics Владимир Ульянов.

Раньше уровень интеллекта 
таких программ был не очень вы-
соким, и какие-то серьезные биз-
нес-задачи они не решали. Сей-
час все иначе. Колл-центр с не-
скольким десятком сотрудников 
вполне может заменить один чат-
бот, который успевает одновре-
менно обрабатывать тысячи за-
просов. С точки зрения сокраще-
ния издержек и повышения эф-
фективности работы это очень 
интересная технология, конста-
тирует эксперт. 

Помимо этого такие програм-
мы позволяют собирать и анали-
зировать статистику запросов. 
На основе этих данных компании 
и организации могут корректи-
ровать свои стратегии и планы. 
«Все это позволит прогнозиро-
вать, что внедрение чат-ботов бу-
дет идти по нарастающей. И наша 
страна от этого тренда в стороне 
не останется», — резюмирует 
Владимир Ульянов. 
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Сгоревшую 
библиотеку 
восстановят 
в прежнем виде

БАССЕЙН 
И КНИГИ

Александр Мелешенко

БОЛЕЕ часа обсуждали вчера на 
заседании архитектурного сове-
та Москвы проект восстановле-
ния сгоревшей в 2015 году би-
блиотеки Института научной ин-
формации по общественным на-
укам Российской академии наук 
(ИНИОН РАН). В том, что восста-
навливать необходимо, архитек-
торы были единодушны, а вот 
как именно — мнения разошлись. 
Поэтому проект отложили для 
доработки и консультаций с эк-
спертами.

Участники заседания с горь-
кой иронией отмечали, что пока с 
этим зданием не произошла тра-
гедия, о нем никто особо не ду-
мал. Но стоило постройке рух-
нуть во время масштабного по-
жара, эксперты признали, что 
это памятник советского модер-
низма.  Но официально охранно-
го статуса у здания нет и не было. 
Библиотека построена в середине 
1970-х гг. по проекту трех извест-
ных советских архитекторов, 
включая Якова Белопольского, 
который  участвовал в создании, 
в том числе, всем известного  
цирка на проспекте Вернадского. 

Библиотека действительно 
вышла неординарной — к главно-
му входу вел мост над бассей-
ном, фасад выделялся обилием 
стекла, крыша была усеяна зе-
нитными фонарями, через кото-
рые в помещения второго этажа 
попадал дневной свет. Бассейн, 
кстати, выполнял не только фун-
кцию украшения, но и был свя-
зан с системой кондиционирова-
ния здания.  Поэтому вода в нем 
круглый год была теплой. Одна-
ко в 1994 году у водной чаши на-
рушилась гидроизоляция, и с 
той поры до самого пожара бас-
сейн не использовался, пред-
ставляя собой печальное зрели-
ще. Да и сама постройка тоже на-
ходилась в довольно плачевном 
состоянии. 

Новый проект предполагает 
возродить здание в прежних га-
баритах, увеличив его площадь 
за счет двух подземных гаражей, 
где расположатся хранилища 
для книг и техпомещения. Фасад 
предлагается частично сделать 
вентилируемым, а не массив-
ным, а часть зенитных фонарей 
заменить имитирующими све-
тильниками. Отдельно обсужда-
ется судьба бассейна — федераль-
ное финансирование под  него не 
заложено, но деньги может дать 
город. В качестве альтернативы 
предлагается разбить возле зда-
ния зеленую зону отдыха, что, 
однако, нарушит первоначаль-
ный архитектурный замысел.  

Как раз неопределенная судь-
ба бассейна вкупе с изменением 
мелких деталей в облике восста-
новленного здания и смутили ар-
хитекторов совета. Больших пре-
тензий к проекту у них нет, но 
его судьбу теперь решат лишь 
после консультаций со специа-
листами по советскому модер-
низму.  «Объект не имеет статуса 
памятника, но, безусловно, 
представляет ценность, все зна-
ют его авторов и относятся к ним 
с большим уважением, — подчер-
кнул главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов. — В пред-
ставленном проекте есть момен-
ты, продиктованные сегодняш-
ним временем, технологиями, и 
мы бы хотели получить опреде-
ленное мнение экспертов, на-
сколько адекватны они духу и 
качеству объекта». 

Несмотря на то, что внешне 
здание библиотеки будет похоже 
на прежнее, внутри оно станет 
гораздо современнее. Впрочем, 
функционала это не коснется — 
на верхнем этаже по-прежнему 
будет единое пространство чи-
тальных залов, примыкающее к 
книгохранилищу. Найдется ме-
сто и для лаборатории по оциф-
ровыванию книг — из-за того, что 
не все фонды библиотеки были 
оцифрованы, многие книги во 
время пожара оказались безвоз-
вратно утеряны. Всего в огне 
утрачено более 5 млн изданий, 
половина из них не подлежит 
восстановлению. 

К моменту пожара в библио-
теке хранилось больше 14 млн 
книг, микрофильмов,  докумен-
тов, в том числе редких.

Туризм Астрахань и Таганрог войдут в петровский туристический 
маршрут

Окно в Россию 

Нина Егоршева 

У      
России большие пла-
ны по открытию но-
вых и «перезагрузке» 
уже существующих 
туристических мар-

шрутов для российских и ино-
странных туристов, рассказала в 
интервью «Российской газете» 
Алла Манилова, заместитель ми-
нистра культуры РФ, курирую-
щая сферу туризма.

И сегодня в Париже открыва-
ется Международный петров-
ский конгресс, посвященный 
300-летию второго европейского 
путешествия Петра I. Это должно 
повысить интерес европейцев не 
только к истории петровской 
России, но и к нашей стране в це-
лом, убеждена Алла Манилова.

Алла Юрьевна, какие россий-
ские турпродукты могут быть 
одновременно интересны как на 
внутреннем, так и на зарубеж-
ном рынках?
А Л Л А  М А Н И Л О В А : Наши «флагма-
ны» — это, конечно, Санкт-Петер-
бург и Москва. На глазах растет 
спрос на Казань. 

В прошлом году Санкт-Петер-
бург был удостоен самой пре-
стижной мировой награды в об-
ласти туриндустрии — World 
Travel Awards. Также иностран-
цами хорошо узнаваемо «Золо-
тое кольцо». Но это тот исключи-
тельный случай, когда созданный 
50 лет назад бренд оказался силь-
нее самого маршрута. Сегодня 
«Золотое кольцо» требует перео-

ценки и усиления, связанного с 
дорогами, логистикой, взаимо-
действием регионов ЦФО, вклю-
чением новых туристических 
объектов. В нынешнем году «Зо-

лотому кольцу» 50 лет. Юбилей 
дает мощный стимул поработать 
над тем, чтобы реальная напол-
ненность маршрута соответство-
вала силе бренда.

До 22 апреля в Париже продлит-
ся Международный петровский 
конгресс. Какова его цель, кто в 
нем будет участвовать и чего вы 
ждете по итогам?
АЛЛА МАНИЛОВА: Десять лет назад 
этот проект инициировал наш 
выдающийся соотечественник, 
писатель Даниил Гранин. 

Ведь Петр основал не только 
Санкт-Петербург, но и Таганрог, 
Омск, Петрозаводск, Астрахань, 
десятки городов. На первый кон-
гресс в Санкт-Петербурге съеха-
лись их мэры. 

На следующий год в проекте 
уже захотел участвовать фран-
цузский университет Сорбонна, 
а следом потянулись другие стра-
ны в лице крупнейших культур-

ных и научных институций — Ни-
дерланды, Великобритания, 
США, Австрия, Бельгия, Италия, 
Испания, Португалия, Эстония, 
Польша. За время существования 

конгресс провел уникальную ра-
боту, связанную с изучением 
эпохи Петра I, ее влияния на 
судьбы России и Европы. Создан 
полный свод из 700 европейских 
памятников Петру.

Ярким событием конгресса 
станет открытие выставки «Фран-
цузские впечатления Петра» из 
собраний музея-заповедника 
«Петергоф» на площадке Россий-
ского духовно-культурного пра-
вославного центра в Париже.

Почему именно Франция?
АЛЛА МАНИЛОВА: 300 лет назад, 21 
апреля 1717 года, Петр I пересту-
пил границу Франции во время 
своего второго европейского пу-
тешествия. Это было начало ди-
пломатических отношений Рос-
сии и Франции, которым в эти 
дни исполняется 300 лет.

Кроме того конгресс проходит 
в рамках «перекрестного» Года 
культурного туризма Россия — 

Франция, 2016 — 2017 годы. Важ-
нейшим направлением года ста-
ла разработка историко-куль-
турных маршрутов, отражаю-
щих многовековую историю рос-
сийско-французских отношений.

Во время конгресса состоится 
вручение знамени петровским 
городам в рамках программы 
«Путь Петра Великого». Это еже-
годная церемония. Например, в 
прошлом году знамя было пере-
дано Вене и Таганрогу, ну а в этом 
году его получат Париж и Астра-
хань. Причем Астрахань будет 
особым гостем на конгрессе. В 
этом году город также отмечает 
300-летие.

На конгрессе будет представлен 
новый петровский туристиче-
ский маршрут?
АЛЛА МАНИЛОВА: Безусловно, выяв-
ленные конгрессом ключевые 
точки путешествия Петра из Рос-
сии во Францию станут и основ-
ными точками нового туристиче-
ского маршрута. 

Это делает путешествие тран-
сграничным. Причем петровский 
маршрут не единственный, кото-
рый мы с французскими коллега-
ми разрабатываем в рамках пере-
крестного года культурного ту-
ризма. Есть маршруты, например, 
связанные с Наполеоном, с Пер-
вой и Второй мировыми войнами, 
с историей русской эмиграции.

Каков интерес во Франции к кон-
грессу?
АЛЛА МАНИЛОВА: Конгресс организо-
ван в тесном сотрудничестве Рос-

сии и Франции. Подготовка меро-
приятия осуществлялась Мин-
культуры России совместно с 
Фондом имени Д.С. Лихачева, по-
четным председателем которого 
является Даниил Гранин, Госу-
дарственным Эрмитажем, Госу-
дарственным музеем-заповедни-
ком «Петергоф», Институтом 
Петра Великого, МИД России, по-
сольством Российской Федера-
ции во Франции, Российской ака-
демией наук, Университетом Со-
рбонна, Французским институ-
том в России.

А ответить на ваш вопрос мож-
но перечислив почетных гостей 
конгресса: спецпредставитель 
правительства Франции по раз-
витию связей с Россией Ж.-П. Ше-
венман, генеральный секретарь 
Елисейского дворца (руководи-
тель администрации президента) 
Ж.-П. Жуйе, директор департа-
мента Континентальной Европы 
МИД Франции Ф. Манжен, посто-
янный секретарь Французской 
академии Элен Каррер д’Анкос, 
постоянный секретарь Академии 
наук Катрин Брешиньяк, прези-
дент Фонда Шарля де Голля Ж. 
Годфрэн, постоянный секретарь 
Академии истории и литературы 
Михаэль Цинк, канцлер Институ-
та Франции Г. де Брогли.

Москва и Санкт-Петербург остают-
ся «флагманами» для интуристов, 
но растет спрос и на Казань.

Акцент

 Сегодня маршрут 
«Золотое кольцо» необходимо 
усилить дорогами

Акцент

 Запустить «виртуального 
помощника» в налоговой 
службе рассчитывают 
до конца нынешнего года

Число звероводче-
ских хозяйств 
в России за 40 лет 
сократилось 
в десять раз 

Пока со зданием 
библиотеки 
не произошла 
 трагедия, о нем 
никто особо 
не думал

У пушных зверей будет не жизнь, а малина. Теперь кормить 
и содержать их станут строго по закону.

Узнайте больше: 
Кому придется платить 
двойной налог на землю
rg.ru/art/1390768

В России или за рубежом: 
где будет дешевле 
отдохнуть в этом году
rg.ru/art/1384152
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РЕЗОНАНС Мария Захарова 
рассказала о странностях 
«Фейсбука»

Значок и фейки

Андрей Васильев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова на брифинге в среду обра-
тила внимание на то, что моде-
раторы сети «Фейсбук» до сих 
пор не могут подтвердить ее ак-
каунт в этой социальной сети, 
из-за чего ее подписчики спра-
шивают у нее, настоящий он или 
фальшивый. 

Причем отказ в присвоении 
аккаунту специального значка, 
подтверждающего подлинность 
страницы публичного лица, от-
кладывается длительное время. 
«Мы направили запрос в офис 
этой компании с просьбой, и все 
материалы, все о том, кем я яв-
ляюсь, с просьбой присвоить ве-
рифицированный значок моему 
аккаунту для того, чтобы не 
было фейковых страниц, чтобы 
пользователи могли пользо-
ваться своим правом на досто-
верную информацию. Что вы ду-
маете, значок пытаемся полу-
чить до сих пор», — пояснила 
Мария Захарова.

По ее словам, объяснения от 
соцсети были и комичными, и 
странными. «Сначала нам гово-
рили, что нужно собрать боль-
ше пользователей на странице… 
Потом начали говорить о техни-
ческих накладках,  о том, что 
сложно через офис в Штатах 
предоставлять эти значки. А вот 
представителям, в том числе не-
системной оппозиции, такие 
значки многим выдавались, и не 
только им. По какому принципу 
выдаются значки, очень сложно 
понять», — добавила Мария За-
харова.

Она также сообщила о том, 
что модераторы сети Facebook 
отказались заблокировать 
фальшивые аккаунты страниц 
посольств РФ в Чехии и Слова-
кии. «Вместо того чтобы после 
соответствующих обращений 
заблокировать лжестраницы, 
администрация, модераторы 
сделали все наоборот. Социаль-
ная сеть Фейсбук заблокирова-
ла официальную страницу по-
сольства России в Словакии, со-
хранив при этом поддельный 
аккаунт, созданный неизвест-
ными киберзлоумышленника-
ми», — подчеркнула Мария За-
харова.  По ее словам, в послед-
нее время участились случаи 
создания таких фейковых стра-
ниц российских загранучре-
ждений в социальных сетях, в 
частности в Фейсбуке. «С этих 
страниц распространяются 
провокационные и вводящие в 
заблуждение пользователей ма-
териалы», — отметила офици-
альный представитель россий-
ского МИДа, добавив, что «про-
фессиональный уровень веде-
ния этих лжеаккаунтов весьма 
высок». Захарова пояснила, что 
МИД России направил материа-
лы по фальшивым страницам 
посольств в «Фейсбуке» в Ро-
скомнадзор.

Кстати, вчера в своем «Ин-
стаграме» Захарова показала, 
как начинает день.  Она опубли-
ковала фото из спортивного 
зала, куда она ходит перед 
 работой. «Утро должно быть 
 бодрым, потому что в спортза-
ле», — такую подпись размести-
ла под снимком Мария Заха-
рова.

ДЕНЬГИ Прожиточный 
минимум подрос

Квартал 
с плюсом 

Марина Гусенко

ПРОЖИТОЧНЫЙ минимум в первом квартале этого 
года станет выше для трудоспособных людей и пенсионе-
ров на 2,2 процента, а для детей — на 3,4 процента. 

На федеральном портале проектов нормативных пра-
вовых актов размещен проект постановления правитель-
ства об установлении величины прожиточного миниму-
ма за первый квартал текущего года. Подготовлен доку-
мент минтрудом. Им предлагается установить прожи-
точный минимум на человека в размере 9909 рублей. 
Для трудоспособных людей — на уровне 10 701 рубля, 
для пенсионеров — 8178 рублей, для детей — 9756 
рублей.В пояснительной записке к документу приводят-
ся данные Росстата, согласно которым инфляция в нашей 
стране составила в первом квартале 1,2 процента. Про-
дукты за это время подорожали на 1,7 процента. При чем 
больше всего — плодоовощная продукция. Так, лук вырос 
в цене на 13,3 процента, картофель — на 11,4 процента, 
морковь — на 6,7 процента, капуста — на 3,6 процента, 
свекла — на 1,8 процента.Масло сливочное стало дороже 
на 8,6 процента, сыры — на 4,2 процента, кисломолочные 
продукты — на 3,1 процента, сметана — на 2,7 процента, 
молоко — на 2,4 процента. Хлеб и булочные изделия из 
пшеничной муки стали стоить больше на 1,8 процента, 
хлеб ржаной, ржано-пшеничный — на 0,7 процента. Впро-
чем, есть и подешевевшие продукты. Например, некото-
рые крупы: манка — на 0,7 процента, пшено — на 5,8 про-
цента. Цены на мясо и рыбу практически не изменились. 
«Учитывая это, стоимость продуктов питания в составе 
величины прожиточного минимума на душу населения 
увеличилась на 2,3 процента. 

ПРОЕКТ В очередь 
на капремонт поставят 
по новым правилам

Закапало

Ирина Жандарова

ДЛЯ РЕГИОНОВ предложили установить единые кри-
терии, по которым и определять очередность проведе-
ния капремонта. Сегодня каждый использует свои кри-
терии, в результате, в некоторых городах новые дома ре-
монтируют раньше, чем те, что давно в этом нуждаются.

Установить всероссийские критерии предложила де-
путат Галина Хованская в соавторстве с коллегами и уже 
внесла в Госдуму необходимый законопроект.

«Когда создавались региональные программы капре-
монта, их разрабатывали кто как умел», — поясняет 
Игорь Кокин, эксперт Научно-образовательного центра 
федеральных и региональных программ Высшей школы 
государственного управления РАНХиГС. К примеру, в 
Москве ключевым критерием является состояние инже-
нерных систем. А в 
Новгородской обла-
сти — угроза жизни и 
здоровью граждан. 
Есть критерии, отно-
сящиеся к финанси-
рованию. К примеру, 
приоритет получают 
дома, собственники 
квартир в которых 
приняли решение о 
размере взносов больше минимально установленного 
или о ремонте за счет заемных средств.«Сейчас все это 
вызывает споры, жалобы и обращения с просьбами пере-
нести капитальный ремонт дома пораньше или, наобо-
рот, позже», — говорит Игорь Кокин.

Введение единых критериев позволит сделать отбор 
домов для ремонта более справедливым. К примеру, Га-
лина Хованская считает, что проведение капитального 
ремонта не должно зависеть от размера поступивших 
взносов. Однако Кокин отмечает, что только критериев 
для создания грамотных графиков капремонта недоста-
точно.  В идеале необходимо проводить техобследование 
домов, чтобы определить реальную необходимость ре-
монта. Есть много старых домов, к примеру, «сталин-
ских», прочность конструкций которых очень хорошая. 
Есть достаточно новые дома, которые уже разрушаются 
и нуждаются в ремонте, поясняет эксперт. Но обследова-
ния стоят в среднем около пяти тысяч за дом, в результа-
те необходимость ремонта часто определяется на глаз 
или по году ввода дома.

 «Много нюансов», — говорит Кокин. Запретить крите-
рий по финансированию? Это будет правильно. Но он яв-
ляется стимулирующим. Также нельзя запретить в но-
вых домах проводить капремонт, если он требуется. К 
примеру, если застройщик сдал дом с нарушениями и не-
обходимо исправлять его ошибки. Документ не содер-
жит конкретных предложений, какими должны быть 
критерии. А они нужны, уверены эксперты. И прогнози-
руют, что обсуждение всероссийских критериев будет 
жарким. 

Законопроект на сайте
rg.ru/art/1393011

Нужен ли дому 
капитальный 
ремонт, часто опре-
деляют на глаз

Проведение капитального ремонта не должно зависеть 
от величины поступивших на него взносов.
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Экспертиза Одобрен проект продления трамвайной 
линии до Белорусского вокзала

Бархатный путь

Светлана Батова

М
оскомэкспертиза 
утвердила проект 
продления трам-
вайных путей от 
улицы Лесной до 

площади Тверской заставы.  С Ле-
сной — от пересечения со 2-м Ле-
сным переулком до Белорусского 
вокзала проложат 1,2 км путей. 
Об этом сообщил портал мэра и 
правительства Москвы  mos.ru.

Напомню, трамваи возвраща-
ют на Белорусский вокзал в рам-
ках программы «Моя улица».  
Проектов реконструкции площа-
ди было много: и развязка, и тор-
говый центр... В итоге — восстанов-
ление истории. Встанет на свое 
место памятник писателю Макси-
му Горькому , вернутся сквер и 
трамвай, он ходил здесь до семи-

десятых годов — через Большую 
Грузинскую к Краснопреснен-
ской — его еще помнят старожилы. 

Сейчас трамваи по Лесной 
улице немного не доходят до 
станции метро «Белорусская»-
кольцевая — там тупик. Разворот-
ный круг, существовавший здесь 
прежде, в 2008 году застроили, 
ликвидировав и трамвайное дви-
жение на Лесной улице.  В 2012 
году линию восстановили, но  

пришлось пускать трамваи «тя-
ни-толкаи» с двумя кабинами и 
дверями по обе стороны вагона.  
После реконструкции  сюда 
должны прийти  современные 
низкопольные, с тихим ходом  
«Витязи», поставки которых в 
столицу уже начались.  На площа-
ди Тверской заставы прямо у  во-
кзала  появится полноценный 
разворотный круг с комфортной 
трамвайной остановкой-плат-

формой и  павильоном ожидания. 
У вокзала организуют еще и вы-
деленную линию для такси, да и в 
целом существенно перекроят 
схему движения по площади. 

В общей сложности, с Лесной к 
вокзалу построят 1,2 км трамвай-
ных путей. После запуска движе-
ния с площади можно будет уехать 
на трамвае до Университета путей 
сообщения, спорткомплекса 
«Олимпийский», проспекта Мира.  
Схема маршрутов, которые здесь 
пройдут,  сейчас разрабатывается.

 Все работы по реконструкции 
планируется завершить к осени 
этого года.  «Бархатные» пути 
проложат не только через Ленин-
градский проспект и около во-
кзала, «тихими» станут рельсы и 
на самой Лесной, чтобы ожив-
ленное трамвайное движение не 
мешало местным жителям.  

Акцент

 На площади Тверской заста-
вы не будет торгового центра, 
а восстановят историю

ДАТА Столица готовится 
отметить свое 870-летие

Прием гостей 
9 сентября

Любовь Пятилетова

ДЕНЬ города Москва отметит в 
этом году 9 сентября. Об этом 
сообщил мэр Сергей Собянин в 
своем официальном аккаунте 
Twitter и на странице в социаль-
ной сети «ВКонтакте».

 «Праздновать День города в 
этом году будем 9 сентября. Дата 
круглая — 870 лет. Уже начинаем 
готовиться», — написал Собянин. 
Напомню, длительное время Мо-
сква отмечала свой день рожде-
ния в первые выходные сентя-
бря. Изменения в городской за-
кон о праздниках внесли в прош-
лом году: в соответствии с ними 
эта дата может отмечаться те-

перь не только в первые, но и во 
вторые выходные сентября. Свя-
зано это с совпадением праздни-
ка с днем траура, который Мо-
сква разделяет с Бесланом, по-
страдавшим 1 сентября 2004 
года от теракта. 

Напомню, в 2016 году в День 
города для москвичей работало 
более 200 праздничных площа-
док. Было организовано около 
200 бесплатных экскурсионных 
маршрутов, горожане смогли по-
сетить почти 90 музеев. В столи-
це также прошел первый москов-
ский парад городской техники. 
Всего в празднике приняли учас-
тие в прошлом году около 10 
миллионов человек.

РАКУРС Укрепляется
сотрудничество с регионами 
страны

К вам едет Москва

Ангелина Жукова

В СЕМИ регионах России в 
2017 году пройдут Дни Москвы. 
А затем в роли хозяйки столица 
сама будет принимать у себя 
праздники пяти краев и обла-
стей. 

Об укреплении экономиче-
ских и культурных связей меж-
ду Москвой и регионами журна-
листам рассказал вчера руково-
дитель столичного департамен-
та национальной политики и 
межрегиональных связей Вита-
лий Сучков.

По его словам в сотрудниче-
стве столицы и регионов стра-
ны наблюдается положительная 
динамика: в настоящее время 
она имеет договорные отноше-
ния с 78 субъектами РФ. 

Откроет же сезон дней реги-
онов в Москве Ленинградская 
область. С 11 по 13 мая в столи-
це пройдут встречи представи-
телей мэрии Санкт-Петербурга 
и Москвы, депутатов законода-
тельных собраний двух столиц 
и других органов власти. Запла-
нировано в эти дни и проведе-
ние «круглых столов» по самым 
актуальным темам регионов: 
проблемам образования и вос-
питания, развитию туристиче-
ского потенциала и других. 

На центральных площадках 
города пройдут спортивные со-
ревнования, а самым ярким со-
бытием станет ярмарка-вы-
ставка в Сокольниках. 

45 производителей Ленин-
градской области привезут 
сюда свои соленья-варенья, мо-
лочную, мясную и рыбную про-
дукцию. А запить эти угощения 

москвичи смогут чаем из трав. 
А чтобы оставить о себе у мо-
сквичей долгую память петер-
бургские мастера привезут су-
вениры из текстиля и разноо-
бразные ювелирные украше-
ния. 

Следующими на очереди — с 
6 по 8 июня, будут дни Астра-
ханской области, которые об-
ещают быть не менее интере-
сными для москвичей.

 Сама же столица первой по-
сетит Брянскую область, где в 
рамках Дней Москвы, назна-
ченных на 26—27 мая, ее пред-
ставители расскажут о наибо-
лее перспективных направле-
ниях сотрудничества, а мастера 
культуры порадуют жителей 
области интересными концер-
тами и встречами. 

Затем московская делегация 
отправится в Республику Буря-
тия — 13—14 июля и Ярослав-
скую область — 27—28 июля. В 
августе Дни Москвы пройдут на 
Сахалине, а в сентябре москви-
чей ждут в Пермском крае и Се-
вастополе. Завершатся встречи 
регионов 4—5 октября в Респу-
блике Ингушетии.

Пройдут в рамках Дней Мо-
сквы и официальные встречи 
правительственных делегаций, 
встречи с ветеранами и участ-
никами обороны Москвы. 

Кроме того, среди жителей 
регионов будет организован он-
лайн-конкурс «Моя Москва» на 
знание столицы. 

По его итогам 15 человек по-
лучат путевки на двоих для по-
ездки в столицу. Победителям 
будут оплачены трансфер, про-
живание и экскурсии.
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ПРАВО 
КС запретил 
за декримина-
лизованные
деяния 
увольнять
сотрудников 
ФСИН

БЫЛО 
И ПРОШЛО

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ запретил увольнять судимых 
сотрудников Федеральной служ-
бы исполнения наказания 
(ФСИН) РФ, если их преступле-
ние перестало быть таковым по 
закону — декриминализовано.

Соответствие норм закона о 
службе в органах внутренних дел 
и требований Положения о служ-
бе в органах внутренних дел и 
Конституции попросила прове-
рить Оксана Гурова.  Конституци-
онный суд это сделал и признал 
один из пунктов  части первой 
статьи 58 Положения о службе в 
органах внутренних дел РФ не со-
ответствующим Основному зако-
ну страны.  

История проблем Оксаны Гу-
ровой началась с  2006 года. Тогда  
она занимала должность инспек-
тора в исправительной колонии 
№ 4 Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний  
по Оренбургской области. Одна-
ко в 2015 году была уволена как 
имеющая судимость за покуше-
ние на обмен потребителей. 

Уголовное прошлое женщина 
фактически скрыла при приеме 
на работу, но пояснила позднее, 
что считает себя несудимой: со-
вершенное ею деяние было декри-
минализовано в 2003 году, то есть 
еще до поступления на службу.

Однако местные суды, в кото-
рых Гурова пыталась оспорить 
свое, на ее взгляд, несправедли-
вое увольнение, с таким подходом 
не согласились. 

По их мнению  запрет на про-
хождение осужденными лицами 
службы в органах ФСИН «носит 
безусловный характер, посколь-
ку связывается лишь с самим фак-
том осуждения, вне зависимости 
от снятия или погашения судимо-
сти и декриминализации пре-
ступления».

Отметим, что Конституцион-
ный суд  уже рассматривал подоб-
ные жалобы, поэтому решение 
основано на ранее высказанных 
правовых позициях.

 В постановлении по делу Гуро-
вой Конституционный суд  еще 
раз подчеркнул, что увольнение 
сотрудников на основании само-
го факта судимости нарушает 
принцип равенства перед зако-
ном и судом. 

Лица, совершившие аналогич-
ное деяние до декриминализации 
статьи Уголовного кодекса РФ, 
«находились бы в неравном поло-
жении с теми, которые соверши-
ли аналогичные деяния после 
вступления в силу нового уголов-
ного закона».

— Поскольку правовое значе-
ние декриминализации носит об-
щий характер и поскольку служба 
в учреждениях и органах уголов-
но-исполнительной системы по 
своей природе сходна со службой 
в органах внутренних дел, уволь-
нение со службы сотрудников уч-
реждений и органов уголовно-ис-
полнительной системы в связи с 
их осуждением за совершение де-
яний, которые на момент реше-
ния вопроса об увольнении утра-
тили оценку в качестве преступ-
ных, не может рассматриваться 
как согласующееся с природой 
РФ как правового государства, — 
указал Конституционный суд.

На этом основании пункт «м» 
части первой статьи 58 Положе-
ния о службе в органах внутрен-
них дел РФ признан не соответст-
вующим Конституции. 

Дело Оксаны Гуровой подле-
жит пересмотру.

ПОРУЧЕНИЕ  Социально ориентированные организации, работающие 
с больными и стариками, должны получить преференции от государства 

Помочь помогающим
Марина Гусенко

Н
екоммерческим организа-
циям (НКО) будет проще 
получить возможность 

оказывать социальные услуги 
людям наравне с привычными 
госорганизациями. 

Вице-премьер Ольга Голодец 
дала поручение минэкономраз-

вития, минфину и еще несколь-
ким ведомствам разработать по-
рядок и механизм предоставле-
ния преференций социально ори-
ентированным некоммерческим 
организациям, в том числе при 
выполнении общественно полез-
ных услуг. Сделать это нужно до 
30 мая. 

Как пояснил «РГ» член меж-

ведомственной рабочей группы 
по реализации «дорожной кар-
ты» «Поддержка доступа негосу-
дарственных организаций к пре-
доставлению услуг в социальной 
сфере» Александр Спивак, сей-
час социально ориентирован-
ные некоммерческие организа-
ции поставлены в неравные ус-
ловия не только с госучреждени-

ями социальной направленно-
сти (хотя часто дублируют или 
берут на себя их функции), но и с 
предприятиями малого бизнеса. 
Например, последние предо-
ставляют органам власти упро-
щенную статистическую отчет-
ность. Для них в регионах суще-
ствуют центры поддержки, в ко-
торых они могут получить кон-
сультативную помощь, как юри-
дическую, так и по развитию 
бизнеса, где организаторы или 

сотрудники малых предприятий 
могут пройти обучение — бес-
платно или по низкой цене, либо 
получить кредиты на очень вы-
годных условиях. Для некоммер-
ческих организаций ничего та-
кого не предусмотрено. Хотя они 
тоже, порой, нуждаются и в под-
держке, и в дешевых кредитах, за 
счет которых могли бы закупать 

материалы или оборудование. 
Также им нужна информацион-
ная поддержка, например, раз-
мещение на сайтах госорганов 
информации об услугах НКО.

Еще одна проблема — сложно-
сти получения госфинансирова-
ния при оказании соцуслуг насе-
лению. Законодательство позво-
ляет передавать часть соцрабо-
ты от госучреждений НКО и фи-
нансировать это из бюджета. Но 
в большинстве регионов власти 

делают все возможное, чтобы 
сохранить госмонополию на 
оказание соцуслуг. И в качестве 
«заслонки» чаще всего исполь-
зуют механизм установления за-
ниженных тарифов для НКО за 
выполнение социальной работы. 
Например, есть реальные слу-
чаи, когда региональные власти 
устанавливают сумму оплаты 
услуги по уходу за престарелы-
ми или по оказанию помощи ин-
валидам в размере 63 копейки, 
или одного рубля, или 20 рублей. 
В некоторых регионах, когда 
объявляется конкурс, то для вы-
ходящих для них государствен-
ных и муниципальных соцучре-
ждений предлагаются тарифы в 
два раза больше. НКО отказыва-
ются участвовать в таких «тен-
дерах». 

Ольга Голодец поручила мин-
труду разработать рекоменда-
ции для регионов по установле-
нию экономически обоснован-
ных тарифов для НКО. По словам 
члена Совета при правительстве 
РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере Елены Сол-
дуновой, нужна единая для всех 
регионов методика формирова-
ния тарифов, и надо следить, 
чтобы регионы четко ей следо-
вали. 

Мастер-класс 
в Гостином Дворе

Акцент

 Эксперты предлагают 
сократить время рекламы 
на ТВ колбасы и колбасных 
изделий, фастфуда, 
газировок и чипсов

Акцент

 Частным организациям 
предлагают помогать 
больным за 63 копейки

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 20.04.2017 г.

ТИП. № 17-04-00228
Свободная цена

Тираж 147 715
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Представители НКО часто приходят на помощь пожилым людям.  

КАКУЮ КОНСУЛЬТАЦИЮ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ У СПЕЦИАЛИСТОВ

В Гостином Дворе на площадке Ульяновской области можно измерить 

внутриглазное давление, пройти спирометрию. Калужский филиал 

МНТК «Микрохирургия глаза» имени Федорова на новейшем оборудова-

нии проводит диагностику зрения. На стенде Иркутской области можно 

анонимно пройти экспресс-тестирование на ВИЧ. И по устоявшейся 

традиции профилактическое обследование на своем стенде проводят 

специалисты Научного центра сердечно-сосудистой хирургии имени 

Бакулева. 
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Стратегия понятна ка-
ждому: это меры по 
борьбе с избыточным 

потреблением алкоголя, табако-
курением, мотивация граждан к 
занятиям спортом, формирова-
ние приверженности к здоровому 
питанию. Так, в целях профилак-
тики ожирения в проект заложе-
ны такие предложения, как сокра-
щение времени рекламы на ТВ, 
фастфуда, газировок и чипсов. 

Ведущие специалисты на фору-
ме проводят конференции и «кру-
глые столы», дискуссии, мастер-
классы, презентации проектов, 
выставки технологий, продуктов, 
услуг. Обсуждают условия форми-
рования инфраструктуры про-
странства, позволяющего реали-
зовать принцип равных возмож-
ностей в отношении здоровья. Во 
всем этом огромное значение 
имеют контакты каждого из нас с 
врачом. Даже если ничего не бо-
лит, это не значит, что нам вовсе не 
нужно обращаться к доктору. 
Правда, не всегда это удобно, до-
ступно. Может, поэтому пока по-
казатель посещения врача с про-
филактической целью составляет 
лишь 40 процентов, а должен до-
стигать 60. Это позволит раньше 
выявлять заболевания и предо-
твращать развитие хронических 
недугов. 

На форуме работают выставки 
из 23 регионов страны. На них 
можно не только рассматривать 
экспонаты, но, например, пробо-
вать полезные продукты, прове-
рить качество лекарств в эк-
спресс-лаборатории. Особый ин-
терес привлекает роботизирован-
ный медицинский комплекс 
Auxilium для лечения больных с 
двигательными нарушениями. 
Популярностью пользуются акку-
муляторный слуховой аппарат с 
универсальным зарядным устрой-
ством, тренажер мелкой мотори-
ки кисти «АНИКА». Специалисты 
демонстрируют имитатор ходьбы 
для механотерапии ног, индивиду-
альное переносное устройство 
для инвалидов и маломобильных 
больных. Здесь же и совершенно 
удивительная вещь: российские 
незрячие программисты создали 
первый в мире компьютер для сле-
пых — портативное устройство для 
слабовидящих, незрячих и слепо-
глухих пользователей, которые 
используют его в школе, на рабо-
чем месте, дома, в дороге. Нельзя 
не заметить социальный автомо-
биль для перевозки пассажиров с 
ограниченными возможностями 
или новую модель автомобиля для 
«скорой помощи». А еще автомо-
биль, именуемый «мобильный 
центр здоровья»… Выставка уни-
кальна. Экспонаты, собранные в 
одном месте, дают представление 

о том, что уже сегодня призвано 
служить и здоровью здоровых, и 
тех, у кого со здоровьем серьезные 
проблемы. А закончится форум 

чествованием финалистов и побе-
дителей Всероссийского моло-
дежного конкурса «Моя альтерна-
тива».

На выставке форума есть уникальная возможность проверить здоровье.  

Здоровый образ жизни объединяет всех: академик Лео Бокерия, министр 
здравоохранения РФ Вероника Скворцова и замминистра Татьяна Яковлева. 
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ПРОЕКТ Минюст предложил 
арестовывать до суда 
имущество обвиняемых 
и подозреваемых 

Виллы и счета — 
под замком

Наталья Козлова

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ обнародовало для об-
щественного обсуждения серьезные поправки в Уголов-
но-процессуальный кодекс. С ними можно познакомить-
ся на портале проектов нормативных актов regulation.
gov.ru, а обсуждать их можно до 26 мая.

Суть поправок в следующем — следователей Следст-
венного комитета РФ могут обязать в кратчайшие сроки 
искать и добиваться ареста имущества фигурантов уго-
ловных дел, обвиненных почти в любом преступлении из 
предусмотренных российским Уголовным кодексом.  
Причем арестовы-
вать имущество 
предлагается еще до 
приговора суда.  
Важный момент — 
речь идет об имуще-
стве подозреваемых 
в преступлениях, 
даже если они не 
причинили матери-
ального ущерба. 

Нынешнее зако-
нодательство обязы-
вает следователей ис-
кать имущество по-
дозреваемых и обвиняемых. А при обнаружении добра об-
ращаться в суды с просьбой об аресте имущества до приго-
вора. Причем сделать это можно лишь в том случае, если 
установлено, что совершенным преступлением причинен 
имущественный вред кому-то конкретному. В обнародо-
ванных поправках минюст предлагает обязать сотрудни-
ков Следственного комитета искать добро подозреваемых 
и обвиняемых везде — в России и по всему миру. Причем не 
только если ущерб известен, но и в том случае, когда такой 
ущерб не установлен по преступлениям, за которые пред-
усмотрено применение конфискации, а также наказание в 
виде штрафа.  По новым поправкам сотрудники следствен-
ного ведомства — это могут быть как следователи, так и до-
знаватели — будут обязаны налагать аресты на имущество 
«в возможно короткий срок», а суды — рассматривать та-
кие ходатайства в течение восьми часов. Сегодня законом 
оговоренного срока нет. Истины ради надо сказать, что не-
давно руководитель СКР Александр Бастрыкин в интервью 
«РГ» предложил ввести арест счетов заподозренных в кор-
рупции чиновников и их близких до суда по решению сле-
дователя на срок до 30 суток. Минюст, как видно из попра-
вок, пошел дальше. Поправки предложены в статьи 160.1 и 
165 УПК. Юристы, в основном адвокаты, восприняли по-
правки неоднозначно. Насколько — покажет обсуждение.  

В поправках миню-
ста предложено 
обязать сотрудни-
ков СК искать добро 
подозреваемых 
по всему миру

МИГРАЦИЯ В России — почти 
10 миллионов приезжих

Впустите 
поработать

Михаил Фалалеев

МИГРАЦИОННАЯ политика России не станет жестче. Но 
соблюдение миграционного законодательства будет 
контролироваться намного строже. 

Руководитель миграционного главка Ольга Кириллова 
сообщила, что в прошлом году в Россию въехало более 16,4 
миллиона иностранцев. К первому января этого года в на-
шей стране находились свыше 9,7 миллиона гостей. Боль-
шинство из них приехали в нашу страну в поисках работы. 
Нужны ли они нам? По словам Ольги Кирилловой, этот во-
прос теперь тщательно изучается чуть ли не индивидуаль-
но, в отношении каждого приезжего. Более того, существу-

ют квоты, какие ра-
бочие места сегодня 
востребованы. В ка-
ждом регионе изуча-
ется рынок труда — 
сколько требуется, 
скажем, дворников, 
таксистов или разно-
рабочих на стройках. 
И можно ли эти ва-
кансии заполнить 
российскими гра-
жданами. Иные биз-
несмены стремятся 
набрать таджиков 

или, допустим, узбеков, чтобы сэкономить на зарплате и 
социальном обеспечении. А то и просто обмануть людей, 
не знающих язык и местные законы. А потом эти обману-
тые и озлобленные люди становятся самыми опасными 
бандитами — они не только добывают средства на жизнь, 
но и мстят за свою несложившуюся судьбу. Чтобы обезопа-
сить россиян от нежелательных гостей, ужесточена про-
верка приезжих. Все проходят дактилоскопию и даже ме-
досмотр — есть перечень болезней, носителям которых 
въезд в нашу страну закрыт — лечитесь дома. 

Но  нам действительно нужны гастарбайтеры. Хотя бы 
потому, что они покупают патенты на работу. И приносят 
немалый доход в казну. Так, в прошлом году они заплати-
ли 45 миллиардов рублей, что на 11 миллиардов больше, 
чем годом раньше.  С другой стороны, любой отказ  во 
въезде со стороны российских миграционных властей 
должен быть внятно сформулирован и обоснован. И 
здесь, по словам Ольги Кирилловой, вступает в действие 
антикоррупционная мотивация. Почему, например, не 
умеющего говорить по-русски жителя горного селения 
впускают в Россию и дают вид на жительство в течение 
часа, а профессору МГУ, много лет проработавшему в 
России, но не имеющему гражданства  отказывают в 
этом самом гражданстве. Больше всего потенциальных 
рабочих с Украины, из Казахстана и Азербайджана.
Большинство иностранцев в России — свыше 85 процен-
тов — граждане СНГ. Четверть из них — с Украины. 

Больше всего потен-
циальных рабочих 
с Украины, 
из Казахстана 
и Азербайджана — 
85 процентов 

Гурова посчитала 
себя несудимой: 
ее статья была 
декриминализова-
но еще до поступле-
ния на службу
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СЛЕДСТВИЕ Задержан  
еще один подозреваемый 
во взрыве в метро 
Петербурга

Наручники для 
старшего брата

Наталья Козлова

ВЧЕРА Центр общественных связей ФСБ России сооб-
щил о задержании старшего брата предполагаемого ор-
ганизатора теракта в петерском метро Аброра Азимова, 
Акрама.

Само задержание было в Новой Москве, в поселке Мо-
сковский. Судя по скудной информации ФСБ, Азимов 
Акрам, 1988 года рождения — старший брат Аброра Ази-
мова, предполагаемого организатора террористическо-
го нападения на пассажиров метро в Санкт-Петербурге.

Вчера же Федеральная служба безопасности РФ пред-
ставила на центральном телеканале съемку этого задер-
жания. На кадрах видно, как сотрудники ФСБ подъезжа-
ют на машине к остановке, на которой был брат вероят-
ного организатора террористического акта. Подъехав к 
остановке, сотрудники спецслужбы почти мгновенно 
провели операцию по задержанию. У Азимова при себе в 
сумке была граната, и это видно на записи.

Согласно сведениям ФСБ, Акрам Азимов был задейст-
вован в террористических операциях по переправке де-
нег, использованных при подготовке теракта. Теперь  
29-летний Акрам Азизов стал 10-м фигурантом по уго-
ловному делу о теракте в метро. 

Напомним, что сам Аброр Азимов был задержан в 
Подмосковье 17 апреля. На следующий день  его аресто-
вал Басманный суд. По данным спецслужб именно он вел 
подготовку террориста-смертника Акбаржона Джалило-
ва, который привел в действие взрывное устройство в 
метро Санкт-Петербурга 3 апреля. Жертвами теракта 
стали 15 человек.

СУД У сына генерала ФСО 
Лопырева арестованы 
деньги

Миллион семьи

Наталья Козлова

ПРОДОЛЖАЮТСЯ проблемы в семье генерала ФСО 
Геннадия Лопырева, обвиняемого в получении взятки. 
Вчера Басманный суд Москвы арестовал солидные день-
ги его сына — 63 миллиона рублей, 1 миллион евро и 350 
тысяч долларов. 

Об аресте стало известно в Мосгорсуде, где рассма-
тривается апелляционная жалоба на решение районного 
суда. Суд оставил генерала ФСО Лопырева в СИЗО до 23 
апреля, а  Военный суд признал законным арест генера-
ла. Сам Александр Лопырев объяснил в суде, что его еже-
годный доход составляет 50 миллионов рублей. 

А еще  Мосгорсуд признал законным арест имущества 
семьи генерала ФСО России Геннадия Лопырева. Защита 
настойчиво просила закрыть двери  судебного заседа-
ния. По мнению адвокатов в деле есть сведения, состав-
ляющие государственную тайну. Но ни Следственный 
комитет, ни прокуратура тайну в генеральском деле не 
заметили. До этого Басманный суд арестовал недвижи-
мость супруги и сына Лопырева. Это квартира в Сочи, 
дом в Ленинградской области, гараж и квартира в Мо-
скве.  

Напомним, что Главное управление СК  по расследо-
ванию особо важных дел по материалам ФСО возбудило  
дело против руководителя Службы охраны на Кавказе 
ФСО Геннадия Лопырева по фактам получения им взяток 
в особо крупном размере от руководителей нескольких 
коммерческих структур. Взятки давались  за общее по-
кровительство при заключении и исполнении государст-
венных контрактов на проведение ремонтно-строитель-
ных работ.  У генерала  два эпизода взяток на общую сум-
му около 7 миллионов рублей. Своей вины Геннадий Ло-
пырев  не признает. Ему грозит срок до 15 лет.

БЕЗОПАСНОСТЬ Пара Ту-95МС 
пролетела возле Аляски

Патруль с чужим 
эскортом 

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКИЕ летчики снова переполошили натовцев. 
На этот раз воздушное патрулирование в непосредствен-
ной близости от их границ выполнили «стратеги» Ту-
95МС из дальневосточного гарнизона «Украинка».

Пара ракетоносцев стартовала во вторник и верну-
лась на аэродром базирования через семь часов беспоса-
дочного перелета. Маршрут длиной около 5 тысяч кило-
метров пролегал через нейтральные воды над аквато-
рией Тихого океана вдоль Алеутских островов. Самолеты 
поднимались на высоту до 10 тысяч метров и набирали 
скорость до 850 километров в час. В районе Аляски рус-
ских «Медведей» (так в НАТО именуют Ту-95МС) стали 
сопровождать американские истребители F-22 и само-
лет дальнего радиолокационного обнаружения и управ-
ления авиацией Е-3. К появлению таких своеобразных 
эскортов наши экипажи уже привыкли, и это ничуть не 
отразилось на выполнении поставленных им задач. 

Воздушное патрулирование ракетоносцы Ту-22М3, 
Ту-95МС и Ту-160 сейчас проводят над акваторией Ат-
лантического, Тихого и Северного Ледовитого океанов, а 
также над Черным морем. Интенсивность полетов туда в 
разные годы была разной. В 80-х «за угол» летали посто-
янно. Потом на полтора десятилетия экипажи ограничи-
ли в зонах патрулирования. Но в августе 2007-го  россий-
ские «Туполевы» и «Ильюшины» одновременно появи-
лись в четырех регионах мира. С тех пор наши пилоты 
вылеты туда не прекращают.

Мы демонстрируем российский флаг у берегов Вели-
кобритании, Норвегии, Гренландии, Канады и США. Без 
внимания также не остаются южные границы РФ. Хотя 
на воздушное патрулирование пилоты летают без ядер-
ного оружия, наши бомбардировщики тут же окружают 
иностранные перехватчики от американских F-15, F-16, 
F-18 и F-22 до английских «Торнадо» и французских 
«Миражей». Кто-то ограничивается коротким осмотром 
машин. Другие подолгу сопровождают наши самолеты. 
Вот и в минувший вторник возле Аляски американские 
«Фантомы» неотступно следовали за российскими раке-
тоносцами почти 30  минут. 

ПРАВО

Суды стали 
чаще назначать 
компенсации 
за волокиту

ЗАПЛАТИЛИ 
ЗА ОЖИДАНИЕ

Владислав Куликов

СВЕЖИЕ новости судебной ста-
тистики: в стране резко выросло 
число компенсаций за судебную 
волокиту.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за год судами было вынесе-
но 449 решений о присуждении 
компенсации за нарушение пра-
ва на судопроизводство в разум-
ный срок. Это почти в два раза 
больше, чем годом ранее. Из них 
239 компенсаций выплачено по 
уголовным делам. Причем по 
уголовным делам число компен-
саций за волокиту выросло сра-
зу в три раза.

Напомним, что закон, позво-
ляющий гражданам требовать 
компенсацию за судебную воло-
киту и неисполнение судебных 
решений, был принят семь лет 
назад. Тогда юристы называли 
это событие знаковым. Гражда-
нину пообещали компенсацию 
из казны лишь за то, что его за-
ставили ждать. Не важно, прав 
был человек или нет в конкрет-
ном деле, разобраться в этом 
суды и компетентные органы 
должны были быстрее.

По мнению руководителя Ев-
ропейского института судебных 
экспертиз, профессора Николая 
Гречухи, одной из задач закона 
была борьба с волокитой, и це-
лей закон достиг. «Об этом сви-
детельствует и судебная стати-
стика, — говорит Николай Гречу-
ха. — Суды и правоохранитель-
ные органы стали строже сле-
дить за соблюдением сроков, так 
что поводов требовать компен-
саций за волокиту у граждан 
было все меньше».

Поэтому несколько лет под-
ряд число компенсаций сокра-
щалось. Как поясняли эксперты, 
так получалось вовсе не из-за 
того, что суды стали проявлять 
скупость, нет: уменьшалось чи-
сло таких исков. А нет исков, нет 
и компенсаций.

Однако в прошлом году что-
то произошло, и вопрос о ком-
пенсации за волокиту стал воз-
никать чаще. Причины еще пред-
стоит проанализировать. Не 
исключено, что и сами граждане 
не просто вошли во вкус, но до-
сконально разобрались во всех 
тонкостях процедуры и стали 
жестче следить за сроками и 
чуть что требовать компенса-
ций. Причем — небезоснователь-
но. А может, что тоже не исклю-
чено, где-то расслабились следо-
ватели или судьи, и опять пошли 
затяжки. В любом случае такой 
рост статистики — пища для раз-
мышлений.

Также граждане стали чаще 
торопить судей и следователей. 
За год было подано 3380 заявле-
ний об ускорении рассмотрения 
дела. Для сравнения — годом ра-
нее было подано 2834 заявле-
ния.

Возможность торопить суды 
и следствие появилась также по-
сле принятия закона о компенса-
циях за волокиту. Как показыва-
ет статистика, чаще всего судей 
торопят в гражданских делах: 78 
процентов заявлений об ускоре-
нии процесса было подано имен-
но в ходе гражданских разбира-
тельств.

Такие заявления должны 
быть тревожным звонком для 
любого следователя или судьи. 
Если гражданин начал волно-
ваться по поводу времени, зна-
чит, потом, когда все закончится, 
может возникнуть вопрос о ком-
пенсации за волокиту. Поэтому 
лучше вовремя принять меры.

А при рассмотрении заявле-
ния на компенсацию суд прове-
рит, не затягивал ли процесс сам 
гражданин. Заявление об уско-
рении станет доказательством, 
что человек не затягивал, а 
контролировал сроки. Кстати, в 
прошлом году пленум Верховно-
го суда России в своем постанов-
лении разъяснил тонкости рас-
смотрения дел о компенсациях 
за волокиту.

В частности, Верховный суд 
объяснил, что нельзя отказывать 
человеку в выплате на том осно-
вании, что он слишком активно 
защищал себя: подавал ходатай-
ства, требовал новых экспертиз 
и прочее. 

Вне зоны доступа

Не верит в запреты и ми-
нистр связи и массовых 
коммуникаций Николай 

Никифоров. Он уверен, что детей 
надо учить пользоваться безопа-
сным Интернетом, а не создавать 
для них стерильное информаци-
онное пространство. В качестве 
альтернативы Никифоров предла-
гает развивать в Сети и в реальной 
жизни «позитивный контент».

Председатель Комитета Госду-
мы по информационной полити-
ке, информационным технологи-
ям и связи Леонид Левин тоже 
предупреждает, что фактический 
запрет на общение подростков в 
привычных им соцсетях спрово-
цирует их интерес к обходу за-
претов или приведет к тому, что 
они станут вести себя более аг-
рессивно вне Интернета. 

Неоднозначно отнеслись к за-
конопроекту и родители. Самые 
дотошные прочитали текст зако-
нопроекта и выяснили, что факти-
чески под запрет попадают не 
только соцсети, но и электронные 
дневники и даже страницы в Вики-
педии. Формулировки и определе-
ния очень нечеткие, и если пред-
ставить, что закон будет принят, 

школьники больше не смогут гото-
вить доклады и презентации дома, 
разыскивая информацию в Интер-
нете, им придется вспомнить о ре-
альных книгах и энциклопедиях. 
Иначе родителям будет грозить 
штраф — до 2000 рублей. 

КОММЕНТАРИЙ

Галина Солдатова,
директор Фонда Развития 
Интернет, профессор кафедры 
психологии личности факультета 
психологии МГУ имени 
М.В. Ломоносова:

— Я за законы, направленные на защи-

ту детей, но  против запретов и тоталь-

ного контроля, особенно, когда дело 

касается нового молодого поколения 

— поколения Z. Подростки имеют пра-

ва пользоваться всеми возможностя-

ми современного мира.

И в реальной жизни всегда есть доля 

риска. Он неотъемлемое условие раз-

вития личности ребенка и его социа-

лизации. Поэтому оградить от всего 

мы ребенка не можем, зато можем 

ему помочь. 

Был принят Федеральный закон № 

436-ФЗ «О защите детей от информа-

ции, причиняющей вред их здоровью 

и развитию», который уже сделал Ин-

тернет значительно чище. Проблема в 

другом. 

У родителей не хватает знаний, чтобы 

вовремя предостеречь ребенка об 

опасности и помочь ему.  О програм-

мах родительского контроля сегодня 

знает только каждый пятый родитель. 

А ведь они не только помогают со-

здать режим работы ребенка за 

компьютером, но и включают филь-

тры, которые отсеивают ненужную и 

опасную информацию. Поэтому 

очень важны информационно-прос-

ветительские программы, которые 

повышают  цифровую компетенцию 

родителей

И дело уже не только  соцсетях. Дети 

давно осваивают новые возможности 

общения, в частности, мессенджеры. 

За прошлый год, например, из 

Facebook ушел каждый четвертый 

подросток. У нас, правда, есть сеть 

ВКонтакте, которая стала центром 

притяжения для подрастающего по-

коления. По некоторым данным, там 

сидит более 16 миллионов подрост-

ков в возрасте 14—18 лет. А среди 

10—11-летних 88 процентов имеют там 

свои аккаунты. Но все чаще под контр-

олем родителей, которые «дружат» со 

своими детьми в соцсетях.

Риски, с которыми подростки сталки-

ваются в соцсетях, хорошо известны: 

буллинг (травля и издевательства), 

груминг (установление дружеских от-

ношений с ребенком для его дальней-

шей сексуальной эксплуатации), риск 

повстречаться с опасным незнаком-

цем. 

Но  сейчас все чаще информация в соц 

сетях распространяется через закры-

тые группы, где происходит много все-

го неприятного. Сегодня, например, 

набирают все большую популярность 

группы, пропагандирующие анорек-

сию среди девочек-школьниц. Еще 

один очень настораживающий мо-

мент — авторами негативного контен-

та все чаще выступают сами дети. Это 

новая тенденция, которую еще пред-

стоит изучить. 

А в плане коммуникационных рисков 

велика  опасность вовлечения детей в 

экстремистские группы. Нам нужно 

предупреждать детей об этих рисках. 

Но помнить, что в Интернете они не 

просто решают какие-то конкретные 

задачки, а свои жизненные проблемы. 

Дети поколения Z уже давно живут на 

два мира, реальный и цифровой. И 

нам, взрослым, придется это принять.

Акцент

 Очень настораживает, 
что авторами негативного 
контента в соцсетях все чаще 
выступают сами детиПо статистике, 

в уголовных делах 
число компенсаций 
за волокиту за год 
выросло сразу 
в три раза

РАССЕКРЕЧЕНО В Лондоне предадут 
гласности документы 
о преступлениях нацистов 
в годы Второй мировой войны

Правда таилась 
в архивах 

Юрий Когалов

ОРГАНИЗАЦИЯ Объединенных 
Наций снимает гриф секретно-
сти с документов о преступлени-
ях нацистов во время Второй ми-
ровой войны. В библиотеке Вине-
ра в Лондоне будет открыт до-
ступ к оцифрованному архиву 
комиссии ООН по военным пре-
ступлениям, собранному в 1943—
1949 годах. Множество рассекре-
ченных документов затрагивает 
тему Холокоста.

С 21 апреля любой желаю-
щий сможет ознакомиться с 
историческими документами. В 
архиве собрано более 450 тысяч 
файлов: списки предполагаемых 
преступников, тексты обвине-
ний, протоколы заседаний, отче-
ты, переписка, стенограммы 
суда и многое другое. 

Среди них есть, например, 
данные о непосредственном уча-
стии Адольфа Гитлера в органи-
зации массовых убийств в Чехо-
словакии. Эти доказательства 
были собраны чехословацким 
правительством в изгнании. Так-
же представлены свидетельства 
жестокости нацистов в отдель-
ных населенных пунктах разных 
стран, описания происходивше-
го в концлагерях.

Для ознакомления с архивом 
придется приехать в библиотеку 
лично, в Интернете представлен 
только каталог. Руководство би-
блиотеки полагает, что рассе-
креченные документы будут 
пользоваться большой популяр-
ностью, поэтому предупреждает 

потенциальных читателей о не-
обходимости предупреждать за-
ранее о планируемом визите.

Архив был засекречен в кон-
це 1940-х годов. Тогда Западная 
Германия превратилась в ключе-
вого союзника Запада в «холод-
ной» войне. К тому же благодаря 
деятельности американского се-
натора и ярого антикоммуниста 
Джозефа Маккарти были до-
срочно освобождены из тюрем 
многие нацистские преступни-
ки.

Столь широкий жест ООН 
стал возможен благодаря дару 
убеждения историка Дэниэла 
Плеша. В течение 10 лет он из-
учал документы, для доступа к 
которым ученым необходимо 
было получить полномочия от 
своих правительств и специаль-
ное разрешение Генсека ООН.

И теперь, когда его книга 
«Права человека после Гитлера» 
завершена, уговорил руководст-
во организации рассекретить 
архив. По его словам, «он никог-
да не видел свет, даже власти 
ФРГ не имели к нему доступ по-
сле войны».

Библиотека Винера была 
основана в 1934 году в Амстер-
даме доктором Альфредом Вине-
ром для сбора информации о 
преступлениях нацистов против 
еврейского народа. 

Накануне Второй мировой 
войны она была перевезена в 
Лондон. В настоящее время она 
также помогает в поисках тем, 
чьи родственники пропали в 
концлагерях.

ПРОЕКТ Закон запретит давать детям бранные 
имена

Зовите просто
Владислав Куликов

Г
осдума в ближайшие дни 
примет в третьем — то есть 
окончательном — чтении за-

конопроект, запрещающий да-
вать детям непристойные имена. 

Пока законы в нашей стране 
дают родителям полную свободу 
выбора имени своему ребенку. 
Долгое время такое положение 
считалось само собой разумею-
щимся. Однако появились роди-

тели, которые в своих фантазиях 
сумели зайти так далеко, что по-
требовалось вмешательство пра-
воведов и законодателей.

Самый громкий случай, пожа-
луй, история мальчика с именем 
БОЧ рВФ 260602 (Биологиче-
ский объект человека рода Воро-
ниных — Фроловых, родившийся 
26 июня 2002 года). Как расска-
зывали эксперты в ходе обсужде-
ния проекта в Госдуме, одного ре-
бенка увлеченные компьютером 
родители хотели назвать «пробе-
лом». Не словом, а спецсимво-
лом. То есть поставить в паспорте 
что-то вроде пустого места. А как-
то в Москве некие папа и мама хо-
тели назвать своего ребенка — 
123456. «Наверное, это код за-
мка на чемодане, чтобы не за-

быть», — предположил, коммен-
тируя этот случай, глава Комите-
та Госдумы по государственному 
строительству и законодательст-
ву Павел Крашенинников.

Принятый в Госдуме во вто-
ром чтении законопроект запре-
щает регистрацию имен, содер-
жащих цифровые и буквенные 
обозначения, числительные, 
символы, ранги, должности, 
бранные слова. Также запрещено 
использование в именах знаков 

препинания, кроме дефиса. По-
сле принятия закона ЗАГСы смо-
гут отказывать родителям, при-
шедшим с нелепыми идеями.

«Данный законопроект на-
правлен на защиту интересов не-
совершеннолетних детей от злоу-
потребления своими правами ро-
дителей, называющих ребенка 
откровенно нелепыми именами, 
делая его объектом всеобщих из-
девательств, — сказала «РГ» пред-
седатель «Адвокатской коллегии 
Павла Астахова» Виктория Да-
нильченко. — Право на имя — это 
личное неимущественное право 
гражданина, индивидуализирую-
щее его в обществе. А так как из-
менить имя может лицо лишь по 
достижении 14 лет, наличие не-
благозвучного имени ставит ре-

бенка в положение ущемления 
его законных интересов и прав».

С другой стороны, по ее сло-
вам, новый закон позволит роди-
телям не идти на поводу у ребен-
ка, который вдруг решит, что его, 
как страстного поклонника кос-
моса, должны звать, пример, Не-
птун М3. Ребенок сможет изме-
нить имя сам, достигнув более-
менее сознательного возраста 14 
лет. 

«Ну а родителям остается над-
еяться, что к 14 годам у ребенка 
эта блажь пройдет», — говорит 
Виктория Данильченко. 

Также, рассматриваемая Гос-
думой инициатива разрешит па-
пам и мамам записывать и ново-
рожденного сразу под двумя фа-
милиями через дефис.

По мнению авторов предло-
жения, такая норма уберет се-
мейные конфликты по поводу фа-
милий. Нередко женщины пред-
почитают оставить в браке свою 
прежнюю фамилию, доставшую-
ся от родителей. Теоретически 
женщина может и сдвоить свою 
фамилию, присоединив к деви-
чьей фамилии фамилию мужа. 
Тогда двойная фамилия может 
перейти к ребенку. Но чаще всего 
женщина ничего не меняет в сво-
их ФИО и остается по паспорту 
той же, что и была. В таком слу-
чае, когда у каждого родителя фа-
милия одинарная, то уже нельзя 
записать ребенка под двойной 
фамилией. Поэтому, когда в та-
кой семье рождается ребенок, 
возникает вопрос: чью именно 
фамилию ему дать? Сразу две 
нельзя. Новый закон поможет ро-
дителям найти компромисс.

1

У родителей не хватает знаний, 
чтобы вовремя предостеречь 
ребенка и помочь ему.

Выскажите мнение на сайте
rg.ru/sujet/4096
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Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1391631

Акцент

 Ребенок сможет 
самостоятельно изменить 
данное родителями имя 
только после 14 лет
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Павел Дульман

З
а ТРИ недели до начала 
эстрадного конкурса «Евро-
видение» официальный Киев 

озаботился имиджем страны и вы-
пустил пояснения для иностран-
ных гостей о том, в какую благопо-
лучную и демократичную страну 
они прибыли, а также рекоменда-
ции о правилах безопасного пре-
бывания в ней. Помимо прочего, 
им советуют не называть местное 
население «русскими» и всегда 
держать при себе документы.

Кроме МВД, подготовившего 
для иностранцев специальные те-
матические листовки, предстоя-
щий смотр достижений европей-
ского эстрадного рынка не дает 

покоя и парламентариям. К при-
меру, депутат от фракции «Само-
помощь» Анна Романова вместе с 
коллегами отпечатала буклет, в 
котором на 23 страницах решила 
для пущего комфорта туристов 
объяснить приезжим, что такое 
Украина и как им здесь следует 
себя вести, чтобы выжить и вер-
нуться на родину. «Основная при-
чина, почему иностранцы не ездят 
в Украину, — страх. Страх войны, 
бандитов, терактов, «нацистов/
фашистов» и еще много чего», — 
написала депутат в своем «Фей-
сбуке» и приложила фотографии 
буклета. На первой же странице 
сообщалось, что украинцы — мир-
ные люди, но все же приезжим 
лучше избегать разговора с ними 

об украино-российских отноше-
ниях и ни в коем случае не назы-
вать коренное население «русски-
ми». Также Романова убеждает 
иностранцев, что украинcкие де-
вушки не только красивы, но 
скромны и преисполнены досто-
инства, а потому общаться с ними 
нужно вежливо, избегая двусмы-
сленных предложений. Также ино-
странцев просят не мусорить на 
улицах, чтобы тем самым пода-
вать пример украинцам. Видимо, с 
последним у них настолько боль-
шие проблемы, что без иностран-
ного примера не обойтись. 

Способ, которым депутат Ро-
манова решила разом развеять 
всю «дезинформацию» об Украи-
не и двусмысленности, заложен-

ные в ее рекомендациях, могут по-
служить дополнительной пищей 
для размышления иностранцам, и 
без того в массе уже избавившим-
ся от иллюзий по поводу «молодой 
демократии». Насторожить их 
должны и рекомендации МВД, в 
которых полицейские советуют 
гостям Незалежной всегда иметь 
при себе при себе документы, 
быть осторожными с использова-
нием кредитных карт «в связи с 
возможным мошенничеством», 
не менять валюту на улице, не рас-
пивать алкоголь на улице и не 
вступать в сексуальные отноше-
ния с подростками. Также в случае 
опасности ограбления туристам 
рекомендовано «кричать и бе-
жать». Во избежание проблем 
МВД даже объявило о создании 
«диалоговой полиции», которая 
облачится в яркие жилеты и будет 
гасить возможные конфликты во 
время массовых мероприятий.

К песенному конкурсу власти 
готовятся как в первый раз, начи-
сто забыв о том, как пять лет назад 
на Украине проводился чемпио-
нат Европы по футболу: меропри-
ятие куда более масштабное и 
продолжительное. Тогда милиция 
справилась отлично, без создания 
спецподразделений и распростра-
нения пугающих справочных ма-
териалов. Кажется, в Киеве даже 
не поняли, что лихорадочная 
просветительская деятельность 
МВД и депутатов — лучший пока-
затель падения Украины в «третий 
мир», где приезжим европейцам 
действительно советуют не выхо-
дить в темное время суток из го-
стиницы. 

АВТОРИТЕТНО Японии стоит 
помнить о возможных 
последствиях своей 
политики

Историческая 
амнезия

Олег Кирьянов 
кандидат исторических наук, Сеул

В КОНЦЕ апреля в Россию с визитом прибывает премьер-
министр Японии Синдзо Абэ. Японский лидер ставит перед 
собой очень амбициозную цель — решить территориаль-
ный спор с РФ, питая при этом необоснованные надежды 
на передачу части островов Курильской гряды под юрис-
дикцию Токио. Одновременно немалые вопросы вызывает 
и позиция Японии по сирийскому вопросу и КНДР, где То-
кио выступает в авангарде «ястребов», идя на поводу тех, 
кто провоцирует конфликты. Вся эта «ястребиная» поли-
тика правительства Японии вызывает обеспокоенность по 
поводу того, что Токио опять начинает наступать на гра-
бли милитаризма, повторяя ошибки прошлого.

Главную цель визита в РФ премьер-министр Японии 
определил ясно: решение территориальной проблемы, 
подписание мирного договора с Россией и определение пу-
тей реализации совместной экономической деятельности 
на тех самых Южно-Курильских островах, на которые То-
кио претендует. Стратегия Синдзо Абэ, который только в 
прошлом году уже дважды бывал в России, тоже очевидна: 
пообещать России экономическое сотрудничество, в пер-
вую очередь на Южных Курилах, начать какие-то проекты, 
но при этом договориться, чтобы острова в итоге стали 
японскими. Получается, что Япония хочет развивать 
именно те территории, которые считает своими и намере-
на их вернуть. Стремление японского политика войти та-
ким образом в историю и обеспечить себе в стране среди 
электората огромную популярность, даже несмотря на и 
без того неплохие 
рейтинги, объясни-
мо. А потому понятна 
настойчивость Абэ, 
который неоднократ-
но говорил президен-
ту Путину, общаясь с 
лидером РФ на «ты»: 
«Владимир, давай 
уже решим эту про-
блему!» Однако по-
добный подход остав-
ляет впечатление, 
будто премьер Япо-
нии надеется, что в 
Москве махнут рукой и скажут: «А забирай!». Понятно, 
что подобные проблемы так не решаются.

Россия, безусловно, заинтересована в иностранных ин-
вестициях для освоения огромных территорий Дальнего 
Востока и Сибири и понимает, что зарубежные бизнесме-
ны хотят получать прибыль от своих вложений. Однако 
при этом всегда следует помнить, что здесь обязательным 
условием был и будет следующий подход: иностранные 
инвесторы станут пусть и желанными, но гостями, никогда 
им не быть владельцами российских территорий. Это в 
полной мере относится и к Южным Курилам. Москва со-
гласна на совместное развитие этих территорий и готова 
предоставлять особый статус для посещения их японцами 
и работы там граждан Страны восходящего солнца. Но 
предварительным условием будет то, что острова навсегда 
останутся под юрисдикцией РФ, и это не может быть «то-
варом» для дипломатического торга.

Впрочем, если в отношении Южных Курил Япония пы-
тается продавливать свои интересы хотя и очень активно, 
но под прикрытием традиционных улыбок и заверений о 
«большом потенциале двухсторонних отношений», то на 
ряде других направлений внешней политики Токио  пока-
зывает зубы, выступая в авангарде тех, кто провоцирует 
осложнение ситуации вплоть до вооруженного конфликта. 
Когда администрация США недавно быстро назначила ви-
новным правительство Сирии за химическую атаку и на-
несла ракетные удары по базе ВВС Сирии, то тот же Синд-
зо Абэ заявил о своей «поддержке решимости» Вашингто-
на и «понимании» действий США. Заявления же Японии по 
поводу «химического оружия КНДР» подлили еще больше 
масла в огонь и стали дополнительным доводом для тех, 
кто склонен сначала предпринять нечто рискованное, ско-
рее не для себя — для соседей, и лишь потом думать и прос-
читывать возможные последствия.

Не случайно, что даже правительство Южной Кореи, 
которое нельзя отнести к лагерю союзников КНДР, воспри-
няло заявления Японии с обеспокоенностью. Сеул быстро 
донес до Вашингтона пожелание, чтобы обо всех военных 

действиях в отноше-
нии КНДР США сна-
чала проконсульти-
ровались с Южной 
Кореей. Одновремен-
но южнокорейские 
чиновники подчер-
кнули, что не желают 
войны и выступают 
за решение проблем 
Северной Кореи пу-
тем диалога.

Понятно, что «па-
цифизм» консерва-
тивного руководства 
Южной Кореи объя-
сняется отнюдь не 
любовью к Стране 
чучхе, а пониманием 

того, что вооруженный конфликт на Корейском полуо-
строве в первые же свои часы чреват сотнями тысяч чело-
веческих жертв, катастрофическими последствиями для 
экономики и в итоге перерастанием стычки в войну с при-
менением ядерного оружия. Япония же, которая лично 
знает ужасы Хиросимы и Нагасаки, почему-то стала забы-
вать о возможных ужасающих последствиях провокаци-
онных действий. В КНДР уже предупредили, что базы США 
в Японии наряду с Южной Кореей станут первыми же объ-
ектами для «ударов ядерного возмездия» в случае атаки со 
стороны США на Северную Корею.

Хотя Сеул является одним из важнейших союзников 
США в Восточной Азии, но его отношения с Японией, мяг-
ко говоря, далеки от идеальных. Если в чем-то и можно 
найти единство пестрых политических сил Южной Кореи, 
то именно в вопросе о непримиримости по отношению к 
«исторической амнезии» Японии. В Сеуле практически 
все политические силы Юга требуют от Токио полноцен-
ных извинений за злодеяния японской военщины в годы 
Второй мировой войны. 

Хотелось бы, чтобы премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ, с которым в Москве, конечно же, хотят иметь кон-
структивные отношения, помнил  об уроках истории, а 
также просчитывал до конца все возможные последствия 
политики своей страны, которая, безусловно, уже давно 
превратилась в мощную силу не только в сфере экономи-
ки, но и внешней политики. С другой стороны, как уже го-
ворилось, деньги помогают решить многое, но отнюдь не 
все. Это касается и позиции России в отношении Южных 
Курил, которые не будут разменяны ни на какие обещания 
о крупных совместных проектах и инвестициях. 

КАЗУС Гостям «Евровидения» на Украине советуют 
избегать разговоров о России

Увидеть Киев и не умереть

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Террористы 
осуществили 
химатаку 

В ДЕЛО 
ПОШЕЛ ИПРИТ

Надежда Ермолаева

БОЕВИКИ террористической 
группировки ДАИШ (запрещена в 
России) применили иприт против 
военнослужащих США и Австра-
лии, находящихся на территории 
Ирака. Об этом сообщил амери-
канский телеканал Си-би-эс.  
Ожоги дыхательных путей полу-
чили 25 иракцев. Американские и 
австралийские военнослужащие 
не пострадали.  На все вопросы 
Пентагон отделывается сухими 
комментариями, отметив, что 
масштабы химической атаки в 
Ираке «были незначительными». 
Тем не менее власти Австралии со-
общили, что медики этой страны, 
которые оказывали пострадав-
шим иракцам медицинскую по-
мощь, подтвердили факт приме-
нения боевиками иприта .  Это уже 
вторая химическая атака, осу-
ществленная в Ираке за последние 
несколько дней. Ранее террористы 
ДАИШ применили ракету, начи-
ненную хлором в боях на западе 
Мосула. По мнению представите-
ля МИД России Марии Захаровой, 
использование террористами под 
Мосулом химоружия приобрело 
систематический характер. Как 
утверждают американские СМИ, 
военному контингенту США, ди-
слоцированному в Ираке, были 
розданы средства индивидуаль-
ной защиты от возможных хи-
матак.

Выборы Претенденты на Елисейский дворец «мечутся» 
по Франции в борьбе за голоса избирателей

Толкотня на финише
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Д
о первого тура прези-
дентских выборов во 
Франции остается два 
д н я  —  гол о с о в а н и е 
пройдет в воскресенье, 

но до сих пор неясно, кому из че-
тырех политиков, реально пре-
тендующих на выход в желанный 
второй раунд в битве за Елисей-
ский дворец, улыбнется фортуна. 

Если еще в начале апреля ка-
залось, что наибольшие шансы у 
решительной, харизматической 
Марин Ле Пен, возглавляющей 
правый «Национальный фронт», 
и у  основателя движения «На 
марше», в прошлом инвестици-
онного банкира  Эмманюэля Ма-
крона, то на сегодня ситуация 
претерпела ряд  заметных изме-
нений.  С одной стороны, их  из-
бирательный рейтинг не только 
завис, но и приобрел некоторую 
тенденцию к снижению. По по-
следним опросам, за них готовы 
проголосовать 22 процента 
французов, что на несколько 
пунктов меньше, чем пару не-
дель назад. Кстати, для Марин Ле 
Пен, как считают аналитики, 
этот фактор не так уж важен: у 
нее стабильный  костяк избира-
телей, чего не скажешь о Макро-
не, электорат которого больше, 
чем у прочих,  склонен к переме-
нам.

С другой стороны, медленно, 
но верно возвращает позиции, 
утраченные из-за скандала с яко-
бы фиктивным трудоустройст-
вом жены, кандидат от партии 
«Республиканцы» экс-премьер 
Франсуа  Фийон. По данным 
службы OpinionWay, он сейчас 
буквально дышит в затылок двум 
лидерам гонки, подняв свой рей-
тинг до 21 процента. Это прои-
зошло в основном по двум при-
чинам. Во-первых, он показал, 
что умеет держать удар, несмо-
тря на наезд судебных органов и 
невиданный обличительный 
прессинг со стороны СМИ, а так-
же благодаря четкому, хотя и 
жесткому плану, как вывести 
страну из нынешней непростой 
экономической ситуации. Что 
касается представителя левого 
движения «Неподчинившаяся 
Франция» Жан-Люка Меланшо-
на, то его рывок на финишной 
прямой, позволивший вплотную 
приблизиться  к конкурентам,  
стал  для них малоприятным 
сюрпризом.

Единственный способ для 
«четверки» фаворитов  хоть как-
то изменить расклад сил перед 
тем, как французы отправятся на 
избирательные участки, это 
утроить усилия, не забывая при 
этом пускать отравленные стре-

лы в адрес конкурентов. Эмма-
нюэль Макрон  в понедельник ве-
чером провел митинг в спор-
ткомплексе Берси, что на восто-
ке Парижа, участие  в котором 
приняли около двух десятков ты-
сяч  его сторонников. Говорил он 
долго,  пообещав сделать из 
Франции  процветающую страну 
равных и особенно благоприят-
ных для предпринимательства 
возможностей. Напомнил о сво-
ей твердой приверженности Ев-
росоюзу, намерении реформиро-
вать его совместно с Германией. 
Также не устоял и лягнул  сразу 
двух соперников. Кандидата «Ре-

спубликанцев»  назвал продол-
жателем дела Маргарет Тэтчер, 
мол, осторожно, избиратели, он  
вам закрутит гайки. А стреми-
тельно набирающего вес  Жан-
Люка Меланшона обвинил в на-
мерении «сделать из Франции  
Кубу».  Поясню: в программе  
главного «неподчинившегося» 
есть пункт, в котором говорится 
о важности связей с АЛБА — соци-
алистическим альянсом стран 
Латинской Америки и Карибско-
го региона, созданным в 2004 
году по инициативе Уго Чавеса и 
Фиделя Кастро.  Понятно, что 
сделано это было неспроста, а 

чтобы запугать  умеренно левый 
и центристский электорат, до сих 
пор не решивший, за кого голосо-
вать.

Заметим, что Меланшон  ата-
ки со стороны Макрона и Ели-
сейского дворца  откровенно 
проигнорировал.  В эти дни у 
него  масса иных забот, связан-
ных с выполнением насыщенной  
и разнообразной предвыборной  
программы. Со своей командой  
он совершил путешествие на не-
большом речном корабле по ка-
налам, связывающим Сену и 
прочие водоемы столичного рай-
она Иль-де-Франс. То и дело де-
лал остановки, общаясь с зара-
нее оповещенными жителями и 
зажигая их пламенными речами, 
на которые он большой мастак.  
Провел большой митинг с ис-
пользованием уже опробован-
ной технологии голограммы. 
Если в феврале Меланшон, вы-
ступая в Лионе, телепортировал-
ся лишь в Париж, то на этот раз, 
реально находясь в  Дижоне, он 
предстал одновременно  в шести 
городах — Нанте, Монпелье, На-

нси, Гренобле, Клермон-Ферра-
не,  и за тридевять земель — на 
французском острове Реюньоне 
в Индийском океане.

Не менее насыщенно сложи-
лась эта неделя у Франсуа Фийо-
на.  Он уже побывал в Ницце, где 
выступил перед тысячами сорат-
ников, выразив уверенность в 
том, что обязательно пройдет во 
второй тур, ибо «пришла пора» 
для подлинной альтернативы и 
смены власти. «Надо, чтобы во 
главе государства встал гол-
лист», — подчеркнул  выдвиже-
нец правых и центристов.  Впере-
ди у него встречи с избирателями  
на северо-западе Франции в 
Кале, где скорее всего Фийон бу-
дет говорить об острых пробле-
мах миграционной политики.

Что касается Марин Ле Пен, 
то  у нее в программе несколько 
массовых митингов, в том числе 
в Париже и Марселе, где особен-
но сильны позиции Националь-
ного фронта.

Франсуа Фийон дышит в затылок 
двум лидерам гонки: Ле Пен 
и Макрону.

В буклете к «Евровидению» иностранцам объяснили, как им себя вести и что говорить, чтобы остаться в живых.

Акцент

 С помощью голограммы 
Меланшон, выступая в Лионе,  
предстал одновременно  
в шести городах Франции 

Япония показывает 
зубы, выступая 
в авангарде тех, 
кто провоцирует 
осложнение ситуа-
ции вплоть 
до вооруженного 
конфликта

Токио хочет 
 развивать именно 
те территории, 
которые считает 
своими и намерен 
их вернуть

«Евровидение-2017»: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/5730

Смотрите также: Испытания 
новой американской 
противоракеты попали 
на видео
rg.ru/art/1365653
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Заявления 
об авианосце 
США возле 
Кореи 
оказались 
блефом

«КАРЛ» 
ДО ЦЕЛИ 
НЕ ДОШЕЛ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

ГРОМКИЙ скандал разгорелся, 
когда выяснилось, что вопреки 
заявлениям Дональда Трампа и 
представителей администрации 
США американская ударная 
группировка во главе с авианос-
цем ВМС США  «Карл Винсон» 
на самом деле не стала выдви-
гаться к Корее, а находилась в 
нескольких тысячах километрах 
от региона.  Получается, что все 
сообщения о неминуемом ударе 
США по КНДР оказались выду-
манными, а мировые СМИ 
устроили переполох на пустом 
месте.

Напомним, что неделю назад 
в администрации США заявили, 
что они направляют к берегам 
Корейского полуострова авиа-
носец  «Карл Винсон» с корабля-
ми поддержки. Сообщалось, что 
группировку развернули у Син-
гапура, приказав ей вернуться в 
Корею, где авианосец   был на 
учениях пару недель назад.  В ин-
тервью телеканалу «Фокс ньюс»  
президент США Дональд Трамп 
отметил, что они «направили ар-
маду» к Корее. Как подразумева-
лось, это должно было стать пре-
дупреждением КНДР, которая 
могла произвести ядерные испы-
тания, приурочив их ко дню ро-
ждения Ким Ир Сена, который 
отмечался 15 апреля. Многие 
опасались, что США нанесут 
удар по Северной Корее, спрово-
цировав полномасштабную вой-
ну в регионе. Ряд СМИ даже со-
общили, что 14 апреля  «Карл 
Винсон» «прибыл на расстояние 
удара к Корее». 

Грандиозная мистификация с 
авианосцем вскрылась, когда 
ВМС США разместили фотогра-
фию с той самой авианосной 
группировкой. Корабли находи-
лись не у берегов Кореи, как это 
думали многие, а следовали в 
проливе между индонезийскими 
островами Ява и Суматра.  Как 
выяснило издание  «Нью-Йорк 
таймс»,  группировка, когда чи-
новники заявили о ее развороте 
и движении к Корее, на самом 
деле ушла в противоположном 
направлении в сторону Индий-
ского океана и находилась в не-
скольких тысячах километрах от 
Кореи. Корабли США провели 
учения с ВМС Австралии, хотя 
многие СМИ написали о «при-
бытии  авианосца к Корее» и вы-
ходе «на расстояние удара». 

Теперь же группировка дейст-
вительно идет к Корее, но прибу-
дет туда только на следующей 
неделе. Американским чиновни-
кам пришлось сильно краснеть, 
когда журналисты потребовали 
от них объяснений. В админи-
страции президента США в при-
ватном порядке все «свалили» 
на военных, которые предоста-
вили неверную информацию. 
Как признал один из чиновни-
ков, им было уже неудобно «от-
ыгрывать назад» про авианосец, 
когда Дональд Трамп лично со-
общил о направлении группи-
ровки к Корее. Выходит, что ли-
дер США не знал, где на самом 
деле находится авианосец и что 
он делает, а Северную Корею пу-
гали несуществующими у ее бе-
регов кораблями.

В Пентагоне признали ошиб-
ку, заявив, что корабли сейчас 
движутся «на север в западную 
часть Тихого океана». «Надо 
было более точно сообщать», — 
заявила пресс-секретарь воен-
ного ведомства США Дана Уайт.

Насколько можно судить, пра-
вительство Южной Кореи нахо-
дится в растерянности, так как в 
Сеуле тоже были искренне увере-
ны, что авианосец США находит-
ся где-то рядом, демонстрируя го-
товность США нанести удар по 
КНДР и удерживая Пхеньян от ка-
ких-либо провокаций. СМИ и эк-
сперты Южной Кореи очень тща-
тельно в течение нескольких дней 
обсуждали «приказ» о направле-
нии «Карла Винсона» к Корей-
скому полуострову и даже начер-
тили предполагаемый путь дви-
жения. В стране же пошли слухи о 
возможной войне с КНДР.

Все сообщения 
о неминуемом 
ударе США по КНДР 
оказались 
 выдуманными
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КИНО Главный фестиваль 
мира покажет несколько 
работ из России

Виртуальная 
реальность 
Канн

Валерий Кичин

В ДЕСЯТЫЙ раз на Лазурном берегу Франции откроет-
ся Российский павильон, который уже стал одной из то-
чек притяжения участников и гостей Каннского между-
народного кинофестиваля. Таким образом, назревает 
двойной юбилей: 10-й год нашего павильона на 70-м 
крупнейшем фестивале мира.

Об этом сообщила на пресс-конференции в информа-
ционном центре ТАСС генеральный директор РОСКИНО 
Екатерина Мцитуридзе:

— Фестиваль юбилейный, программа обещает быть 
особенно сильной, и для нас большая честь, что в его 
главных программах сразу несколько российских филь-
мов. Это новая работа Андрея Звягинцева «Нелюбовь», 
которую представляет продюсер Александр Роднянский. 
Его коллега Лев Карахан показывает в главном конкурсе 
другой международный независимый проект — фильм 
Сергея Лозницы «Кроткая». В параллельном конкурсе 
«Особый взгляд» в соревнование вступит дебютная ра-
бота ученика Александра Сокурова Кантемира Балагова 
«Теснота». В рамках Кинорынка будут работать Россий-
ский павильон и Стенд Роскино. 

В этом году мы не-
сколько изменили 
формат представле-
ния российских ки-
нопроектов на Кино-
рынке, — подчеркну-
ла Екатерина Мциту-
ридзе. — Уже не будет 
блоков из несколь-
ких проектов: пра-
ктика показала, что 
многие из них так и 
не осуществились, а 
некоторые были реа-
лизованы, но собы-
тиями не стали. Поэтому из 170 заявок мы отобрали пять 
лучших, наиболее перспективных проектов, которые бу-
дут презентованы в дни фестиваля. Одним из важных и уже 
традиционных событий будет презентация альманаха ко-
роткометражных картин Global Russians, куда вошли луч-
шие работы молодых кинематографистов. Мы представим 
посетителям павильона новообразованную Московскую 
кинокомиссию, которая будет содействовать укреплению 
имиджа российской столицы как одной из лучших лока-
ций для киносъемок и освободит потенциальных партне-
ров от связанных с этим бюрократических проволочек. 

Включение фильма «Нелюбовь» в главный конкурс 
Каннского фестиваля продюсер Александр Роднянский 
охарактеризовал как большой успех Андрея Звягинцева и 
его постоянной команды, включая оператора Михаила 
Кричмана и художника Андрея Понкратова. «Мы не рас-
крываем содержания картины, могу только сказать, что 
это драма отношений, история современной московской 
семьи, переживающей мучительный, болезненный про-
цесс развода. Мы рады, что успели вовремя закончить 
съемки, уложившись в узкий зазор между непогодами. И 
благодарны Каннскому фестивалю, который ждал нас до 
последнего момента. Было приятно услышать от директо-
ра фестиваля Тьерри Фремо, что в этом году в Канн подано 
довольно много заявок от России, и что в русском кино на-
блюдается некоторая витальность».

Владимир Филиппов, заместитель руководителя Де-
партамента культуры Москвы, рассказал о задачах только 
что организованной Кинокомиссии Москвы — ей предсто-
ит создать благоприятный образ столицы как площадки 
для съемок. До сих пор зарубежным продюсерам, которым 
понадобилась московская натура, предпочитали снимать 
ее где-нибудь в Будапеште, где не нужно преодолевать ад-
министративные барьеры, собирая документы и разреше-
ния. Цель комиссии — создать нечто вроде «службы одного 
окна», куда достаточно обратиться за помощью — и она 
обеспечит все формальности.

70-й Каннский кинофестиваль пройдет с 17 по 27 мая, 
на нем обещано немало сюрпризов. В частности, новый ко-
роткометражный фильм Алехандро Гонсалеса Иньярриту 
и его оператора Эммануэля Любецки «Кровь и песок», 
снятый в новейшей технологии VR — виртуальной реально-
сти. Такое кино смотрят в специальных шлемах, где систе-
ма индивидуальных экранов создает иллюзию полного по-
гружения в некий виртуальный мир. До сих пор VR счита-
лась подобием нового аттракциона, но ею уже заинтересо-
вались серьезные кинематографисты, пытаясь разведать 
ее возможности для создания новой художественной ре-
альности. Сюрпризом станет и участие в этом экспери-
менте российских кинематографистов. Они покажут на 
Каннском кинорынке программу из шести VR-фильмов. 
Среди них анимационно-мультимедийная картина «Меж-
ду Петровым и Водкиным» Дениса Семенова и Натальи 
Севериной, анимация «Выход в открытый космос», доку-
ментальный российско-американский фильм «Озеро Бай-
кал: зимний дух» Майкла Оуэна и Георгия Молодцова, пер-
вый в России социальный проект в виртуальной реально-
сти о Максиме Киселеве — единственном в мире професси-
ональном колясочнике на льду, а также два игровых филь-
ма, созданных студентами Московской школы кино: 
«История одного шута» и «В кругу семьи».

— Жанр сферического кино — уникальная ниша на стыке 
новых технологий и традиционного киноискусства, — гово-
рит куратор программы Russian VR Seasons Георгий Мо-
лодцов. — Ключевые мировые фестивали уже обратили на 
VR-кино внимание, и наша задача — сделать созданные в 
России работы международного уровня заметными на ми-
ровом кинорынке.

КНИГИ Юные чтецы формируют будущую интеллектуальную элиту страны

Классики в автобусе 
Анастасия Скорондаева 

К
аждый год в мае в междуна-
родном детском центре 
«Артек» беспрерывно зву-

чит литература. Это проделки 
очаровательной Марины Смир-
новой, президента фонда «Живая 
классика». Вот уже шесть лет она 
разыскивает талантливых школь-
ников по всему миру, проводя 
конкурс юных чтецов «Живая 
классика». Марину едва ли мож-
но отличить от некоторых участ-
ниц соревнования — хрупкая, шу-
страя, деятельная и веселая. Что 
читают современные дети, для 
чего нужен такой масштабный 
конкурс юных чтецов и при чем 
тут Андрей Битов — об этом наш 
разговор с Мариной Смирновой. 

Марина, конкурсу юных чтецов 
«Живая классика» в этом году 
уже шесть лет. Не наскучило слу-
шать одни и те же произведения 
в исполнении детей? 
МАРИНА СМИРНОВА: Провокацион-

ный вопрос. Если бы каждый год 
дети читали одно и то же, то, ко-
нечно же, наскучило бы, но этого 
не происходит. Есть любопытные 
тенденции. Например, в Москве 
и Петербурге часто читают тек-
сты победителей прошлого года, 
а в более отдаленных регионах 
победителей позапрошлого года. 
Например, в 2014 году Даниила 
Чернышко победил во всерос-
сийском конкурсе с рассказом 
«Записка» Татьяны Петросян, в 
2016 году этот рассказ массово 
читали в Перми и Челябинске… 

А современных писателей выби-
рают? 
МАРИНА СМИРНОВА: В этом году чита-
ли произведения Татьяны Тол-
стой и Людмилы Петрушевской, 
Наринэ Абгарян и Тамары Крю-
ковой. 

Это, скорее, исключение из пра-
вил… 
МАРИНА СМИРНОВА: Конечно, у детей 
есть любимые авторы, например, 

многие читают Виктора Драгун-
ского. В этом году на московском 
финале была любопытная исто-
рия с «Кашей» («Тайное всегда 
становится явным»). Мальчик 
читал рассказ с интонациями, 
мимикой и жестами победителя 
конкурса 2012 года Германа Ру-
дова. И в конце честно признал-
ся, что ему никто не помогал го-
товиться — он просто включал в 
Youtube выступление Германа и 
репетировал. Получается, что 
среди детей есть чтецы, у кото-
рых появляются фанаты и после-
дователи. А раз есть последовате-
ли, то может возникнуть мода на 
чтение в манере Рудова и других 
победителей. 

Что все-таки важнее в конкурсе: 
вдумчивое чтение или актерское 
мастерство? 
МАРИНА СМИРНОВА: Конкурс — это 
«фан». Родители, которые гово-
рят: «Приходи с победой или не 
приходи совсем» (а такие быва-
ют), просто ломают психику сво-

им детям и обрекают их на жизнь-
борьбу и постоянное самоутвер-
ждение. Победа — это когда ты 
счастлив, гармоничен и тебе инте-
ресно жить. Что важнее, вдумчи-
вое чтение или актерское мастер-
ство? А можно ли сыграть роль, не 
прочитав ее вдумчиво? Когда я 
смотрю выступления, то мне важ-
но понять, почему ребенок вы-
брал именно этот текст и как этот 
текст на него повлиял, как изме-
нил, что он через этот текст понял. 
И если ответы на эти вопросы на-
ходятся, значит, это хорошее вы-
ступление. 

Какова главная цель конкурса? 
МАРИНА СМИРНОВА: Мне больше все-
го хочется объединить читаю-
щих детей, поделиться с ними 
теми ресурсами, которые у нас 
есть. На конкурсе дети находят 
друг друга, они приходят не толь-
ко соревноваться, но и болеть. 
Таким детям хочется продолжать 
что-то делать вместе. Мы снима-
ем с ними фильмы, передачи, они 
пишут статьи. Я вижу свою мис-
сию в том, чтобы создавать для 
детей возможности, атмосферу, 
в которой хочется думать, обсу-
ждать, изобретать, искать отве-
ты. Любознательные дети, объе-
диненные творчеством, будут 
вместе развивать свои таланты, 
помогать друг другу. Они будут 
философами, изобретателями, 
режиссерами, архитекторами, 
писателями. Смогут стать буду-
щей интеллектуальной элитой 
нации. 

Какой регион активнее всего 
принимает участие в конкурсе, а 
какой самый безразличный к 
чтению литературы вслух? 
МАРИНА СМИРНОВА: Очень активно в 
конкурсе участвует Самарская 
область, Красноярский край, 
Тюменская, Свердловская, Че-
лябинская области, Чеченская 
Республика. Хуже всего участву-
ет Москва — около 40 процентов 
школ. Хотя на самом деле ничего 
странного нет — после упраздне-
ния института методистов в Мо-
скве не очень понятно, как воз-
можно проводить масштабные 
городские школьные конкурсы. 
В этом году мы вышли на роди-
тельское собрание — они очень 
помогли проинформировать 
школы, но все равно по сравне-
нию с 2012 годом в Москве коли-
чество участников уменьши-
лось. 

Какое произведение ты бы вы-
брала для конкурса чтецов?
МАРИНА СМИРНОВА: Я уже и выбрала, и 
прочитала. Мы решили проводить 
в нашей группе в соцсети соревно-
вания между взрослыми и детьми. 
Я, выбирая, перечитывала люби-
мые книги, а коллеги сердились, 
говорили, что торможу проект. Но 
зато я почувствовала себя тем са-
мым ребенком, который начал вы-
бирать свое произведение, и глаза 
разбежались. Зачитался. В общем, 
я с самого начала вылетела из сво-
его собственного проекта. И тут на 
меня с упреком упала с полки кни-
га Битова «Автобус»…

Андрей Георгиевич имеет отно-
шение к фонду? 
МАРИНА СМИРНОВА: Писатель Андрей 
Битов был первым «живым 
классиком» в моей жизни, в его 
честь и с мыслями о нем мы на-
зывали свою организацию «Жи-
вая классика». Вначале был Би-
тов. Для нас. Для меня. Диплом, 
диссертация, первый фести-
валь, фонд… И вот падает мне в 
р у к и  к н и г а  « А п т е к а р с к и й 
остров» — это первый том «Им-
перии в четырех измерениях», 
его ранние рассказы, среди них 
и «Автобус». Этот рассказ очень 
мощный. Он производит впечат-
ление болтовни, его проскаки-
ваешь, а там все сказано, все 
«самое главное». Рассказ я выу-
чила, но прочитала уже в филь-
ме «Автобус», который мы сня-
ли с друзьями. 

Кстати, с 20 апреля будут 
проходить большие битовские 
чтения, называются «Битов. Во-
семь, ноль». Это мое предложе-
ние ко всем прочитать Битова 
вслух. Ну и на телефон записать, 
конечно, и выложить на специ-
альный сайт. Юбилей отличный 
повод прочитать замечательно-
го русского писателя. Давайте 
ценить их при жизни. Андрею 
Георгиевичу 27 мая исполнится 
80 лет. 

Из первых уст Необычным венским «Парсифалем» дирижировал Семен Бычков 

Вагнер ускоряется
Андрей Золотов-мл

В 
Венской опере прошла 
премьерная серия опе-
ры Вагнера «Парси-
фаль» в новой поста-
новке известного лат-

вийского режиссера Алвиса Хер-
маниса и выпускника Ленинград-
ской консерватории, одного из 
виднейших современных миро-
вых дирижеров Семена Бычкова.

Премьера была не только при-
вязана к Великому Посту и 
Страстной неделе — событиям, 
интерпретированным Вагнером 
в его последней опере. У режиссе-
ра Херманиса действие оперы пе-
ренесено в Вену 1900-х годов, в 
психиатрическую больницу, из-
вестную как «Госпиталь Отто 
Вагнера» (по имени виднейшего 
архитектора венского югендшти-
ля). Сценография Херманиса с 
невероятной точностью воспро-
извела элементы сооружений од-
нофамильца композитора, доба-
вив к ним и другие узнаваемые 

символы эпохи, например ку-
шетку Фрейда. Персонажи оперы 
разделились на соперничающих 
врачей и их пациентов, среди ко-
торых кто-то предстает в образе 
Парсифаля и Кундри, а в ком-то 
узнаются Климт или Шиле.

Интерпретацию Херманиса 
приняли настороженно. Но по-
хвалы адресовали всемирно из-
вестному дирижеру Семену Быч-
кову, который уже не первый раз 
работает с Венской оперой. Об 
интерпретациях Вагнера и том, 
как важно идти в искусстве сво-
им путем, «РГ» побеседовала с 
маэстро Бычковым.

Давно ли вы увлеклись Вагнером 
— композитором, к которому по 
сей день относятся неоднознач-
но?
СЕМЕН БЫЧКОВ: Да, есть люди, кото-
рые без Вагнера жить не могут. А 
есть те, которые не могут с ним 
жить. В моем случае это первая 
ситуация. Началось это еще в Ле-
нинграде. В то время в СССР не 
ставились оперы Вагнера на сце-
не по всем нам известным причи-
нам, связанным приходом нациз-
ма в Германии. Все началось с его 

симфонической музыки. Спустя 
годы я подумал, что пора начи-
нать дирижировать Вагнера в 
оперных театрах. И выбрал пер-
вую для себя оперу «Парсифаль». 
Исполнил ее первый раз ровно 20 
лет тому назад, во Флоренции, на 
фестивале Maggio Musicale 
Fiorentino. Готовясь тогда к «Пар-
сифалю», я провел большое коли-
чество исследований. Даже пое-
хал в Байройт, где до сих пор хра-
нятся оркестровые партии пер-
вой постановки 1882 года. Это 
было страшно интересно: многие 
музыканты записывали в руко-
писях партий даже время, кото-
рое уходило на каждый акт. По-
степенно играть стали медлен-
нее. Интересно наблюдать по го-
дам, как происходила эволюция 
восприятия музыки. Это было, 
безусловно, под влиянием Кози-
мы Вагнер — она была храните-
лем наследия своего мужа. Счи-
талось, что все должно быть мед-
ленно, потому что без этого не 
постичь глубины сочинения.

Эта идея застряла в сознании 
у всех до 1935 года, когда Рихард 
Штраус заменил Артуро Тоска-
нини, который отказался дири-
жировать в Байройте в знак про-
теста против Гитлера. Штраусу 
был уже 71 год. Почему его не 
приглашали до этого в Байройт? 
Потому что Козима Вагнер хоте-
ла, чтобы он женился на одной из 
ее дочерей. Но он влюбился в дру-
гую женщину, и она ему этого ни-
когда не простила. И вот в 1935 
году, когда фестивалем управля-
ла уже Винифред Вагнер, Штрау-
са, наконец, пригласили. И он 
произвел фурор со своими тем-
пами. В чем только его не обвиня-
ли! На каком-то собрании он 
спросил: «Кто-нибудь есть среди 
вас, кто присутствовал на пре-
мьере в 1882 году?» Естественно, 
никто не был. «А я был там, сидел 
на каждой репетиции рядом со 
своим отцом, который был пер-
вым валторнистом этого орке-
стра. Периодически открывалась 
небольшая дверца за дирижером, 
Вагнер вставлял голову и гово-
рил: Леви, не тяните темп! И все, 
что произошло с этой музыкой с 
тех пор, — это травести!».

Почему сейчас вы выбрали 
именно «Парсифаль»?
СЕМЕН БЫЧКОВ: Из-за его духовно-
сти. Безусловно, это итог всего 
творчества Вагнера. У меня всег-
да ощущение, что это написал 
человек, у которого все было 
уже за плечами и при этом все 
было впереди. Вагнер обращает-

ся ко всей Вселенной и всем ее 
проявлениям. 

В постановке Алвиса Херманиса 
все происходит в психиатриче-
ской больнице. Вас эта идея не 
смутила?
СЕМЕН БЫЧКОВ: Это одна из идей, ко-
торые могут быть. Столько уже 

всего было испробовано! Само по 
себе это не дает ни гарантии успе-
ха, ни гарантии провала. Единст-
венное, что важно для нас, это пер-
сонажи, которые появляются на 

сцене. Интересуют они нас или 
нет? Т Какую бы одежду они ни на-
девали. Мать моей жены была ита-
льянка и фанатик Вагнера. Одна-
жды она меня встречает и гово-
рит: «Ты знаешь, это невозможно. 
Я смотрела по телевидению из 
Байройта «Кольцо нибелунга» в 
постановке Патриса Шеро». Я уди-
вился. Эта постановка считалась 
поворотной в прочтении Вагнера. 
Она сказала: «Это невозможно: 
боги ходят в современных костю-
мах». Я спросил ее: «А откуда вы 
знаете, какие костюмы носили 
боги?» Она подумала и сказала: 
«Конечно, я не могу этого знать. 
Но в тот момент, когда я иду в те-
атр, я хочу, чтобы меня перенесли 
в тот мир, которого я не знаю». Я 
об этом много думаю с тех пор. Ко-
стюмы меняются в зависимости 
от эпохи, но человеческая натура 
не меняется. В итоге то, что нас 
убедит или не убедит в постанов-
ке, это не поверхностная сторона, 
а то, какими представлены герои. 

Сегодня, в глобализированном 
мире, остаются ли, не устарели, 
на ваш взгляд, такие понятия, 
как русская (или какая-то дру-
гая) дирижерская школа?
СЕМЕН БЫЧКОВ: Нет, не устарели. 
Никто никогда не сможет, даже 
если бы мы очень постарались, из 
русских сделать французов. Или 
итальянцев сделать немцами. Это 
биологически невозможно. И не-
желательно. Будь мы музыканты, 
писатели или чертежники, неваж-
но, — мы все равно происходим от 
корней, которые находятся в опре-
деленной культуре, в определен-
ном языке. Наша ментальность с 
этим связана. Каким бы интерна-
циональным мир ни был, нацио-
нальные черты всегда сохранятся. 
Забота не об этом должна быть. За-
ботиться надо о том, чтобы при 
всей этой интернациональности 
сегодняшнего мира сохранялась 
бы своя культура. Даже если она 
должна обрастать массой слоев, 
идущих из других культур. Не за-
бывать себя. Мне недавно присла-
ли клип, в котором на улицах Мо-
сквы и Питера у молодых людей 
просили назвать трех русских 
композиторов. Кто-то не знал ни 
одного имени. Кто-то говорил: Бет-
ховен. Потом то же самое с русской 
литературой. Даже если этот клип 
постановочный, если это фейк, это 
произвело на меня удручающее 
впечатление. Если, воспитывая 
молодежь, не уделять внимания 
культуре собственной страны и 
мира, это очень опасно и грустно. 
Мы говорим, что трагические мо-
менты в русской истории никогда 
не должны повториться, но как же 
это гарантировать, если новые по-
коления о них толком не знают?

Действие «Парсифаля» режиссер 
Алвис Херманис перенес в венскую 
психиатрическую клинику начала 
XX века.

Лагерь «Артек» уже несколько лет принимает лучших чтецов конкурса «Живая классика».

Акцент

 Это итог творчества Вагнера. 
Это написал человек, у кото-
рого все было уже за плечами 
и при этом все было впереди

Акцент

 Победа — это когда 
ты счастлив, гармоничен 
и тебе интересно жить

Директор 
Каннского фестива-
ля Тьерри Фремо 
обратил внимание 
на витальность рус-
ского кино

Андрей Звягинцев привезет в Канны «Нелюбовь», которая 
станет уже третьей его картиной в основном конкурсе фести-
валя.
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ЧТЕЦОВ
со всей России в этом году поедут 
в лагерь мечты «Артек» 
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ТЕНДЕНЦИЯ

Все больше 
москвичей 
пользуются 
общественным 
транспортом

НА ЛЮБОЙ 
ВКУС 

Любовь Проценко

ВСЕ больше москвичей предпо-
читают личному транспорту об-
щественный — это комфортный, а 
зачастую и самый быстрый спо-
соб передвижения по городу. В 
подтверждение этому мэр Мо-
сквы Сергей Собянин привел 
вчера на заседании президиума 
правительства Москвы цифры: 
только в первом квартале он пе-
ревез 1,246 млрд человек, что на 
7% больше, чем за такой же пери-
од 2016 года.

Заммэра по вопросам тран-
спорта Максим Ликсутов доба-
вил еще одно очень важное уточ-
нение: 83% из этих 7% прироста 
пассажиропотока составляют 
экономически активные мо-
сквичи, то есть не льготники, ко-
торые ездят по бесплатным би-
летам, а те, кто сам оплачивает 
свой проезд. Это свидетельству-
ет о том, что еще вчера эти люди, 
скорее всего, передвигались по 
городу на личных авто. Пересе-
ли же они на общественный 
транспорт в первую очередь по-
тому, что он не только избавляет 
москвичей от опасности за-
стрять в пробках, но и с каждым 
днем в городе становится все 
лучше и удобнее. 

Даже в минувшем первом 
квартале этого года в городе по-
явилось сразу несколько нови-
нок, которым может позавидо-
вать любой мегаполис мира. На-
пример, в подземке в феврале 
запустили Единый центр обес-
печения безопасности. В него 
передается информация с 5,5 
тысячи видеокамер, установ-
ленных в метрополитене. Любое 
ЧП благодаря этому не проходит 
незамеченным. Ведь эта инфор-
мация параллельно уходит и в 
правоохранительные органы. 
Результат — центру всего пара 
месяцев, а количество правона-
рушений в подземке уже снизи-
лось на 20%. 

Или взять хотя бы инноваци-
онный поезд «Москва», запущен-
ный недавно по одной из самых 
загруженных в городе Таганско-
Краснопресненской линии. Он 
соответствует самым лучшим 
мировым стандартам, подчер-
кнул Собянин. Как убедились 
первые 500 тысяч пассажиров, 
которые уже прокатились на 
«Москве», этот поезд действи-
тельно самый современный. На-
пример, в нем работает уникаль-
ная система обеззараживания 
воздуха, какой нет больше нигде 
в мире — ультрафиолетовые лам-
пы установлены по всему потол-
ку. Уровень шума в этом поезде 
на 30% ниже, чем в поездах пре-
дыдущих поколений. Комфортно 
в нем не только пассажирам, но и 
машинисту — в его кабине своя 
система климат-контроля, а сама 
кабина на 20% просторнее преж-
ней. До конца года такие поезда, 
сказал максим Ликсутов, заме-
нят весь старый подвижной со-
став сиреневой ветки. Затем они 
придут и на Сокольническую ли-
нию и другие линии столичной 
подземки. 

Yовинками порадовал жите-
лей столицы и трамвай «Витязь», 
вышедший на московские улицы. 
У него 6 дверей, что на 35% уве-
личивает его вместимость и ско-
рость посадки-высадки. Работает 
«Витязь» без турникетов. 

— А зайцев стало больше? — по-
интересовался мэр. 

— На 5% больше, — признался 
Максим Ликсутов. И заверил: — 
Но мы д снизим  их число, уве-
личив количество контролеров. 
Город заключил контракты на 
300 таких трамваев, которые 
производитель должен поста-
вить в ближайшие три года, но 
власти надеются, что он сделает 
это даже быстрее.Свои рекорды 
бьет и запущенное полгода на-
зад Московское центральное 
кольцо, которое перевезло по 
обновленной железной дороге 
уже 55 млн человек. Сейчас им 
ежедневно пользуются 350 ты-
сяч пассажиров. Для их удобст-
ва с 1 мая решено уменьшить 
интервалы в движении между 
поездами с 6 минут до 5 в час 
пик и в непиковое время с 12 до 
10 минут. Это позволит увели-
чить пассажиропоток на МЦК 
еще на 20%. 

Суперпоезд 
«Москва» 
в подземке перевез 
уже полмиллиона 
пассажиров

ОБРАЗОВАНИЕ В столице готовятся 
сдавать ЕГЭ более 86 тысяч 
школьников 

На утечку билетов 
надежды нет

Любовь Пятилетова

СТОЛИЦА готова к проведению 
Единого госэкзамена. Такой вы-
вод сделал вчера мэр Сергей Со-
бянин на заседании президиума 
правительства Москвы, где обсу-
ждался этот вопрос.

Как сообщил в своем докладе 
руководитель департамента об-
разования столицы Исаак Кали-
на, держать экзамен предстоит 
более чем 86 тысячам москов-
ских школьников. Причем свыше 
54,5 тысячи из них — это выпуск-
ники нынешнего, 2017 года, еще 
более 8,8 тысячи — выпускники 
прошлых лет. По словам Исаака 
Калины, меньше всего волнуют-
ся перед экзаменом сами выпуск-
ники. Дело в том, что все они уже 
сдавали ГИА — практически ана-
лог ЕГЭ. К тому же в Москве от-
крылся Центр диагностики зна-
ний, в котором каждый желаю-
щий мог проверить свои знания в 
режиме сдачи ЕГЭ. Поэтому про-
цедура экзамена для большинст-
ва знакомая. 

Больше всего волнуются роди-
тели выпускников. Вот они-то 
как раз не имеют личного опыта 
сдачи ЕГЭ — у тех, кто его уже сда-
вал, дети еще учатся лишь в на-
чальной школе. 

— А сколько ребят в городе не 
сдали в прошлом году ЕГЭ? — по-
интересовался мэр. 

— 0,3%. То есть сдают практиче-
ски все, — рассказал министр. — 

Улучшению показателей способ-
ствовало то, что вот уже второй 
год в Москве математику — как ба-
зовый предмет — школьники мо-
гут сдать еще в 10-м классе. А в 
случае неудачи — в 11-м пересдать. 
Да и знания у них еще свежие.

— Это важно, — согласился мэр. 
— Вот вы помните предметы, ко-
торые изучали в школе? — обра-
тился он к Калине. И признался: 
— Я не помню...

Нет в столице больше и про-
блемы с преждевременной утеч-
кой заданий экзаменующимся, 
так прежде будоражившей обще-
ственность. 

— Учителям теперь нет необхо-
димости ехать в пять часов утра 
за материалами на экзамены, — 
рассказал министр. — Их достав-
ляет спецсвязь. Вовремя и безо 
всяких утечек. Москва первая 
опробовала такой способ, и сей-
час его переняло большинство 
регионов страны.

В этом году столица готовится 
апробировать еще одно новшест-
во — видеокамеры из аудиторий 
выведут прямо в штаб, где будут 
контролировать ход ЕГЭ общест-
венные наблюдатели. У них не бу-
дет нужды заходить в аудитории, 
где принимают экзамен, чтобы 
посмотреть, все ли там в порядке, 
и тем самым отвлекать ребят. Га-
рантирована и безопасность во 
время сдачи ЕГЭ — полиция, 
ЧОПы готовы все взять под 
контроль. 

АКТУАЛЬНО В Москве запущено новое
 фармацевтическое производство полного цикла  

Полис страхует от боли
Сергей Бабкин

О
дна из крупнейших в мире 
фармацевтических ком-
паний открыла собствен-

ный технологический центр в 
технополисе «Москва». На его 
базе, как подчеркнул мэр Сергей 
Собянин, побывав там, откры-
лось опытное производство ле-
карств и уникальная лаборато-
рия для тестов современных ме-
дикаментов.

В техноцентре есть все необ-
ходимое для фармпроизводства: 
м о щ н е й ш и е  м и к р о с к о п ы , 
компьютеры для спектрального 
анализа веществ, различные ре-
активы. Как отметили в пресс-
службе компании, сотрудники 
работают над инновационной 
схемой поступления в организм 
лекарственных веществ. Полез-
ные по отдельности, но несовме-
стимые, как считалось ранее, со-
единения можно будет произво-
дить в одной капсуле. Такие сред-
ства компания готова выпускать 
в биокапсулах и микротаблетках. 
Благодаря помощи «Роснано» и 
научного фонда «Сколково» ком-
пании удалось создать полный 
производственный цикл, кото-
рый одновременно позволяет го-
товить до 12 проектов в сфере 
фармацевтики. 

— Такие производства закре-
пляют за Москвой статус одного 
из центров отечественной фар-
мацевтики, — отметил Собянин. — 
На базе технополиса появилось и 
полноценное производство, и ла-
бораторный центр с самым сов-
ременным технологическим 

оснащением. Надеюсь, что до 
конца года компания представит 
новые инновационные решения 
в производстве лекарств. 

Председатель правления «Ро-
снано» Анатолий Чубайс под-
твердил, что активная работа 
«мозгового центра» компании 
позволит в ближайшее время от-
крыть крупный фармацевтиче-
ский завод. Его строительство 
планируется начать уже в мае 
этого года. А на данном этапе, 
уверен Чубайс, важно партнерст-

во госкорпорации и столичных 
властей. Ведь в технополисе со-
зданы особые чистые зоны для 
организации техноцентра, инно-
ваторам достаточно завезти обо-
рудование и начать работу: «Это 
подразделение фармкомпании 
обеспечит поставку и тестирова-
ние лекарств из-за рубежа, а 
главное — здесь начнутся разра-
ботки отечественных препара-
тов, в том числе гастроэнтероло-
гических и обезболивающих 
средств».

Сергей Собянин: Ждем инновационных решений в производстве 
лекарств.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Открытое акционерное общество «Российские железные 
дороги» в лице Западно-Сибирской дирекции по ремонту 
пути — структурного подразделения Центральной дирек-
ции по ремонту проводит аукцион с возможным понижени-
ем цены № 3575/ОА-ЦДРП/17 (далее — Аукцион) по про-
даже принадлежащего ОАО «РЖД» на праве собственности 
объекта недвижимого имущества: имущественного комп-
лекса путевой машинной станции № 239 на железнодорож-
ной станции Тайга, Кемеровской области, в городе Тайга.

Начальная цена продажи составляет — 70 205 600,00 (семь-
десят миллионов двести пять тысяч шестьсот) рублей с учетом 
НДС, величина повышения/понижения начальной цены прода-
жи («шаг Аукциона») составляет: 2 512 850,00 (два миллиона 
пятьсот двенадцать тысяч восемьсот пятьдесят) рублей.

Аукцион состоится 19 июня 2017 г. в 15.00 местного 
времени по адресу: 630004, г. Новосибирск, Вокзальная 
магистраль, 12. Заявки принимаются до 12.00 местного 
времени 5 июня 2017 г. по адресу: 630004, г. Новосибирск, 
Вокзальная магистраль, 12, ком. 236.

Документация и подробная информация об объекте продажи 
размещены на официальном сайте ОАО «РЖД» — www.rzd.ru — 
(в разделе «Тендеры»), на официальном сайте Департамента 
корпоративного имущества ОАО «РЖД» — www.property.rzd.ru.

Дополнительную информацию о проведении Аукциона мож-
но получить по телефонам: +7 (383) 229-93-51, 229-51-35, факс 
+7 (383) 248-20-29, e-mail: TomilovaNS@wsr.ru в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00 (в пятницу до 16.00) местного времени, перерыв 
с 12.00 до 13.00 местного времени. Контактное лицо: Томилова 
Наталья Сергеевна. 

Получить подробную информацию об объектах имуществен-
ного комплекса, записаться на осмотр объектов имущественно-
го комплекса можно, позвонив Заказчику по телефону +7 (383)  
229-49-97, Гавриленко Кирилл Андреевич (секретарь +7 (383) 
229-51-22), либо направив Заказчику письменное обращение 
по адресу: GavrilenkoKA@wsr.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «НК «Мангазея» проводит общественные обсуждения 
относительно намечаемой хозяйственной деятельности на тер-
ритории муниципального образования Пуровского района по 
проекту «Обустройство газовой залежи Тэрельского газоконден-
сатного месторождения (пласт Т). Газопровод подключения» и 
ее возможном воздействии на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика: АО «НК «Мангазея»: 
629380, Россия, Тюменская область, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Красноселькупский район, село Красноселькуп, 
ул. Полярная, 28.

Наименование и адрес представителя заказчика (проек-
тной организации): ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ»: 
344018, Российская Федерация, г. Ростов-на-Дону, пр. Буденнов-
ский, д. 106/2.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация МО Пуровского района, 
АО «НК «Мангазея».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Место нахождения материалов проектной документа-
ции для ознакомления: 

Помещение общественного движения «ЯМАЛ-ПОТОМ-
КАМ!» по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровс-
кий район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29А, тел. (34997) 2-26-
12, а также официальные интернет-сайты АО «НК «Мангазея» 
www.mangazeya.ru и Администрации района www.puradm.ru. 

Замечания и предложения могут быть представлены: 
В течение 30 дней с 24.04.2017 г., Пуровский район, в уст-

ной и письменной форме в рабочие дни (с понедельника по пят-
ницу) с 9.00 до 17.00 по адресу нахождения материалов про-
ектной документации, а также по электронной почте e-mail:  
gas@mangazeya.ru (c указанием данных заявителя, Ф.И.О.,  
наименования, адреса).

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 

25 мая 2017 года в 15.00 (местного времени) по адресу: Пуров-
ский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д.16, зал муниципального 
бюджетного учреждения культуры «Дом культуры «Юбилей-
ный» города Тарко-Сале».

Контакты:
АО «НК «Мангазея»:
—  директор по капитальному строительству Юдин И.С.,  

тел. +7 495 647-5555, доб. 236, e-mail: i.yudin@mangazeya.ru; 
—  заместитель директора по капитальному строительству Век-

шин А.В., тел. +7 495 647-5555, доб. 504, e-mail: a.vekshin@
mangazeya.ru; 

ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ»:
—  главный инженер проекта Лахтионов Ю.С., тел. + 380 (62) 

206-79-64, e-mail: lahtionov@yuzh-gaz.donetsk.ua;
—  главный специалист по охране окружающей среды Распо-

пин В.Е., тел. + 380 (62) 206-64-12, e-mail: raspopin@yuzh-
gaz.donetsk.ua.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ООО «Кольская верфь» и администрация МО «Коль-
ский район» (орган, ответственный за проведение обще-
ственных обсуждений) извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) объекта, подлежаще-
го государственной экологической экспертизе федерально-
го уровня, «Центр строительства крупнотоннажных мор-
ских сооружений (ЦСКМС). Комплекс для изготовления 
оснований гравитационного типа и интеграции модулей 
верхних строений», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

Местоположение объекта: Российская Федерация, 
Мурманская обл., Кольский район, сельское поселение 
Междуречье, с. Белокаменка. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство объ-
екта «Центр строительства крупнотоннажных морских со-
оружений. Комплекс для изготовления оснований гравита-
ционного типа и интеграции модулей верхних строений». 
Намечаемая деятельность может оказать воздействие на 
территорию Кольского района Мурманской области.

Заказчик разработки проекта: ООО «Кольская 
верфь», 184682, Мурманская область, г. Снежногорск, д. 
11, оф. 37, тел. 8 (8152) 998-000. 

Генеральная проектная организация: АО «ЛЕН-
МОРНИИПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Ме-
жевой канал, д.3, корп.2, тел. (812)703-40-10, факс (812) 
703-49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 20 апреля — 22 июня 2017 г. 

Ознакомиться с проектной документацией и пред-
варительными материалами оценки воздействия на 
окружающую среду, а также оставить предложения и 
замечания в письменном виде можно в:

— ООО «Кольская верфь», г. Снежногорск, ул. Победы, 
д. 11, оф. 37; 

— отделе архитектуры, строительства и дорожной дея-
тельности администрации Кольского района по адресу: г. 
Кола, пр. Советский, д. 50, к. № 4; 

— на сайте администрации Кольского района Мурман-
ской области http://kola.murmansk.ru/administratsiya/
otdely_komitety/otdel-arkhitektury/materialy-po-otsenke-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu.php.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 22 мая 
2017 года в 14.30 по адресу: Мурманская область, г. Кола, 
пр. Советский, д. 50, здание администрации Кольского рай-
она.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Планы В России может появиться обязательная электронная 
маркировка часов

Времена кода

Роман Маркелов 

М
инпромторгу и ми-
нэкономразвития 
будет предложено 
включить часы в 
перечень продук-

ции, подлежащей обязательной 
электронной маркировке. Пер-
выми под нее могут попасть часы 
класса «люкс». Чтобы эта и более 
массовая продукция не подоро-
жала из-за ввода электронных от-
меток, способом маркировки, 
скорее всего, станет QR-код.

Об обсуждении обязательной 
маркировки часов сообщили 
«Российской газете» представи-
тели часового рынка. 

По их словам, главная цель 
идеи маркировать часы — борьба 
с контрафактом. «По различным 
методикам, ежегодное потребле-
ние часовой продукции в РФ оце-
нивается в 20 миллионов штук. 
Официально ввозится и произво-
дится порядка пяти миллионов», 
— говорит исполнительный ди-
ректор Национальной ассоциа-
ции часовщиков Геннадий Алек-
сеев. Остальные 75 процентов ча-
сов — нелегальная продукция, 
ушедшая из таможенного и нало-
гового обложения, добавляет он. 
По словам гендиректора Ассоци-
ации участников часового рынка 
Вячеслава Медведева, только в 
люксовом часовом сегменте не-
сколько лет назад контрабанда 
составляла 80 процентов. 

В связи с этим обе профиль-
ные ассоциации создали сов-
местную рабочую группу, кото-
рая подготовит конкретные 
предложения минпромторгу и 
минэкономразвития по включе-
нию часов в список для обяза-
тельной маркировки, говорит 
Алексеев. Речь идет обо всех ви-
дах продукции — наручных, кар-
манных и интерьерных часах, 
уточняет он. Готовится и обраще-
ние участников рынка конкретно 
к замглавы минпромторга Викто-
ру Евтухову, добавляет Алексеев.

По оценке Медведева, если ре-
шение о маркировке будет при-
нято, то первые электронные от-
метки на часах могут появиться к 
концу 2018 года — на изделиях из 
драгоценных металлов. Введение 
маркировки для часов других це-
новых сегментов, вероятно, бо-
лее отдаленная перспектива, го-
ворит он. «Среди вариантов мар-
кировки наиболее удобным явля-
ется QR-код, поскольку это не 

приведет к существенному удо-
рожанию товара», — отмечает 
Медведев. 

В минэкономразвития пред-
ложения от участников часового 
рынка пока не поступали, пред-
ставители ведомства в обсужде-
нии маркировки часов не участ-
вовали, сказала «Российской га-
зете» помощник министра эко-
номического развития Елена 
Лашкина. По ее словам, в этом 
вопросе «нужно просчитать все 
плюсы и минусы». В пресс-служ-
бе минфина заявили, что предло-
жения о введении электронной 
маркировки часов в ведомство не 
поступали, при поступлении они 
будут рассмотрены в установ-
ленном порядке.

Минпромторг в данный мо-
мент не рассматривает часы при 
формировании перечня товаров, 
которые целесообразно марки-
ровать, сказали «РГ» в пресс-
службе ведомства. Сам перечень 
уже подготовлен, в него входят в 

том числе верхняя одежда, кур-
тки, блузки, сорочки, а также фо-
токамеры, духи и туалетная вода, 
шины и покрышки, рассказыва-
ют в ведомстве. Эти товары отби-
рались по возможному экономи-
ческому эффекту от маркировки, 
а наиболее выраженного резуль-
тата от нее (по части увеличения 
выручки у участников оборота) 
минпромторг ждет в тех отра-
слях, где объем незаконного обо-
рота наиболее ощутим для про-
изводителей. 

Но при этом в пресс-службе 
минпромторга подчеркивают, 
что подготовленный перечень то-
варов является предваритель-
ным. Итоговый список будет ут-
верждаться у первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова, добавля-
ют в ведомстве. Как сообщил 

«Российской газете» один из фе-
деральных чиновников, предло-
жения по расширению перечня 
маркируемых товаров сейчас пе-
реданы на согласование партне-
рам по ЕАЭС (Евразийский эко-
номический союз).

На территории ЕАЭС с конца 
лета 2016 года уже действует 
обязательная маркировка мехо-
вых изделий с помощью радиоча-
стотных меток. По оценке мини-
стра финансов РФ Антона Силуа-
нова, она принесла федерально-
му бюджету дополнительные 500 
миллионов рублей. Минпро-
мторг оценивал рост легального 
оборота меховых изделий к ноя-
брю 2016 года в 8,5 раза. С 1 фев-
раля в России в пилотном режи-
ме также началась электронная 
маркировка лекарств.

В первую очередь электронная маркировка может быть введена для наиболее элитных и необычных часов.

Акцент

 Примерно три четверти 
ввезенных в Россию часов 
являются нелегальной 
продукцией

E
P

A



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 апреля 2017
четверг №84 (7250)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ В Токио 
стартует неофициальный 
командный ЧМ

Прокатятся 
вместе

Анна Козина

СЕГОДНЯ в Токио стартует World Team Trophy по фи-
гурному катанию, который называют неофициальным 
командным чемпионатом мира. По итогам сезона опре-
делились шесть команд-участниц: Канада, Россия, США, 
Япония, Китай и Франция.

По регламенту в состав должны входить сильнейшие 
фигуристы страны. За российскую команду выступят 
одиночники Евгения Медведева, Елена Радионова, Мак-
сим Ковтун и Михаил Коляда, спортивная пара Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов и танцевальный дуэт Ека-
терина Боброва — Дмитрий Соловьев. 

Напомним, что на недавнем чемпионате мира в Хель-
синки Женя Медведева выиграла второй титул подряд. А 
Тарасова — Морозов к победам в финале Гран-при и на 
чемпионате Европы прибавили первую в карьере медаль 
мирового первенства — бронзовую. О прогрессе своей 
пары фигуристы рассказали корреспонденту «РГ».

Женя, Володя, как вы расцениваете «бронзу» ЧМ-2017? 
Перед стартом вас называли претендентами на «золото». 
ЕВГЕНИЯ ТАРАСОВА: Для нас результат хороший. Несмотря на 
травму ноги, которую я получила на тренировке, мы 
прокатались достойно, преодолели какие-то психологи-
ческие моменты. Для нашей карьеры это шаг вперед.
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Из-за этой травмы в наших программах 
не хватало такого блеска, как на чемпионате Европы или 
в финале Гран-при. Прокат на чемпионате мира был при-
ближен к рабочему, тренировочному. 

В этом сезоне вы в любом случае лидеры.  Как справляе-
тесь с этой ролью? 
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Победы добавляют мотивации, потому 
что ты видишь результаты работы. Никакого давления 
мы не испытываем. Психологически мы хорошо готовы. 
Думаю, это опыт. У нас не было легкого пути наверх, мы 
всегда соревновались с серьезными соперниками — чем-
пионами мира и Олимпийских игр. Это была отличная 
закалка. 

Сейчас, чтобы оставаться в элите парного катания, нуж-
но выполнять очень сложные элементы. Вы готовы ри-
сковать?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Если ты хочешь быть чемпионом, нель-
зя ждать ошибки от соперника, надо выигрывать за счет 
своего катания. Поэтому нужно принять правила игры. 
Это необходимость включать в программу сложные эле-
менты. Фигурное катание развивается, сейчас первая де-
сятка набирает в сумме за две программы за 200 баллов. 
Раньше такая цифра покорялась только парам Волосож-
ар — Траньков и Савченко — Шолковы. Прогресс не оста-
новить.

ТЕННИС Сборные России 
и Бельгии сразятся
в Кубке Федерации

Все будет 
«в шоколаде»

Анна Козина

В БЛИЖАЙШИЕ выходные на грунтовых кортах малой 
спортивной арены в «Лужниках» состоится матч плей-
офф Мировой группы Кубка Федерации между сборны-
ми России и Бельгии. Победительницы этой встречи в 
следующем сезоне получат право выступать в элитном 
дивизионе командного чемпионата мира по теннису.

В нашу команду капитан Анастасия Мыскина вызвала 
Елену Веснину (15-я ракетка мира), Анастасию Павлю-
ченкову (16), Дарью Касаткину (29) и Анну Блинкову 
(134). Состав подобрался оптимальный, учитывая по-
следние результаты теннисисток в туре: в марте Веснина 
выиграла турнир в Индиан-Уэллсе, в апреле Павлючен-
кова стала лучшей в Монтеррее, а Касаткина завоевала 
первый в карьере одиночный титул WTA в Чарлстоне. 

На этом фоне бельгийки выглядят весьма скромно. В 
Москву приехали Элиза Мертенс (68-й номер мирового 
рейтинга), Марина Заневская (112), Элисон Ван Эйтванк 
(135) и Ан-Софи Местах (225). В команде гостей отсутст-
вуют две теннисистки, которые входят в топ-100, — Яни-
на Викмайер и Кирстен Флипкенс (73-я и 93-я позиции).

Однако Мыскина отметила на пресс-конференции, 
что никогда не стоит недооценивать противника. 

— У нас нет эйфории. Мы смотрели их тренировки. 
Они собраны, настроены, у них есть желание себя проя-
вить, — подчеркнула Анастасия Мыскина. — Мы вообще 
давно перестали обращать внимание на рейтинги. Кубок 
Федерации — командный турнир. За сборную игроки мо-
гут выступать очень сильно, вне зависимости от индиви-
дуальных позиций. Вспомним хотя бы предыдущий матч 
против Китайского Тайбэя. Наши соперницы занимали 
200—300-е места, но как непросто было Кате Макаровой 
выиграть свой матч. 

Сейчас все россиянки находятся в отличной форме и 
прекрасном настроении. После серии заокеанских тур-
ниров у девушек была неделя отдыха. Они смогли восста-
новиться, успели позаниматься своими делами и вовре-
мя собраться для совместных тренировок на кортах в 
«Лужниках». 

СОБЫТИЕ Желающих увидеть матчи Кубка конфедераций ФИФА 
просят поторопиться

Билеты станут сувениром
Павел Зарудный

В
чера в Москве,  Сочи и 
Санкт-Петербурге откры-
лись главные билетные 

центры ФИФА, где будет прохо-
дить продажа билетов на матчи 
Кубка конфедераций (турнир 
пройдет в нашей стране с 17 
июня по 2 июля 2017 года). От-
метим также, что скоро подоб-
ный центр распахнет свои двери 
и в Казани. 

Как сообщили организаторы 
Кубка конфедераций, все биле-
ты, приобретенные начиная с 19 
апреля на сайте ФИФА, необхо-
димо будет лично получить в би-
летных центрах. А тем болель-
щикам, которые купили билеты 
в ходе предыдущих этапов, за-
ветные квитки на дом доставят 
специальные курьеры. 

Кроме того, со вчерашнего 
дня зрители могут приобрести 
оставшиеся билеты всех катего-
рий на матчи Кубка конфедера-
ций, в том числе четвертой кате-
гории, предназначенной только 
для резидентов России, а также 
билеты для особой категории 
лиц для болельщиков с ограни-
ченными возможностями и ма-
ломобильных групп.

В ФИФА предупредили, что 
билеты будут продавать исклю-
чительно в порядке живой оче-
реди и в режиме реального вре-
мени и просят фанатов поторо-
питься. 

Стоит добавить, что по тре-
бованию российских властей 
для посещения всех матчей Куб-
ка конфедераций всем любите-

лям футбола необходимо полу-
чить паспорт болельщика. По-
дать заявку на его получение 
можно на веб-сайте fan-id.ru. 

В Москве главный билетный 
центр на Житной улице откры-
вали с участием многочислен-
ных VIP-персон. В торжествен-
ной церемонии приняли учас-
тие вице-премьер Виталий Мут-
ко, генеральный директор Ор-
гкомитета «Россия-2018» Алек-
сей Сорокин, «Легенда ФИФА» 
бразилец Жилберто Силва, по-
лузащитник сборной России и 
столичного «Спартака» Денис 
Глушаков, коммерческий дирек-
тор ФИФА Филипп Ле Флок, гла-
ва Билетного департамента 
ФИФА Фальк Эллер. 

Кстати, именно в ходе цере-
монии впервые был представ-
лен дизайн билетов на матчи 
Кубка конфедераций — до этого 
дня «живьем» билеты еще не ви-
дел никто. 

По словам Дениса Глушако-
ва, он с нетерпением ждет стар-
та КК-2017, поскольку для рос-
сийской сборной это будет важ-
ный этап в подготовке к чемпио-
нату мира-2018:

— Это будет полезно всем — и 
игрокам, и тренерам. Мы прове-
рим свои силы, сыграем с луч-
шими командами мира. Над-
еюсь, что болельщики не упу-
стят уникальный шанс посмо-
треть в деле весь цвет мирового 
футбола. Призываю всех, кому 
небезразличен футбол и наша 
сборная, позаботиться о покуп-
ке билета. Их попросту может не 
хватить!

В свою очередь прославлен-
ный полузащитник сборной 
Бразилии Жилберто Силва 
вспомнил, как сам играл на по-
добных турнирах:

— Как действующий футбо-
лист я дважды принимал учас-
тие в Кубке конфедераций. Это 
важная веха в биографии. Не 
сомневаюсь, что Россия с бле-
ском справится с организацией 
турнира, а болельщики раску-
пят все места на трибунах. Вы 
посмотрите, какой потрясаю-
щий дизайн у этих билетов — их 
потом можно будет сохранить 
на память как сувенир! Я бы так 
и сделал (смеется). 

Тем временем на официаль-
ном сайте ФИФА начался фи-
нальный этап голосования для 
болельщиков, которым предло-
жено выбрать девиз для своих 
национальных сборных.

Из всех девизов, предложен-
ных членами клуба ФИФА, в ре-
шающую стадию попало 24 — по 
три для каждой из команд-
участниц. Для сборной России 
предложены следующие вари-
анты: «Будь верен своей коман-
де!», «Будущие победы принад-
лежат тем, кто верит в свои меч-
ты!» и «Россия! Только вперед! 
Мы в тебя верим! Победа нас 
ждет!».

Голосование среди болель-
щиков в интернете продлится на 
сайте ФИФА до 2 мая 2017 года, 
после чего будут объявлены по-
бедители. Восемь лучших деви-
зов украсят официальные авто-
бусы команд — участниц Кубка 
конфедераций.

Футбол «Реал» и «Атлетико» попали в квартет лучших команд Европы

Мадрид опять
в полуфинале
Артур Нанян 

В
чера стали известны по-
следние участники по-
луфинала Лиги чемпио-
нов. Результат встреч 
«Барселона» — «Ювен-

тус» и «Монако» — «Боруссия» 
(Дортмунд) стал известен после 
подписания номера «РГ» в печать.

Днем ранее путевку в предпо-
следнюю стадию турнира обеспе-
чили «Реал» и «Атлетико». Из че-
тырех последних розыгрышей 
Лиги чемпионов в трех эти коман-
ды выходили в полуфинал, а в 
двух случаях в финал. Не исклю-
чено, что и на этот раз мадридские 
клубы дойдут до решающего мат-
ча, который состоится 3 июня в 
столице Уэльса Кардиффе на ста-
дионе «Миллениум».

Победив «Баварию» в 1/4 фи-
нала, «Реал» побил рекорд «Бар-
селоны», выйдя в полуфинал 
Лиги чемпионов в седьмой раз 
подряд. Достижение, безусловно, 
значимое, но уже в который раз в 
матчах с участием испанских 
грандов не обходится без судей-
ских скандалов.

Мало кто поспорит с тем, что 
историческая победа «Барсело-
ны» над ПСЖ в четвертьфинале 
была бы невозможна без помощи 
арбитра Дениза Айтекина. В от-
ветной встрече «Реала» с «Бава-
рией» в Мадриде настал черед 
«отличиться» венгру Виктору Ко-
шшои. При счете 2:1 в пользу 
мюнхенцев он удалил полузащит-
ника «Баварии» Артуро Видаля 
якобы за фол против Марко Асен-
сио. При этом на повторе было от-
четливо видно, как чилиец сыграл 
в мяч, а не в ногу. 

На этом Кошшои не успокоил-
ся и уже в дополнительное время 
засчитал мяч Криштиану Роналду 
из стопроцентного офсайда. Хотя 
тут скорее виноват был не венгр, а 
его помощники. Но сути дела это 
не меняет. «Бавария», которая по-
сле поражения дома со счетом 1:2 
сумела перевести матч в овер-
тайм, уступила и в Мадриде (2:4) 
при очень странном судействе. 

— Я горжусь своей командой. 
Мы сделали все, что могли, но 
были наказаны арбитром, — него-
довал после матча главный тре-
нер мюнхенцев Карло Анчелот-
ти. — Надеюсь, в будущем у судей 
будет возможность прибегнуть к 
помощи видеоповторов.  

Не стали сдерживать эмоций и 
футболисты «Баварии». После 
матча Роберт Левандовски, Тьяго 
Алькантара и Видаль ворвались в 
судейскую комнату и стали 
оскорблять судью. Дабы предо-
твратить конфликт, в дело вмеша-
лась полиция, которая вывела 
разгоряченных игроков из поме-
щения. «Мы просто хотели выя-

снить у судьи, почему он принял 
те или иные решения», — поведал 
Видаль. — «Когда «Реал» испугал-
ся, началось шоу арбитра. В Лиге 
чемпионов такого воровства быть 
не должно». 

Помимо безобразного судей-
ства этот матч запомнился еще и 
хет-триком Роналду и серьезной 
травмой голкипера «Баварии» 
Мануэля Нойера. Один из лучших 
вратарей мира сломал ногу и те-
перь рискует пропустить не толь-
ко остаток сезона, но и Кубок кон-
федераций в России.

Что касается Роналду, то он 
забил пять из шести мячей «Реа-
ла» в противостоянии с «Бавари-
ей». Особенность Криштиану 
подтверждается его фантастиче-
ской статистикой: на прошлой 
неделе Роналду провел сотый мяч 
в еврокубках, а в Мадриде достиг 
той же отметки, но только в рам-
ках Лиги чемпионов. Португалец 
стал первым футболистом, кому 
удалось достичь этих показате-
лей. Надо ли говорить, что глав-
ный тренер «королевского клу-
ба» Зинедин Зидан был в востор-
ге от игры своего лидера.

— Криштиану всегда нас выру-
чает в нужный момент, — подчер-
кнул Зидан. — Это уникальный 
футболист. Он отвечает крити-
кам игрой на поле, и делает это 
блестяще. 

Сам Криштиану, который всег-
да очень трепетно относился к 
личной статистике, не стал скры-
вать: он мечтал достичь отметки в 
сто мячей в Лиге чемпионов. «Обе 
команды показали футбол высо-
чайшего уровня, но мы были луч-
ше. Конечно, я всегда мечтал о со-
том мяче в Лиге чемпионов», — 
сказал Роналду.

Во втором матче дня «Атлети-
ко» сыграл на выезде вничью с 
«Лестером» (1:1) после домашней 
победы со счетом 1:0. По оконча-
нии встречи главный тренер ма-
дридцев Диего Симеоне похвалил 
свою команду и сравнил ее с «Бар-
селоной» и «Реалом».

— Я переполнен эмоциями и 
горд за ребят. Все видели, как не-
просто играть против «Лестера» 
на его поле. Говорить о шансах на 
победу в Лиге чемпионов бессмы-
сленно. Нас пока не считают евро-
пейским грандом, но тут важен 
такой момент: с финансовой точ-
ки зрения мы уступаем «Барсело-
не», «Реалу» или «Баварии». Но 
на поле мы можем обыграть лю-
бую из этих команд. Мы уже не 
раз это доказывали, так что мы с 
уверенностью подходим к полу-
финалу Лиги чемпионов, — рас-
сказал Симеоне.

Футболистам «Баварии» так и не удалось удержать лидера «Реала» Криштиану Роналду.

Капитан сборной России в Кубке Федерации Анастасия 
Мыскина уверена, что недооценивать соперника нельзя.

Акцент

 Оставшиеся билеты на Кубок 
конфедераций будут прода-
вать в порядке живой очереди

Акцент

 Из четырех последних розыгрышей 
Лиги чемпионов в трех «Реал» и «Атлетико» 
выходили в полуфинал

НОВОСТИ

Наши юноши
сыграют 
со Словакией
на ЧМ
по хоккею

ХОЗЯЕВА 
НА ПЕРВОЕ

Иван Ильин

ЮНИОРСКАЯ сборная Рос-
сии, составленная из игроков 
не старше 18 лет, сегодня про-
ведет четвертьфинальный матч 
чемпионата мира. Ее соперни-
ками станут хозяева турнира 
словаки. 

Групповой этап команда 
Сергея Голубовича завершила 
на втором месте, уступив лишь 
сверстникам из США. Заверши-
ли этот раунд наши юноши тя-
желейшим матчем с командой 
Чехии, где все решилось только 
в овертайме — 5:4 в пользу рос-
сиян. Таким образом в соперни-
ки по первому раунду плей-офф 
наша команда получила заняв-
ших третье место в группе А сло-
ваков. Игра пройдет в Попраде, 
и российским юношам надо го-
товиться противостоять не толь-
ко сопернику, но и трибунам. 

Главный тренер сборной Рос-
сии Сергей Голубович в свою 
очередь отметил очень качест-
венную игру словаков в обороне 
и подчеркнул, что преодолеть 
эту защиту будет сложно.

«Спартак» 
оштрафовали
за поведение
болельщиков

ЗАПЛАТЯТ 
ЗА ПЕТАРДЫ

Кирилл Ветров 

ВЧЕРА в Доме футбола состоя-
лось очередное заседание Контр-
ольно-дисциплинарного комите-
та Российского футбольного со-
юза. По его итогам самые значи-
тельные штрафы были выписаны 
московскому «Спартаку».  

«Красно-белые» в минувшем 
туре принимали питерский «Зе-
нит», и эта игра была жаркой не 
только на поле. Фанатские три-
буны постоянно озарялись ог-
нями «файеров», а баннеры, де-
монстрируемые зрителями, да-
леко не всегда отличались кор-
ректностью. В итоге «Спартак» 
получил целый ворох штрафов, 
которые в сумме составили 675 
тысяч рублей. Дороже всего 
обошлась московскому клубу 
пиротехника — 300 тысяч. «Зе-
нит» был оштрафован за ис-
пользование болельщиками пи-
ротехники на 100 тысяч рублей. 

Также приличную сумму за-
платит московский «Локомо-
тив», чьи болельщики пошуме-
ли в Туле на игре с «Арсена-
лом». Пиротехника и «сканди-
рование оскорбительных выра-
жений» стоили «железнодорож-
никам» 180 тысяч рублей.

Теннисистка
Уильямс ждет
ребенка

СЕРЕНА 
В ПОЛОЖЕНИИ  

Иван Ильин

ЗНАМЕНИТАЯ теннисистка 
Серена Уильямс объявила вчера 
о своей беременности. При этом 
в ближайший понедельник 
35-летняя американка возглавит 
мировой рейтинг. 

Уильямс выложила в социаль-
ной сети Snapchat свое фото в 
профиль. Форма живота Серены 
не оставляет больших сомнений 
в том, что 23-кратная победи-
тельница турниров серии «Боль-
шого шлема» находится в поло-
жении. Это подтверждает и ко-
роткая подпись: «20 недель». То 
есть получается, что американка 
беременна давно, и титул на От-
крытом чемпионате Австра-
лии-2017 она завоевала уже в 
положении.

Напомним, что примерно 
полтора года теннисистка встре-
чается с американским  бизнес-
меном армянского происхожде-
ния Алексисом Оганяном. А в де-
кабре прошлого года Серена по-
лучила от бойфренда предложе-
ние руки и сердца. Теперь бо-
лельщики гадают, когда Уильямс 
уйдет в декретный отпуск, и вер-
нется ли она после этого на корт. 
С учетом возраста спортсменки 
шансы продолжить выступать у 
нее крайне невысоки. 

Лучшие моменты матчей: 
фото на сайте
rg.ru/sujet/4504
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Денис Глушаков и Жилберто Силва приглашают фанатов на КК-2017.
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Поставят на счетчик 
Игорь Зубков
rg.ru/art/1392534 
В Росстандарте призвали освободить население от «пове-
рочных повинностей» в ЖКХ и возложить обязательства 
по поверке бытовых приборов учета на управляющие ком-
пании. Мне кажется, что так будут злоупотребления со 
стороны управляющих компаний (они включат в тариф 
«содержание и текущий ремонт жилья). Правильным ре-
шением будет создать центр по проверке счетчиков в ка-
ждом населенном пункте страны. Только такие центры бу-
дут наделены правом проводить проверки приборов учета, 
тем самым население будет защищено от мошенников.
Владимир Савочкин

«Передача поверки счетчиков воды управляющим компа-
ниям лишит мошенников огромного бизнеса» и передаст 
этот огромный бизнес в руки своих ребят, владельцев ДУ-
Ков. Работники ДУКов тоже захотят «навариться».  Это 
только увеличит и время поверки. ДУКи не имеют пове-
рочного оборудования и сертификата на поверочные рабо-
ты. Они будут брать откаты с контор, с которыми будут за-
ключать договоры на эти работы. 
Yury Golenkov

Старт на двух колесах 
Владимир Баршев
rg.ru/art/1392592 
Мотоциклистам могут предоставить новые преимущест-
ва. Минтрансу и МВД поручено изучить возможность пре-
доставления мотоциклистам права двигаться между ряда-
ми, а также введения отдельных стоп-линий для них. Инте-
ресная ситуация получается. Мотоциклист, двигаясь в 
межполосье с опережающей скоростью относительно 
основного потока автотранспорта, влетает в бок авто, пе-
рестраивающемуся в другой ряд для поворота налево. Во-
прос — кто виноват? А при соответствующей поправке это 
будет сплошь и рядом. 
Александр Негорюй

Поезд едет на футбол  
Илья Зубко
rg.ru/art/1392136
На матчи Кубка конфедераций зрителей повезут спецсо-
ставы. Попасть в них смогут только люди, купившие биле-
ты на конкретную игру. Круто с транспортом сделали! 
Спасибо! Только я боюсь, что не успею забронировать ме-
ста, и тем более на всю семью. Паспорта болельщиков мы  
уже оформили, но билеты только в мае доставят, а по-дру-
гому номера никак не узнать.
Матвей Волков

СМИ: Ракета «Циркон» во время испытаний 
достигла 8 скоростей звука   
Соб. инф.
rg.ru/art/1391885
Военно-промышленный комплекс  — это развитие эконо-
мики, особенно смежных отраслей, металлообработка, хи-
мическая промышленность, радиоэлектроника. Это прода-
жа вооружений, на которые только спрос растет, особенно 
передовых. Недаром ВПК госдепа бьется за заказы, а немцы 
и французы мечтают о таком рынке оружия, как у РФ.
bnvnik nik

Васильева: Минобрнауки сделает все, 
чтобы отдых детей был безопасным   
Соб. инф.
rg.ru/art/1391948
Решение вопросов детского отдыха возложено на Минобр-
науки России. «Мы будем прикладывать все усилия для 
того, чтобы летний отдых был полноценным и безопа-
сным»,  — заявили в ведомстве. А вот это, пожалуй, самое 
важное! Самое важное в любом государстве! Дети и пенси-
онеры! За это добро необходимо бороться.
Maria Panfili
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Москва -2...+4, перем. обл.

Санкт-Петербург -4...+5, перем. обл.

Анадырь -10...0, перем. обл.

Архангельск -7...+3, перем. обл.

Астрахань +7...+16, перем. обл.

Благовещенск  -2...+11, перем. обл.

Владивосток +4...+9, дождь

Волгоград +3...+11, перем. обл.

Воронеж -2...+4, дождь

Екатеринбург -2...+10, дождь

Иркутск -1...+17, дождь

Казань -2...+2, дождь

Калининград -2...+7, перем. обл.

Краснодар +5...+18, перем. обл.

Магнитогорск +4...+19, ясно

Мурманск -5...+2, снег

Нижний Новгород -3...+1, снег

Новосибирск +3...+7, перем. обл.

Омск +1...+12, перем. обл.

Орел -3...+5, перем. обл.

Оренбург +7...+18, дождь

Пермь -7...+4, дождь

Ростов-на-Дону +3...+10, перем. обл.

Севастополь +4...+16, перем. обл.

Симферополь +4...+16, перем. обл.

Сочи +8...+21, перем. обл.

Тамбов -4...+2, дождь

Тюмень -1...+8, перем. обл.

Уфа +3...+15, дождь

Хабаровск -1...+9, перем. обл.

Челябинск +2...+14, дождь

Чита -3...+11, перем. обл.

Элиста +7...+17, перем. обл.

Южно-Сахалинск -3...+5, снег

Якутск -6...+9, перем. обл.

Ярославль -3...+5, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается преи-
мущественно ясная. Хотя 
возможны осадки. 
 Атмосферное давление — 
755 мм. ртутного столба.

ПЯТНИЦА
День будет сухой и сол-
нечный. Давление зафик-
сируется на отметке 
753 мм. ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют ливневые дожди. 
 Давление упадет до 
741 мм. ртутного столба.

Маленький городок Ферриленд на канадском острове Ньюфаундленд вчера превратился в туристическую достопримечательность 
и все благодаря красивейшему — одному из первых в этом сезоне — айсбергу. Дорога к Ферриленду практически в одночасье ока-
залась запружена машинами: фотографы — профессионалы и любители — приехали, чтобы запечатлеть плавучую ледяную гору. 
Территория у побережья провинции Ньюфаундленд и Лабрадор известна в народе под названием «Аллеи айсбергов» из-за огром-
ного количества ледяных глыб, каждую весну дрейфующих из Арктики. Однако самое грандиозное событие из жизни айсбергов, 
похоже, еще впереди. Снимки NASA выявили трещину на леднике Петермана в Гренландии, дальнейшее увеличение которой 
может привести к тому, что в Северном Ледовитом океане возникнет новый остров изо льда. Учитывая, что разлом проходит 
почти по центру ледника, размеры которого составляют 70 на 15 км, айсберг обещает быть весьма внушительным.

СОБЫТИЕ 

19.04| СРЕДА

ГАДЖЕТЫ Назван смартфон с лучшей камерой в России
rg.ru/art/1393026

ОБЩЕСТВО Ученые показали Антарктику глазами кита
rg.ru/art/1393313

НАУКА Что сгубило мамонтов
rg.ru/art/1393295

ПРИРОДА В Китае обнаружены пять окаменелых яиц 
динозавров
rg.ru/art/1393245

ФОТО Получен снимок летящего к Земле опасного 
астероида
rg.ru/art/1393382

ВИДЕО Студент создал робота, поражающего жертв 
лазером
rg.ru/art/1392924

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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